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Маргарита КРЮЧКОВА

Ольга БУЛКОВА: 
Малый и средний 
бизнес — важная часть 
отрасли

Облик рыбной отрасли меняется. Пересматриваются
принципы доступа предприятий к правам на промысел, 
идет процесс укрупнения рыбопромышленных компаний. 
Один из важных аспектов происходящего — что будет 
с небольшими производствами, в том числе в отдаленных 
районах Дальнего Востока. О роли таких предприятий 
и вопросах регулирования, которые важно решить 
для их сохранения, в интервью «Fishnews — Новости 
рыболовства» рассказала председатель Союза рыболовецких 
кооперативов-колхозов Хабаровского края (Хабаровского 
Крайрыбакколхозсоюза) Ольга БУЛКОВА.
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Ольга БУЛКОВА,
председатель Союза 

рыболовецких 
кооперативов-колхозов 
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— Ольга Николаевна, от-
расль сейчас проходит период 
перемен. За последние годы 
сильно изменилось законода-
тельство, идут процессы сли-
яний и поглощений в рыбном 
бизнесе. Как вы считаете, о 
какой роли рыбного хозяйства 
в жизни дальневосточных тер-
риторий важно не забыть за 
всеми реформами?

— Как известно, более 70% 
уловов водных биоресурсов до-
бывается именно на Дальнем 
Востоке. Это исторически обу-
словило существование на этой 
территории большого количества 
рыбацких предприятий, за кото-
рыми стоят целые поселки. Для 
большинства районов добыча и 
переработка водных биоресур-
сов является опорной деятель-
ностью. Также нужно учитывать 
огромные расстояния и удален-
ность территорий в нашем реги-
оне. Поэтому одна из главных, 
можно сказать, фундаменталь-
ная задача рыбного хозяйства на 
Дальнем Востоке — обеспечи-
вать социально-экономическое 
развитие прибрежных террито-
рий, создавать рабочие места, 
уменьшать отток населения, осо-
бенно из северных районов.

Учитывая, что Дальний Восток 
— это ключевой рыбацкий регион 

нашей страны, не менее важной и 
стратегической задачей является 
обеспечение национальной про-
довольственной безопасности, 
насыщение внутреннего рынка 
качественной и безопасной про-
дукцией. И здесь очень важна ак-
тивная роль предприятий, отрас-
левых объединений.

Ну и, конечно, нельзя забы-
вать об инвестиционном раз-
витии отрасли, особенно о пер-
спективах развития берегового 
промысла и производства как 
деятельности с социальной 
направленностью, составляю-
щей основу экономики удален-
ных прибрежных территорий.

Специфика работы предпри-
ятий, входящих в Хабаровский 
Крайрыбакколхозсоюз, такова, 
что практически все они являют-
ся прибрежными и имеют берего-
вое производство на удаленных 
территориях края, обеспечивая 
их устойчивое развитие.

Хабаровский Крайрыбаккол-
хозсоюз — это старейшая ры-
бацкая ассоциация в Хабаров-
ском крае, она была создана еще 
в 1960 году. В то время Крайры-
бакколхозсоюз объединял рыбо-
промышленные тресты и отно-
сившиеся к ним рыболовецкие 
колхозы, рыбокомбинаты, рыбо-
заводы. Основной его функцией 

являлось руководство организа-
ционно-хозяйственной деятель-
ностью рыболовецких колхозов, 
межколхозных предприятий и 
организаций.

Сейчас мы восстанавлива-
ем ту основную функцию Край-
рыбакколхозсоюза, которую 
он выполнял прежде. Принято 
считать, что рыбохозяйствен-
ные ассоциации и союзы — это 
в первую очередь рупор рыба-
ков. Да, так. Но мы в своей де-
ятельности не ограничиваемся 
этим. Наша задача — не просто 
отстаивание интересов членов 
союза, а их сплочение и партнер-
ство с целью сохранить ресурсы 
и замкнуть производственный 
цикл, реализация под куратор-
ством союза совместных проек-
тов, направленных на развитие 
рыбохозяйственного комплекса 
Хабаровского края. Это инвести-
ционные проекты, продвижение 
продукции на рынке, конгресс-
но-выставочная деятельность, 
сотрудничество по отдельным 
направлениям, включая воспро-
изводство, социальные програм-
мы («Доступная рыба» и другие), 
гуманитарные акции.

— Еще один вопрос, обу-
словленный этими изменени-
ями, — каким будет место в 

Ольга БУЛКОВА: Необходимо сохранение льгот по уплате сборов за пользование водными биоресурсами для 
градообразующих и поселкообразующих предприятий на постоянной основе
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отрасли у небольших компа-
ний. По вашему мнению, в чем 
значение таких предприятий 
в рыбном хозяйстве Дальнего 
Востока? Как субъекты малого 
и среднего бизнеса представ-
лены в Хабаровском Крайры-
бакколхозсоюзе?

— Действительно, в послед-
ние годы в рыбной отрасли на-
блюдается тенденция к укруп-
нению бизнеса. На наш взгляд, 
это негативная тенденция. Об 
эффективном значении укрупне-
ния бизнеса в рыбохозяйствен-
ном комплексе можно говорить 
больше в отношении морского 
промысла в исключительной эко-
номической зоне, нежели в отно-
шении береговых предприятий.

Так исторически сложилось, 
что на дальневосточных терри-
ториях значительное количество 
именно небольших и средних ры-
бопромышленных предприятий 
сосредоточено на берегу. Они 
занимаются промыслом в при-
брежных морских водах и реках. 
В Хабаровском крае таких пред-
приятий много.

В составе Хабаровского 
Крайрыбакколхозсоюза на се-
годняшний день 19 предприятий. 
Почти все они относятся к кате-
гории субъектов малого и сред-
него предпринимательства, мик- 
ропредприятий.

Уверена: значение таких 
компаний очень велико. Именно 
развитое предпринимательство 
позволяет обеспечивать эко-
номику удаленных и сельских 
территорий, рост производства 
и занятости. С помощью только 
госбюджета эти районы содер-
жать не удается. Поэтому имен-
но наличие мелкого и среднего 
бизнеса — залог развития этих 
территорий.

Также отмечу, что работа та-
ких предприятий свидетельству-
ет о грамотной государственной 
политике, создающей условия 
для развития и поддержки мел-
кого предпринимательства.

— Сейчас очень много го-
ворят о нехватке кадров в рыб-
ной отрасли. Эта тема нашла 
отражение в поручениях пре-
зидента. Как вы думаете, какие 
меры помогли бы на плановой 
основе обеспечивать рыбную 
промышленность специали-
стами в необходимом объеме?

— Если говорить о нехватке 
работников в рыбном хозяйстве, 

отмечу, что кадровый голод на-
блюдается во многих отраслях 
экономики и уже длительное 
время. Рыбная отрасль — не ис-
ключение. Вижу этому несколько 
причин.

Первый фактор — демогра-
фический. В стране снизилась 
рождаемость, при этом населе-
ние стареет. Неблагоприятно 
сказалась на ситуации и панде-
мия коронавируса.

Второе: рынок труда переори-
ентируется на подготовку специ-
алистов в области программи-
рования, робототехники. Это 
важно, это современные реалии. 
Однако есть много и других важ-
ных и нужных сфер деятельно-
сти. Снижение популярности 
морских профессий — это проб- 
лема.

Третье — отсутствие доста-
точно большого количества про-
фильных учебных заведений. 
Например, в Хабаровском крае 
около 26 техникумов и коллед-
жей. Из них связаны с рыбохо-
зяйственным комплексом только 
3, и то смежно, по направлениям 
«судостроитель» и «судоремонт-
ник». Несмотря на то, что Хаба-
ровский край — один из лидеров 
в стране по объемам вылова во-
дных биологических ресурсов, у 
нас нет профильных учебных за-
ведений для подготовки специ-
алистов именно для рыбопро-
мышленного производства.

Поэтому одним из перспек-
тивных направлений для реше-
ния вопроса считаю увеличение 
количества бюджетных мест в 
уже существующих учебных за-
ведениях, а также организацию 
новых профильных учреждений 
среднего технического образо-
вания — техникумов, колледжей, 
училищ — или профильных фа-
культетов в действующих техни-
кумах.

Эффективная мера по реше-
нию проблемы дефицита кадров 
в отрасли — целевое обучение, 
и я рекомендовала бы предпри-
ятиям увеличить его объемы. 
Считаю, что потенциальные ра-
ботодатели должны взять на 
себя дополнительные програм-
мы подготовки студентов, в том 
числе обеспечивать стажировки, 
проживание, стипендии. Важно 
обратить внимание и на повыше-
ние квалификации действующих 
сотрудников.

Необходимо строить работу 
по обеспечению предприятий 

квалифицированными кадрами 
еще на этапе обучения ребят. 
Проводить встречи, беседы с 
руководством образовательных 
организаций, учащимися, давать 
возможность студентам прохо-
дить учебную практику на пред-
приятиях по специальности.

Такой опыт уже взят на воо-
ружение членами Хабаровского 
Крайрыбакколхозсоюза и пока-
зывает хорошие результаты. Ре-
бята на протяжении всей учебы 
проходят практику на предприя-
тиях. Это позволяет убедиться в 
верном выборе профессии, уз-
нать работу изнутри и к тому же 
заработать.

А для компаний это хорошая 
возможность присмотреться к 
потенциалу будущих специали-
стов и формировать кадровый 
резерв для замещения вакант-
ных должностей в будущем. И на 
этом этапе важно организовать 
грамотное наставничество на 
производстве. Тогда квалифици-
рованные кадры будут «ковать-
ся» со студенческой скамьи.

Отмечу, что государство дав-
но обратило внимание на пробле-
му кадрового голода. Действует 
программа «Профессионалитет» 
для развития среднего техниче-
ского образования. Для высшей 
школы запущена программа 
«Приоритет 2030». На 2024 год 
для рыбохозяйственной отрасли 
по специальностям «промыш-
ленное рыболовство», «водные 
биоресурсы» и «аквакультура» 
выделены квоты для студентов 
по 10% на каждое направление.

Но это пока капля в море. 
Необходимо возродить систе-
му подготовки, которая была в 
советское время. Должна быть 
широкая сеть учебных заведе-
ний, отвечающая потребностям 
региона в квалифицированных 
кадрах, а также бюджетные кур-
сы повышения квалификации 
работников.

Безусловно, большое и поло-
жительное влияние на обеспече-
ние отрасли кадрами оказывает 
поддержка государства. Так, в 
рамках государственной про-
граммы «Комплексное развитие 
сельских территорий» рыбопро-
мышленникам возмещаются 
затраты на обучение студентов 
в профильных учебных органи-
зациях Минсельхоза России и 
Росрыболовства в объеме 90% 
и расходы на оплату их труда и 
проживания, если они проходят 
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практику или просто работают 
сезонно. За ребят, обучающихся 
не по нашему профилю, возме-
щают 30% затрат. Это весомая 
поддержка.

Но для системного решения 
проблемы нехватки кадров не-
обходим комплексный подход, 
начиная от изменения системы 
подготовки специалистов до уве-
личения степени вовлеченности 
бизнеса в процесс обучения как 
потенциального работодателя, 
как того, кто формирует потреб-
ность в тех или иных специали-
стах.

— Впереди у предприятий 
лососевого направления — пе-
резаключение договоров на 
рыболовные участки. Понят-
но, что очень важный вопрос 
— плата за перезакрепление 
без торгов. Но и без этого, на 
мой взгляд, непростых момен-
тов хватает. Как Хабаровский 
Крайрыбакколхозсоюз участ- 
вует в работе по продлению 
доступа предприятий к участ-
кам?

— Конечно, одна из основных 
задач сейчас — разработка пра-
вовой базы в целях реализации 
положений федерального закона 
от 24 июля 2023 года № 384 о пе-
резаключении договоров пользо-
вания рыболовными участками.

Я в числе представителей Ха-
баровского края вхожу в состав 
специально созданной межве-

домственной рабочей группы 
по формированию нового зако-
нодательства в области заклю-
чения договоров пользования 
участками. Это задача сложная 
и ответственная, ведь на кону 
не просто сохранение ресурсной 
базы предприятий. Это суще-
ствование небольших рыбацких 
поселков, которых много в на-
шем крае, в том числе на север-
ных территориях.

Консолидированная позиция 
нашего союза и его членов за-
ключалась в том, чтобы снизить 
нагрузку на предприятия при 
оплате участка путем установле-
ния отсрочки и рассрочки плате-
жа, а также зачета части платы 
в счет исполнения предприятием 
обязательств по соглашению об 
участии в социально-экономиче-
ском развитии региона.

К сожалению, мы видим зна-
чительные риски потери участ-
ков для предприятий, особенного 
мелкого и среднего бизнеса.

Сейчас на рассмотрении 
Госдумы находится законо-
проект, предусматривающий 
рассрочку внесения платы при 
заключении договоров пользо-
вания участками на новый срок 
без торгов на три года.

Уже после внесения зако-
нопроекта было опубликовано 
постановление правительства 
РФ от 13 июля 2024 года № 959, 
которым определена формула 
расчета платы при заключении 

нового договора пользования 
рыболовным участком, а также 
порядок ее взимания. Отсрочка 
платы установлена только на два 
года. В условиях закредитован-
ности рыбной отрасли и значи-
тельной финансовой нагрузки на 
предприятия это приведет к тому, 
что многие не смогут выполнить 
условия перезаключения догово-
ров без торгов, потеряют участки 
и, как следствие, производство.

Мы уже говорили о том соци-
ально-экономическом значении, 
которое несет мелкий и средний 
бизнес в рыбохозяйственной от-
расли. Все это останется неосу-
ществимым, и мы столкнемся 
с тем, что не сможем удержать 
прибрежные территории и насе-
ление на них.

Работу в этом направлении, 
безусловно, продолжим. Сейчас 
это общая задача рыбацкой об-
щественности.

— В 2027 году завершится 
период, когда градо- и посел-
кообразующие рыбохозяй-
ственные организации могут 
пользоваться льготой по упла-
те сбора за пользование вод- 
ными биоресурсами. Будет ли 
союз добиваться продления 
этого срока и почему?

— Наша однозначная пози-
ция — необходимо сохранение 
льгот по уплате сборов за поль-
зование водными биоресурсами 
для градообразующих и поселко-

Специфика работы предприятий, входящих в Хабаровский Крайрыбакколхозсоюз, такова, 
что практически все они являются прибрежными и имеют береговое производство на удаленных 

территориях края, обеспечивая их устойчивое развитие
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образующих предприятий на по-
стоянной основе. И мы приложим 
все усилия к тому, чтобы добить-
ся этого.

Поясню почему. Такие ры-
бохозяйственные организации 
несут значительную социальную 
нагрузку, часто — в удаленных 
районах Дальнего Востока, в том 
числе в районах Крайнего Севе-
ра. Именно эти хозяйства, наряду 
с другими береговыми предпри-
ятиями, составляют социально- 
экономическую основу развития 
отдаленных прибрежных терри-
торий, создавая рабочие места, 
уменьшая отток населения, обес- 
печивая жизнедеятельность по-
селков и районов, налоговые по-
ступления в бюджет.

Чаще всего это единствен-
ные предприятия в населенных 
пунктах, развивающие их инфра-
структуру, занимающиеся бла-
гоустройством дорог и дворов, 
завозом воды и дров, помощью 
жителям поселков, даже ликви-
дацией последствий ЧС.

На сегодняшний день в сос-
тав союза входит 4 градообразу-
ющих предприятия: Рыболовец-
кая артель (колхоз) имени 50 лет 
Октября (Ванинский район), Ры-
боловецкий колхоз им. Ленина 
(Охотский район), Рыболовецкая 
артель «ИНЯ» (Охотский район), 
ООО «Востокинвест» (Охотский 
район).

Отмечу, что Хабаровский 
край — лидер по количеству гра-
дообразующих организаций, их 
8. А всего в стране таких оста-
лось 36, с каждым годом их коли-
чество уменьшается.

Изначально поручениями 
президента России Владимира 
Владимировича ПУТИНА по ито-
гам заседания президиума Гос-
совета в 2015 году предписыва-
лось сохранение льгот по уплате 
сборов градо- и поселкообразую-
щим предприятиям.

В своем выступлении на ВЭФ 
в сентябре 2022 года президент 
заявил о том, как важно обе-
спечить гармоничное развитие 
инфраструктуры регионов, о 
том, что средства, полученные 
государством от использования 
водных биоресурсов, приори-
тетно должны направляться на 
развитие сельских территорий 
(укрепление занятости, повыше-
ние доходов граждан).

Поэтому мы будем добивать-
ся закрепления льготы на пос- 
тоянной основе. Это позволит 

уменьшить фискальную нагрузку 
на градообразующие предпри-
ятия, которые за счет экономии 
средств смогут продолжить нес-
ти социальные обязательства 
перед жителями населенных 
пунктов.

— Вы не раз поднимали 
вопрос о необходимости об-
новления транспортно-рефри-
жераторного флота. Что могло 
бы поддержать реализацию 
таких, на наш взгляд, затрат-
ных проектов?

— Да, Хабаровский Крайры-
бакколхозсоюз неоднократно 
обращал внимание на необходи-
мость строительства рефриже-
раторного флота. Транспортный 
флот — это неотъемлемая часть 
рыбохозяйственного комплекса, 
важный и необходимый инстру-
мент для эффективной работы 
отрасли. В случае непринятия 
мер уже скоро возникнут слож-
ности с вывозом продукции из 
районов промысла. Добываю-
щий флот обновляем, а транс-
портный — нет.

Дефицит транспортных мощ-
ностей повлечет удорожание 
фрахта, что скажется на стоимо-
сти продукции.

Строительство транспортно-
го рефрижератора, действитель-
но, очень затратный проект. Это 
превышает стоимость многих 
добывающих и перерабатыва-
ющих судов. Поэтому без мер 
государственной поддержки не 
обойтись.

Сейчас государство оказы-
вает помощь при строительстве 
рефрижераторных судов по про-
грамме инвестиционных квот. 
Однако эта мера эффективна 
только для крупных рыбопро-
мышленных предприятий, об-
ладающих квотами на добычу 
водных биоресурсов, т.е. она яв-
ляется вспомогательным инстру-
ментом.

В качестве одного из вариан-
тов урегулирования вопроса мы 
рассматривали возможность рас-
ширить на транспортные рефри-
жераторы действие программы 
субсидирования строительства 
судов по постановлению прави-
тельства РФ от 27 декабря 2019 
года № 1917. Однако эта мера 
предполагает постройку на оте-
чественных верфях и российское 
происхождение большинства 
комплектующих и оборудования. 
Что создает сложности, так как 

транспортный рефрижератор — 
это сложный механизм и, к сожа-
лению, в нынешних реалиях пока 
реализовать его строительство в 
России крайне трудно.

Поэтому считаю, что необ-
ходима разработка новой меры 
поддержки — субсидирования 
части затрат на строительство 
без строгой привязки к преобла-
дающей доле российского обору-
дования.

— Еще одна непростая тема 
— судоремонт. Какие здесь вы 
видите возможности для раз-
вития этого направления на 
Дальнем Востоке? Меняется 
ли к лучшему база предприя-
тия, входящего в состав союза, 
— Охотского СРЗ?

— На сегодняшний день от-
расль испытывает нехватку оте- 
чественных судоремонтных и 
судостроительных верфей. Те, 
которые есть, загружены зака-
зами на несколько лет вперед, в 
том числе по программе инвести-
ционных квот. И это глубинная 
проблема, ведь на протяжении 
многих лет инвестиции в отрасль 
попросту не осуществлялись. 
Как следствие, страна столкну-
лась с низкой рентабельностью 
производства, отсутствием сво-
бодных доков, кадровым голо-
дом, с импортозависимостью в 
судовом комплектующем обору-
довании.

Конечно, в последние годы 
наметилась тенденция к луч-
шему. Есть государственные 
программы, направленные на 
поддержку строительства судов, 
развития отечественного произ-
водства судового оборудования. 

Предприятие нашего союза 
— ООО «Охотский судоремонт-
ный завод» — активно развивает 
судоремонт и строительство су-
дов, проводит диагностику под-
водной части флота. География 
оказания услуг расширилась и 
включает в себя обслуживание 
судов как на всей территории 
страны, так и за ее пределами. 
Совсем без проблем не обходит-
ся, но предприятие старается их 
решать. В основном это касает-
ся поставок необходимого ЗИПа 
и комплектующих, так как в 
стране еще не налажен выпуск 
такой продукции в достаточном 
объеме.

Большие надежды мы возла-
гали на проработку меры госу-
дарственной поддержки для су-
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доремонта в виде отмены налога 
на добавленную стоимость.

Сама идея об обнулении 
НДС в этой сфере высказыва-
лась в отраслевом сообществе 
еще с 2019 года. Хабаровский 
Крайрыбакколхозсоюз всегда 
поддерживал необходимость 
такого решения, считая, что это 
эффективная мера поддержки, 
фактически — инвестиционный 
стимул для развития судоремон-
та.

Соответствующие поправки 
в Налоговый кодекс были приня-
ты в сентябре 2023 года, однако 
с рядом условий, что ограничи-
вает возможность их примене-
ния судоремонтными заводами, 
в том числе Охотским СРЗ.

Существует высокий риск 
получения отрицательного эко-
номического эффекта для за-
казчиков-судовладельцев при 
применении судоремонтны-
ми предприятиями указанной 
меры поддержки. Вызвано это 
тем, что приобретение работ с 
НДС по ставке 0% не позволит 
заказчикам применять соответ-
ствующие налоговые вычеты. 
В то же время судоремонтное 
предприятие со своей стороны 
не сможет снизить стоимость 
своих услуг, так как обязано 
заработать и направить 20% 
выручки на развитие произ-
водства (выполнение инвести-
ционных обязательств пред-
усматривается как условие 
получения льготы). Предпри-
ятия, которые воспользуются 
указанной мерой поддержки, 
с высокой долей вероятности 
попадут в неконкурентное по-
ложение в сравнении с пред-

приятиями, работающими на 
упрощенной системе налого- 
обложения.

Разумеется, любой заказ-
чик-судовладелец при выборе 
судоремонтной организации бу-
дет обращать внимание в пер-
вую очередь на цену работ. Если 
даже в рамках законодательства 
о госзакупках один из самых ве-
сомых критериев отбора — это 
цена, то что уж говорить о судов-
ладельцах.

Вопрос эффективности мер 
поддержки для рыбохозяй-
ственной отрасли обсуждался 
на совещании в Совете Феде-
рации весной нынешнего года. 
Полностью согласна с рекомен-
дацией первого заместителя 
председателя Комитета СФ по 
аграрно-продовольственной по-
литике и природопользованию 
Сергея Герасимовича МИТИНА 
проинспектировать существую-
щие меры поддержки для рыбо-
хозяйственной отрасли: какие из 
них работают, какие нет и поче-
му. Считаю, подобная инвента-
ризация с участием рыбацкой 
общественности поможет проа-
нализировать и при необходимо-
сти доработать меры поддержки 
с тем, чтобы они стали эффек-
тивными.

Со своей стороны обяза-
тельно будем работать с зако-
нодательной властью, как было 
предложено сенаторами на со-
вещании, в целях доработки ме-
ханизма обнуления НДС в судо-
ремонте с тем, чтобы эта мера 
поддержки действительно зара-
ботала и оправдала ожидания и 
судоремонтных предприятий, и 
судовладельцев.

— Какие вопросы, вы счи-
таете, важно решить для раз-
вития рыбной промышленно-
сти и прибрежных территорий 
в ближайшей перспективе?

— Как я уже озвучила выше, 
приоритетным направлением 
сейчас вижу дальнейшее уча-
стие в формировании законо-
дательной базы для реализации 
положений о заключении дого-
воров пользования рыболовны-
ми участками на новый срок без 
торгов.

Вторым основным направле-
нием является проработка про-
блемы дефицита кадров в рыбо-
хозяйственной отрасли.

Особо в работе Хабаровского 
Крайрыбакколхозсоюза выделю 
реализацию социального крае-
вого проекта «Доступная рыба». 
Наши предприятия участвуют в 
программе с ее старта. Отмечу, 
что сейчас реализация проекта 
вышла на новый уровень.

Увеличен ассортимент и ко-
личество поставляемой продук-
ции за счет продажи не только 
лососей, но также белорыбицы 
и других водных биоресурсов, 
продукции глубокой переработ-
ки. Формат участия предприя-
тий в проекте также изменился: 
помимо традиционных ярмарок 
выходного дня и торговых сетей 
продукцию по доступным ценам 
можно приобрести в специали-
зированном магазине «Хабаров-
ский рыбак», организованном 
Крайрыбакколхозсоюзом осенью 
2023 года в краевом центре. Ин-
терес к такому формату у людей 
большой, и 25 июля мы открыли 
второй такой специализирован-
ный магазин в Хабаровске.

Хабаровский Крайрыбакколхозсоюз — старейшая рыбацкая ассоциация в Хабаровском крае, созданная в 1960 году



На правах рекламы
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Андрей ДЕМЕНТЬЕВ

Для защиты 
рыбацких 
интересов

Хабаровский Крайрыбакколхозсоюз — объединение предприятий 
рыбной отрасли, расположенных в Хабаровском крае. Как видно 
из названия, основан союз еще в советские времена, а точнее 
— в 1960 году. После распада СССР организация переживала 
в том числе и трудные времена, однако в последние пять лет 
быстро прирастает новыми участниками. Сейчас их 19 — это и 
сохранившиеся рыболовецкие колхозы и артели, и компании, 
созданные уже в постсоветское время.

Девять предприятий Крайрыбакколхозсо-
юза расположены в самом северном в Ха-
баровском крае районе — Охотском. Три 
из них имеют официальный статус градо-
образующих в своих поселениях (еще одно 
градообразующее — в Ванинском районе). 
Почти четверть работающего населения 
Охотского района трудится в компаниях- 
ассоциантах, они генерируют более чет-
верти собираемых здесь налогов.

Хотя такие задачи, как закрепление и 
привлечение трудовых ресурсов на Край-
ний Север, а также социальная поддержка 
населенияс формальной точки зрения не 
являются уставной деятельностью Край-
рыбакколхозсоюза, однако ассоцианты 
осознают свою ответственность перед 

местными жителями. Эти предприятия 
благоустраивают дороги, убирают снег, 
обеспечивают подвоз дров и воды (а мно-
гие села в отдаленных районах не имеют 
центрального тепло- и водоснабжения) и 
даже помогают в предупреждении и лик-
видации последствий ЧС.

Социальная деятельность Крайрыбаккол-
хозсоюза включает его участие в регио-
нальной программе «Доступная рыба». 
Почти треть от общего объема рыбо-
продукции, реализованной населению в 
рамках этой программы в прошлом году, 
была поставлена членами Крайрыбаккол-
хозсоюза. Программа реализуется как не- 
посредственно в местах промысла — в 
Охотском районе, так и в Хабаровске.
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КАКИЕ ЗАДАЧИ РЕШАЕТ 
КРАЙРЫБАККОЛХОЗСОЮЗ

Предприятия-ассоцианты 
занимаются прибрежным и про-
мышленным рыболовством, 
рыбоводством, судоремонтом и 
судостроением, морскими грузо-
перевозками, специализирован-
ной торговлей. Соответственно, 
и поле деятельности Крайрыбак-
колхозсоюза весьма обширно.

«В реалиях настоящего вре-
мени такие союзы нужны как 
никогда — для преодоления 
многочисленных трудностей, 
возникающих и вследствие за-
падных санкций, и в результате 
не всегда продуманных реформ. 
И здесь очень большую роль 
играет деятельность председа-
теля Хабаровского Крайрыбак-
колхозсоюза Ольги БУЛКОВОЙ. 
Она не только сохранила, но и за 
короткое время значительно уве-
личила состав Союза благодаря 
привлечению новых компаний. 
Ольга Николаевна всегда после-
довательно и настойчиво дово-
дила общую позицию рыбаков до 
всех ветвей власти — районного, 
краевого и федерального уров-
ней», — отметил ветеран рыбной 
отрасли Хабаровского края Евге-
ний КИМ.

СПАСТИ СЕЛЬДЕВУЮ 
«ПРИБРЕЖКУ»

Важным направлением ра-
боты является урегулирование 
круга вопросов, связанных с при-
брежным промыслом охотомор-
ской сельди. Дело в том, что по-
бережье Охотского района — это 
место, куда сельдь приходит на 
нерест. Поэтому для нескольких 
предприятий-ассоциантов добы-
ча весенней нерестовой сельди 
является одной из ключевых.

«В последние годы этот 
промысел не совсем удачный, 
хотя запасы охотской сельди 
находятся у нас практически на 
пике. Так, общий допустимый 
улов на 2024 год превышает 300 
тыс. тонн — это самый высокий 
показатель, по крайней мере, 
с начала XXI века. Но при этом 
промысел нерестовой сельди, 
когда она подходит для икро-
метания к побережью, не всег-
да эффективен. Это связано с 
погодными условиями, в основ-
ном с распалением льда. Есть 
четыре типа расхождения льда, 
и интенсивность подходов сель-
ди к берегу зависит от того, по 
какому типу идет процесс», — 
рассказал журналу «Fishnews 
— Новости рыболовства» руко-

водитель Хабаровского филиа-
ла ВНИРО Денис КОЦЮК.

По его словам, второй при-
чиной неудачного промысла не-
рестовой сельди стало слабое 
развитие водорослевого пояса 
вблизи Охотска. «Сельдь прихо-
дит нереститься на водоросли, а 
если их мало, то, соответствен-
но, будет уходить туда, где их 
больше. Она идет либо в Ейри-
нейскую губу (это на границе Ха-
баровского края и Магаданской 
области), либо, наоборот, ближе 
к Аяну. Промышленники же ба-
зируются в районе Охотска, и им 
так далеко ходить на промысел 
невыгодно», — обратил внима-
ние Денис Коцюк.

Неудачи последних лет в 
промысле весенней нерестовой 
сельди породили для предприя-
тий ряд сопутствующих проблем. 
Некоторые оказались под угро-
зой лишения квот из-за непрео-
доления 70-процентного порога 
освоения.

«В 2020–2021 году была 
очень сложная ледовая обста-
новка в районе добычи. Пред-
приятия, в частности, артель 
„Иня“, не смогли освоить по этой 
причине квоты сельди. Но даже 
при наличии форс-мажорных об-
стоятельств Росрыболовство все 

Охотский район — самый северный и самый удаленный в Хабаровском крае, он расположен у административной 
границы с Якутией и Магаданской областью вдоль северного побережья Охотского моря
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равно подало в суд на лишение 
нас квот на эту рыбу. Дело было 
рассмотрено в суде, мы выигра-
ли его, доказав наличие непрео-
долимых природных факторов», 
— сообщил председатель рыбо-
ловецкой артели «Иня» Виктор 
КРИВЧЕНКО.

«Мы с самого начала соби-
рали доказательства форс-ма-
жора, в том числе фотографии, 
справки, получили заключение 
ХабаровскНИРО, заключение 
Торгово-промышленной палаты, 
подтверждающее обстоятельства 
непреодолимой силы. Уже после 
этого комиссией Росрыболовства 
было принято решение о принуди-
тельном лишении квот. Мы счита-
ем, что при доказанном форс-ма-
жоре это в корне неправильно, о 
чем сообщили руководству Росры-
боловства. Если риск лишиться 
квот для предприятий сохранится, 
они не будут выбирать прибрежное 
рыболовство. Оно таким образом 
теряет свою привлекательность», 
— подчеркнула Ольга Булкова.  

В Крайрыбакколхозсоюзе 
считают, что одним из шагов по 
улучшению прибрежного промыс-
ла сельди может стать установка 
искусственных нерестилищ для 
приманивания рыб. 

«В советское время, после 
того как запас охотоморской 
сельди был подорван дрифтер-
ным ловом, государство стало 
практиковать такой способ вос-
становления популяции, как уста-
новка искусственных нерести-
лищ — сетей особой конструкции 
вдоль хода сельдяного косяка у 
берега. Можно было бы восста-
новить эту практику. Но для пред-
приятий это слишком затратно, 
нужна помощь государства, как 
это было в советское время. Мы 
просили ее, Крайрыбакколхозсо-
юз нас в этом поддерживает, но 
пока результатов нет», — отме-
тил председатель Рыболовецко-
го колхоза им. Ленина Дмитрий 
ХАЛИЛЮЛИН.

По мнению Ольги Булковой, 
установка искусственных нере-
стилищ будет не только способ-
ствовать увеличению подходов, 
но и благоприятствовать росту 
популяции в целом. «Не найдя 
подходящего субстрата, сельдь 
может скидывать икру не туда, 
куда надо, в таком случае по-
томство просто гибнет. Поэто-
му мы намерены добиваться 
поддержки государством этой 
инициативы», — сказала глава 
Крайрыбакколхозсоюза.

ПРОДВИЖЕНИЕ 
НЕРЕСТОВОЙ СЕЛЬДИ

Традиционно россияне чаще 
покупают нагульную жировую 
сельдь. Поэтому нерестовая 
сельдь — менее жирная, но со 
зрелой икрой — больше направ-
лялась на экспорт, например в 
Японию. В России же она прода-
ется примерно на треть дешев-
ле жировой. Сейчас из-за этих 
особенностей рыбаки Охотского 
района попали в затруднитель-
ное положение.

«В свете последних геополити-
ческих событий азиатский рынок 
от нас отворачивается. Видя, что 
уходят основные покупатели, Ки-
тай и Южная Корея очень серьезно 
снижают цены на нашу продукцию. 
Мы стоим перед выбором: либо 
вообще не ловить сельдь, либо 
продавать ее за бесценок. И даль-
нейшую судьбу этого промысла я 
опасаюсь прогнозировать», — по-
сетовал Дмитрий Халилюлин.

В Крайрыбакколхозсоюзе 
видят перспективу в продвиже-
нии нерестовой сельди на вну-
треннем российском рынке. Для 
этого используются международ-
ные, а также российские выстав-
ки и прочие публичные меропри-

В 2023 году объем реализации рыбной продукции в рамках проекта «Доступная рыба» на территории Хабаровского 
края составил 615 тонн, в том числе лососевых видов рыб — 524 тонны. Из общего реализованного объема доля 

продукции предприятий, входящих в Хабаровский Крайрыбакколхозсоюз, составила 194 тонны
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ятия. Расширяется ассортимент 
готовой продукции, предприятия 
разрабатывают оригинальную 
деликатесную рецептуру. Кроме 
того, в рамках продвижения мно-
гие виды продукции из сельди и 
ее икры реализуются через тор-
говые точки Крайрыбакколхоз-
союза по программе «Доступная 
рыба».

 «У нерестовой сельди отлич-
ное мясо и очень вкусная икра. 
Ее высоко ценят в Японии, но мы 
хотим, чтобы ее по-настоящему 
распробовали и в Хабаровске. 
В наших фирменных магазинах 
мы видим, как она нравится по-
купателям, мы слышим слова 
благодарности от людей. Мы 
предлагаем самый широкий ас-
сортимент: в штучной заморозке, 
в вакуумной упаковке, соленую, 
подкопченную, пресервы — всё 
пользуется хорошим спросом», 
— рассказала Ольга Булкова.

ЛОСОСИ И ДЕНЬГИ

Еще одним приоритетным 
для ряда предприятий-ассоциан-
тов (не только из Охотского, но и 
из других районов Хабаровского 
края) промыслом является до-
быча лососей. Соответственно, 
Крайрыбакколхозсоюз участву-
ет в разрешении целого вороха 
сопутствующих проблем. Сейчас 
на повестке особо остро стоят 
вопросы, связанные с перео-
формлением лососевых участ-
ков и взиманием платы за поль-
зование ими. 

«Раньше звучали предложе-
ния плату за лососевые участки 
разбить на 19 лет, что было еще 
приемлемо. Но сейчас речь идет 
о выплате в течение двух или трех 
лет, а это колоссальные суммы. 
Такое решение приведет к нега-
тивным последствиям. Некото-
рые предприятия Охотского рай-
она уже подумывают о том, чтобы 
просто выставиться на продажу, 
они не видят перспективы. Я под-
считал, что наш колхоз Ленина за 
свои участки должен будет отдать 
порядка 200 млн рублей—это при 
„неочищенной“ годовой выручке 
в 300–400 миллионов. К тому же 
получить кредит без залога не-
реально. Это патовая ситуация», 
— прокомментировал законода-
тельные новшества Дмитрий Ха-
лилюлин.

«Большинство предприятий 
не переживут эту очередную, 
абсолютно гиблую, реформу, а 

правильнее сказать „передел в 
рыбной отрасли“. Предприятия, 
особенно мелкие и средние, не 
потянут те суммы к оплате, ко-
торые мы видим в документах, 
публикуемых в СМИ и на порта-
лах правительства. Сотни пред-
приятий не смогут выйти на про-
мысел, обанкротятся, а с ними 
и тысячи людей останутся без 
работы. Местное население ре-
гионов опять ринется заниматься 
браконьерством. Знаю, что руко-
водство союза, как никто другой, 
понимает эту проблему и пытает-
ся достучаться до людей во вла-
сти, чтобы не допустить этого», 
— сказал Виктор Кривченко.

Помимо грядущей реформы с 
переоформлением участков, ряд 
предприятий-ассоциантов с на-
пряжением ожидает окончания 
льготного периода по ставкам 
сбора за пользование водными 
биоресурсами. Напомним, что 
принятыми в 2022 году поправка-
ми в Налоговый кодекс их суще-
ственно подняли. Для градо- и по-
селкообразующих организаций, 
а также для рыболовецких ар-
телей (колхозов) предусмотрено 
серьезное послабление: они пла-
тят лишь 15% от ставки, однако 
эта льгота — по действующему 
законодательству — останется 
только до 2027 года. 

В Хабаровском Крайрыбак-
колхозсоюзе четыре градообра-
зующих предприятия, шесть 
ассоциантов — рыболовецкие 
колхозы (артели). По словам 
Ольги Булковой, эта льгота 
— практически единственная 
мера поддержки градо- и по-
селкообразующих предприятий. 
По истечении срока действия 
преференции этот статус не бу-
дет иметь никакого экономиче-
ского наполнения. При том что 
предприятия как несли, так и 
продолжают нести социальную 
нагрузку. Экономия средств по-
зволяет рыбакам вкладываться 
в «социалку». Поэтому пролонга-
ция льготы — еще один важный 
вопрос для отраслевого союза, 
подчеркнула Ольга Булкова.

ЗАПАСЫ 
ВОССТАНАВЛИВАЮТСЯ 

Виктор Кривченко обратил 
внимание, что сам по себе про-
мысел лососей в Охотском рай-
оне усилиями многих сторон ста-
новится более результативным. 
«Если подходы лосося в 2012–

2015 годах были слабые (причи-
ной в первую очередь было бра-
коньерство в местах нереста), то 
в последние три года они увели-
чиваются», — обратил внимание 
председатель рыболовецкой 
артели «Иня». По его мнению, 
улучшение промысла — след-
ствие мероприятий по сохране-
нию запасов, проводимых регио-
нальными филиалами ВНИРО и 
Амурского теруправления ФАР, а 
также самими рыбаками.

Артель «Иня» совместно с 
компанией «Востокинвест» про-
водит многолетнюю работу по 
восстановлению популяции ло-
сося в Охотском районе. Они 
оказывают посильную помощь 
органам рыбоохраны и рыбо-
хозяйственной науке. Кроме 
того, при активном участии и 
поддержке Крайрыбакколхоз-
союза «Иня» и «Востокинвест» 
создали совместное предприя-
тие — «Охотинский Научно-про-
изводственный комплекс». «Это 
предприятие построило на реке 
Охота Хабаровского края один 
из самых современных заводов 
по выращиванию малька кеты. 
Он оснащен самым современ-
ным оборудованием. В этом году 
был произведен первый пла-
новый выпуск 2,6 млн молоди 
кеты», — проинформировал Вик-
тор Кривченко. 

Еще один ЛРЗ содержит Рыб-
колхоз им. Ленина. «С 1994 года 
у нас работает рыборазводный 
лососевый завод на реке Бул-
гинка. Никаких преференций, 
никакой помощи от государства 
мы не получаем, вкладываем 24 
млн рублей в год собственных 
средств. И помимо этого, мы ор-
ганизовали охрану реки Булгин-
ка и прилегающих небольших 
рек. Все вместе это дало эффект 
— полная река рыбы и загружен-
ный икрой рыбоводный завод. В 
прошлом году мы заложили на 
инкубацию почти 3,5 млн штук 
молоди кеты», — рассказал Дми-
трий Халилюлин.

РАЗВИТИЕ СЕВЕРА

Охотский район — самый се-
верный и самый удаленный в Ха-
баровском крае, он расположен 
у административной границы с 
Якутией и Магаданской обла-
стью вдоль северного побережья 
Охотского моря. 

Рыбная отрасль здесь —
один из двух столпов экономики 
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(второй — добыча полезных ис-
копаемых). «Исторически так 
сложилось, что наш район — 
это „рыбный край“. Рыбная про-
мышленность является одним из 
основных видов экономической 
деятельности, наша доходная 
часть бюджета зависит от нее», 
— подчеркнул глава района Мак-
сим КЛИМОВ.

Численность населения рай-
она — 6,3 тыс. человек. Из них 
работающих — 4,9 тыс., притом 
1,1 тыс. заняты в рыбной отрас-
ли. Рыбное хозяйство приносит 
более четверти налоговых посту-
плений в бюджет — 127 млн ру-
блей из 498 млн в 2023 году.

«Рыбная отрасль имеет пер-
востепенное значение для всех 
жителей сел и поселков. Потому 
что у нас практически в каждом 
из них имеется рыбозавод или 
рыборазводный завод. Колхоз 
ли это, ООО или артель. Рыбо-
хозяйственные предприятия обе-
спечивают рабочие места, и все 
ждут с нетерпением путину. Из-
за старения местного населения 
рыбопромышленники процентов 
40–50 своих работников при-
возят из других районов Хаба-
ровского края. Но все равно это 
одна из основных отраслей эко-
номики побережья, которая дает 
заработную плату, непосред-

ственно кормит наше населе-
ние», — отметила председатель 
собрания депутатов Охотского 
района Наталья ФОМИНА.

Рыбохозяйственные пред-
приятия — не только крупные 
работодатели и налогоплатель-
щики Охотского района, но еще 
и активные благотворители, не-
сущие значительные социаль-
ные расходы. Наталья Фомина 
обратила внимание на объеди-
няющую и организующую роль 
Крайрыбакколхозсоюза в соци-
альных вопросах. «Руководство 
организации объединило всех 
рыбопромышленников в округе, 
именно настроило их на участие 
в социально-экономической жиз-
ни территории. Чтобы не просто 
каждый себе выловил рыбу, за-
морозил и вывез, а чтобы пред-
приятия участвовали во всех 
сферах жизни, объединялись и 
помогали жителям», — сказала 
она.

По мнению Максима Климо-
ва, социальная деятельность ры-
баков отличается разнообрази-
ем форм. «Возьмем, к примеру, 
поселок Морской, там работает 
завод компании „Востокинвест“. 
Они взяли на себя обязательства 
участия в таком замечательном 
инструменте самоорганизации, 
как ТОСы. Это позволяет при-

влекать для проектов по разви-
тию территории средства кра-
евого бюджета. За последние 
годы в поселке Морском компа-
ния „Востокинвест“ реализовала 
несколько проектов: это и дет-
ская площадка, и строительство 
мемориала ко Дню Победы, и 
благоустройство местной часов-
ни, и местный стадион. В 2024 
году идет обустройство парковой 
зоны вдоль часовни, плюс уста-
новка современной автобусной 
остановки на въезде в поселок. 
Сегодня мы достигли договорен-
ности с „Востокинвестом“, что 
они будут заниматься и другим 
поселением», — рассказал глава 
района.

По его словам, в социальной 
деятельности активны Рыбкол-
хоз им. Ленина, артель «Иня» и 
другие предприятия Крайрыбак-
колхозсоюза.  

Как отметила Наталья Фоми-
на, Хабаровский Крайрыбаккол-
хозсоюз помогает и в решении 
социальных вопросов на краевом 
уровне. Пример — выделение 
участка для лицензионного лова 
в поселке Охотск. «У нас было 
много проблем с выловом рыбы, 
но сейчас мы вышли на финиш-
ную прямую: участок все-таки бу-
дет создан», — сказала предсе-
датель собрания депутатов.

Рыбная отрасль имеет первостепенное значение для всех жителей сел и поселков Хабаровского края, 
потому что практически в каждом из них имеется рыбозавод или рыборазводный завод. 

Рыбохозяйственные предприятия обеспечивают рабочие места, и все ждут с нетерпением путину
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ДОСТУПНАЯ РЫБА

Знаковым проектом Край-
рыбакколхозсоюза стало уча-
стие в программе «Доступная 
рыба». По словам главы рай-
она Максима Климова, все 
началось в 2019 году, когда в 
Охотске закрылся участок для 
любительского рыболовства. 
В результате люди лишились 
возможности, купив лицензию, 
поймать себе нескольких лосо-
сей.

«После переговоров руково-
дители рыбодобывающих пред-
приятий проработали механизм 
реализации свежевыловленной 
рыбы в периоды лососевой пу-
тины. Почти все эти компании 
входят в состав Крайрыбаккол-
хозсоюза. В настоящее время 
жители Охотска и других посе-
лений могут приобрести све-
жую кету по 200 рублей за одну 
рыбу, гольца и горбушу — по 
100 рублей, рыбные головы по 5 
рублей за килограмм. Также ре-
ализуется продукция глубокой 
переработки: икра лососевых, 
молоки замороженные, камба-
ла, деликатесы», — отметил 
глава района. 

«Когда-то все начиналось 
с ярмарок выходного дня, на 
которых рыбаки продавали на-
селению свежую рыбу и рыбо-
продукцию по доступным ценам 
в рамках краевого социально-
го проекта „Доступная рыба“. 
Сейчас в Охотском районе уже 
работает магазин „Доступная 
рыбка“ — это полноценная тор-
говая площадка с широким ас-
сортиментом товаров. Продук-
ция доставляется в Охотский 
район судами предприятий Ха-
баровского Крайрыбакколхоз-
союза. Помимо нее, в ассорти-
менте есть и другие социально 
значимые продукты — мясо, са-
хар, масло, молоко и прочее, а 
также сладкие товары — шоко-
лад, конфеты, мороженое. Учи-
тывая приоритет социальной 
поддержки местного населе-
ния, цены в магазине не сильно 
отличаются от хабаровских», — 
рассказала Ольга Булкова.

Впоследствии реализация 
программы вышла на краевой 
уровень. «В 2023 году предпри-
ятиями Крайрыбакколхозсоюза 
было принято решение об от-
крытии собственной торговой 
точки — фирменного магазина 
„Хабаровский рыбак“ в Желез-

нодорожном районе Хаба-
ровска. В текущем году от-
крылся еще один фирменный 
магазин, расположенный в 
Центральном районе города. 
Ассоциация продолжает ре-
ализацию рыбной продукции 
в Охотском муниципальном 
округе по сниженным ценам, 
а также через торговые сети 
„Самбери“ и „Реми“ в Хаба-
ровске», — сообщил пред-
седатель комитета рыбного 
хозяйства Хабаровского края 
Никита КОРОЛЬ. 

Он обратил внимание, что 
жители края положительно 
откликаются на программу 
«Доступная рыба», потому что 
она позволяет им приобрести 
свежий и вкусный натураль-
ный продукт по приемлемым 
ценам.

Никита Король проинфор-
мировал, что, помимо пред-
приятий Крайрыбакколхоз-
союза, в проекте «Доступная 
рыба» участвуют и другие ры-
бодобывающие предприятия 
края. Всего в 2023 году насчи-
тывалось около 30 рыбодобы-
вающих предприятий и около 
40 организаций торговли.

По словам руководителя 
комитета, в 2023 году объем 
реализации рыбной продук-
ции в рамках проекта «До-
ступная рыба» на территории 
Хабаровского края составил 
615 тонн, в том числе лососе-
вых видов рыб — 524 тонны. 
Из общего реализованного 
объема доля продукции пред-
приятий, входящих в Хабаров-
ский Крайрыбакколхозсоюз, 
составила 194 тонны.

«В наши фирменные мага-
зины в Хабаровске население 
приезжает практически со 
всего города. Были наплывы 
покупателей, были очереди, 
но люди на нас не обижались. 
Больше всего мы продаем ло-
сося, но нерестовая селедоч-
ка распродается практически 
самой первой, мы видим, что 
покупателям она очень нра-
вится. Мы считаем, что проект 
„Доступная рыба“ — это не 
только лосось, но и камбала, 
и минтай, и мойва — все те 
водные биоресурсы, которые 
добывают наши рыбаки. И мы 
будем стараться расширять 
наш ассортимент», — отмети-
ла председатель Хабаровско-
го Крайрыбакколхозсоюза.

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

«Хабаровский Крайрыбакколхоз-
союз — старейшее в нашем регио-
не объединение рыболовецких кол-
хозов, труженики которых вносили 
огромнейший вклад в выполнение 
продовольственной программы 
страны», — утверждает ветеран 
рыбной отрасли Евгений Ким.

Крайрыбакколхозсоюз был создан 
постановлением Совета мини-
стров РСФСР от 28 ноября 1960 
года. Он объединил рыбопромыш-
ленные тресты и относившиеся к 
ним рыболовецкие колхозы, рыбо-
комбинаты, рыбозаводы. Задачей 
союза стала координация и руко-
водство хозяйственной деятель-
ностью рыболовецких колхозов, 
межколхозных предприятий и ор-
ганизаций.

Для снабжения предприятий обо-
рудованием и промысловым во-
оружением создавались специ-
альные базы. В кооперации с 
предприятиями Приморья рыбаки 
Хабаровского края участвовали 
в создании Приморского межкол-
хозного судоремонтного завода в 
поселке Подъяпольское. Впослед-
ствии была создана собственная 
база технического обслуживания 
флота в поселке Мысовом При-
морского края.

В 1967 году колхозники Хабаров-
ского края впервые добыли более 
1 млн центнеров рыбы. С конца 
1960-х годов предприятия стали 
выпускать продукцию глубокой пе-
реработки.

Во второй половине 1970-х обра-
ботка рыбы стала вторым направ-
лениям деятельности рыбаков. 
Колхозам были безвозмездно 
переданы рыбообрабатывающие 
базы бывших государственных ры-
бозаводов.

В 1987 году Хабаровский Крайры-
бакколхозсоюз стал победителем 
Всесоюзного социалистического 
соревнования.

В 1991 году в новых реалиях ап-
парат Крайрыбакколхозсоюза был 
значительно сокращен. Взаимо-
отношения между правлением и 
колхозами стали строиться на до-
говорных началах.

В настоящее время в Крайрыбак-
колхозсоюз входят 19 предприятий. 
Объединение — неотъемлемый 
участник обсуждения насущных 
для рыбной отрасли вопросов на 
краевом и федеральном уровне.
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ВАРПЭ: 
Вахта в три десятка лет

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ

Всероссийская ассоциация рыбохозяйственных предприятий, предпринимателей 
и экспортеров отметила свой 30-летний юбилей — в 1994 году Московская 
регистрационная палата выдала свидетельство о регистрации ВАРПЭ.

Сегодня ВАРПЭ входит в пятерку самых влиятельных ассоциаций рыбной 
отрасли в мире. Объединение выступает с предложениями по развитию рыбной 
промышленности на уровне руководства страны.

В честь юбилея одного из главных рыбацких объединений России 
Fishnews подготовил подборку интересных фактов о деятельности 
и достижениях ассоциации.

Общее собрание ВАРПЭ в 2023 году. На долю членов ассоциации приходится более 90% национального вылова, 
и на ее отчетные мероприятия традиционно приглашаются представители ключевых структур, задействованных 

в регулировании отрасли. В этом собрании участвовали представители Госдумы, федеральных ведомств, 
делового, научного и экспертного сообщества, а также руководство общероссийских бизнес-объединений — 

«ОПОРЫ РОССИИ» и РСПП
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Президент ВАРПЭ Герман ЗВЕРЕВ выступает на парламентских слушаниях, инициированных сразу двумя 
комитетами Госдумы и посвященных проблемным местам законопроекта о втором этапе инвестквот. 

При рассмотрении проекта закона во втором чтении был исключен целый ряд положений, 
в которых рыбопромышленники видели угрозы для предприятий

КТО ВХОДИТ

Основа ассоциации — предприятия, осу- 
ществляющие добычу, переработку, хранение, 
транспортировку продукции из водных биоресур-
сов, а также предприятия аквакультуры и произ-
водства биокормов. 

ВАРПЭ насчитывает около 70 участников-парт- 
неров, представляющих не только, собственно, ры-
бохозяйственный комплекс России, но и смежные 
отрасли: портовое хозяйство (Владивостокский 
морской рыбный порт), производство судового 
оборудования («Морские комплексные системы»), 
маркетинг («Экспосолюшенс Групп»).

Кроме того, в ВАРПЭ представлены также ре-
гиональные ассоциации и объединения по отдель-
ным сегментам рыбной отрасли. Таким образом, 
напрямую и ассоциированно ВАРПЭ объединяет 
около 500 компаний. Территориально ее члены 
располагаются по всей России — от Калининграда 
до Камчатки и от Мурманска до Астрахани. 

ЧЕМ ЗАНИМАЕТСЯ

Задача ВАРПЭ — отстаивание интересов 
предприятий рыбохозяйственного комплекса. 
Ключевое, но далеко не единственное направ-
ление деятельности — решение вопросов дос- 
тупа предприятий к рыбным запасам. Периоды 
оформления законодательных решений, кото-
рые могут привести к серьезному перераспре-
делению ресурсов, становятся временем особо 
интенсивной работы ассоциации.

Как один из примеров можно вспомнить 
кампанию по перезаключению договоров на 
доли квот в 2018 году, когда шла перестройка 
правовой базы. Ассоциация добивалась, чтобы 
поправки в закон о рыболовстве и нормативные 
акты уровня правительства и различных ве-
домств прорабатывались при участии рыбацко-
го сообщества. В итоге это позволило избежать 
многих накладок и ошибок при предоставлении 
прав на вылов на следующие 15 лет.
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Напряженная работа ведется 
и в настоящее время, когда с по-
вестки уже который год не схо-
дят вопросы реализации прог- 
раммы инвестиционных квот 
добычи рыбы и квот на вылов 
крабов в инвестиционных целях.

Отметим, что во многом 
именно благодаря твердой пози-
ции ВАРПЭ о необходимости сох- 
ранения ключевой особенности 
рыбного хозяйства страны — его 
многоукладности — МСП были 
вынесены за скобки инвестпрог- 
раммы.

Еще одна особо важная «ре-
сурсная» тема — предстоящее 
перезакрепление рыболовных 
участков для промысла лосо-
сей. Рыбопромышленники обес-
покоены множеством нюансов, 

связанных с платой за участки, 
обязательствами предприятий 
в области социально-экономи- 
ческого развития регионов, 
описанием границ РЛУ. Задача 
ВАРПЭ — наладить диалог ры-
баков с нормотворцами, чтобы 
избежать негативных послед-
ствий.

ИНСТРУМЕНТАРИЙ

Фактически ВАРПЭ создала 
общественную экосистему рыб-
ной отрасли. Как организацион-
ный и аналитический центр, ас-
социация курирует деятельность 
рабочей группы «регуляторной 
гильотины», рабочей подгруппы 
по импортозамещению оборудо-
вания для рыбной отрасли при 

Президент ВАРПЭ Герман ЗВЕРЕВ — инициатор создания и с 2009 года бессменный руководитель «рыбной» 
комиссии Российского союза промышленников и предпринимателей (РСПП). Работа этого органа обеспечивает 

рассмотрение вопросов рыбной отрасли в одном из основных бизнес-объединений страны. В числе прочего 
комиссия готовит аналитику для обращений президента РСПП Александра ШОХИНА к руководству страны

Минпромторге, Комиссии РСПП 
по рыбному хозяйству и аква-
культуре, Комитета «ОПОРЫ 
РОССИИ» по рыбохозяйствен-
ному комплексу, Общественного 
совета при Росрыболовстве, а 
также Российского союза работо-
дателей-рыбопромышленников.

Так, профильная рабочая 
группа «регуляторной гильоти-
ны» (президент ВАРПЭ Герман 
ЗВЕРЕВ является в ней сопред-
седателем, а глава аналитиче-
ской группы ВАРПЭ Наталия 
ГОНЧАРОВА — ответственным 
секретарем) рассматривает про-
екты правовых актов, влияющих 
на работу рыбной отрасли, и по-
могает отфильтровывать риски 
для предприятий. Это огромный 
массив документов. С момен-
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та основания до настоящего 
времени группа провела бо-
лее 200 заседаний. Именно по 
инициативе ВАРПЭ в перечень 
разрешительных видов дея-
тельности для оптимизации 
и автоматизации было вклю-
чено сразу несколько важ-
ных процедур — получение 
разрешений на вылов и госу-
дарственная экоэкспертиза. 
Благодаря этому уже с 2023 
года предприятия начали по-

лучать разрешения на вылов в 
электронном виде, а сам срок 
предоставления госуслуги со-
кратился более чем в 2 раза, 
что позволит устранить риск 
многомиллионных финансо-
вых потерь бизнеса от недо-
вылова. Кроме того, после 
принятия поправок в закон об 
экоэкспертизе предприятия 
пастбищной марикультуры 
получили возможность про-
ходить ГЭЭ, только если она 

Президент ВАРПЭ (в 2006 — 2013 годах) Юрий КОКОРЕВ.
Международный конгресс рыбаков (Владивосток), 2010 год

Одни из основателей ВАРПЭ: член Координационного совета работников 
рыбного хозяйства России Владимир ИЗМАЙЛОВ и председатель правления 

Росрыбхоза Василий ГЛУЩЕНКО. Собрание ассоциации, 2012 год

Всероссийская ассоциация рыбохозяйственных 
предприятий, предпринимателей и экспортеров 
за время своего существования стала одним из 
самых авторитетных отраслевых объединений. 
ВАРПЭ отстаивает интересы отраслевого сооб-
щества с детально проработанными аргумента-
ми, при этом открыта к диалогу с органами влас-
ти, понимает важность государственных задач и 
стратегические цели, чтобы совместными силами 
находить баланс интересов и учитывать полити-
ческие, социальные, экономические и экологиче-
ские факторы.

ВАРПЭ — профессиональный партнер, который 
принимал непосредственное участие в реформе 
отрасли и помог провести экспертизу большого ко-
личества документов нормативно-правовой базы. 
Наше взаимодействие — это универсальный тан-
дем теории и практики. Постоянная работа по со-
вершенствованию регулирования отрасли проходит 
во взаимодействии с профессиональным сообще-
ством. Это единство дает в результате эффектив-
ное и рациональное управление национальными 
запасами, рекордные показатели вылова, позволя-
ет удерживать лидирующие позиции нашей страны 
в мировом рыболовстве и ее авторитет.

Рассчитываем, что взаимодействие Росрыболов-
ства и ВАРПЭ будет только углубляться и крепнуть 
на благо развития отрасли, экономики страны, 
улучшения благосостояния наших граждан и здоро-
вья нации.

Впереди ждет много интересных задач и проектов. 
Новые условия и вызовы делают нас сильнее и 
креативнее. Желаю всем членам ВАРПЭ хороших 
уловов, завоевания любви наших потребителей и 
новых рынков, роста по всем важным показателям.

Наше общее дело — повышение качества отече-
ственной рыбной продукции и ее популяризация, 
прежде всего, в нашей стране, а также за рубежом.

Руководитель Федерального 
агентства по рыболовству 
Илья ШЕСТАКОВ



№ 3 (77) 2024   FISHNEWS20

осуществляется в пределах осо-
бо охраняемых природных тер-
риторий и их охранных зон.

Руководство и члены ВАРПЭ 
входят в рабочие и консультатив-
ные органы при Государствен-
ной Думе, Совете Федерации, 
Генеральной прокуратуре, а так-
же министерствах и ведомствах, 
курирующих те или иные вопро-
сы развития рыбной отрасли. 

Кроме того, ВАРПЭ — важная 
бизнес-площадка, которая обе-

спечивает эффективное меж- 
отраслевое взаимодействие. 
Среди значимых проектов ас-
социации — единая база по-
ставщиков оборудования для 
добычи и переработки рыбы, а 
также информационная площад-
ка по сбору данных о потреб-
ностях ритейла и предприятий 
HoReCa в рыбопродукции. Объ-
единение регулярно организует 
отраслевые сессии на ключевых 
национальных форумах и конфе-

ренциях, а также является един-
ственным официальным парт- 
нером Выставки рыбной инду-
стрии, морепродуктов и техноло-
гий Seafood Expo Russia. ВАРПЭ 
традиционно является одним из 
основных организаторов Все-
российского съезда рыбаков.

Сильной стороной ассоциа-
ции является аналитика, подбор 
цифр и фактов для отстаивания 
позиций рыбаков. Разработки 
аналитической группы ВАРПЭ 

Ассоциация выступает организатором отраслевых событий разного уровня. Запомнился состоявшийся в 2018 году 
IV Съезд работников рыбохозяйственного комплекса с участием вице-премьера Аркадия ДВОРКОВИЧА
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Председатель Комитета 
Госдумы по аграрным 
вопросам Владимир КАШИН

Председатель Комитета 
Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике 
и природопользованию 
Александр ДВОЙНЫХ

От развития рыбной отрасли зависит не только про-
довольственная безопасность России, но и качество 
жизни в регионах, где добывается, выращивается и 
перерабатывается рыба. Это и рабочие места, и ста-
бильные поступления в региональные бюджеты, и 
благотворительные и социальные проекты, реализа-
ция которых без помощи рыбопромышленников была 
бы затруднительна. Поэтому для Совета Федерации, 
как палаты регионов, развитие рыбной отрасли явля-
ется предметом пристального внимания. Очень важ-
но, что в этой работе у нас есть равноправный помощ-
ник, который уже тридцать лет держит руку на пульсе 
– Всероссийская ассоциация рыбопромышленников. 

Объединяя, как напрямую, так и ассоциированно, 
через региональные ассоциации, сотни компаний, 
ВАРПЭ стала своего рода информационно-анали-
тическим центром функционирования рыбохозяй-
ственного комплекса России. Ассоциация обладает 
глубокой экспертизой не только по общим для всей 
отрасли направлениями, но и вопросам развития ры-
боловства, рыбоводства и переработчиков в каждом 
конкретном регионе. Ассоциация всегда глубоко ана-
лизирует общемировую ситуацию, трезво оценивает 
место России на мировом рыбном рынке и перспекти-
вы укрепления наших позиций. Не случайно именно 
президент ВАРПЭ Г.С.Зверев стал первым предста-
вителем рыбной отрасли, выступившим с докладом 
на пленарном заседании Совета Федерации. Он внес 
конкретные предложения по системному развитию 
отрасли, которые по поручению председателя Совета 
Федерации Валентины Ивановны Матвиенко деталь-
но прорабатываются на площадке нашего комитета 
с участием сенаторов от рыбацких регионов. Наши 
итоговые рекомендации будут направлены в Минис- 
терство сельского хозяйства РФ и профильные ве-
домства для дальнейшей проработки. 

Убежден, что отечественная рыбная отрасль имеет 
колоссальный потенциал развития. Для его реали-
зации важна совместная работа законодателей и 
рыбацкого сообщества. В этом направлении ВАРПЭ 
остается ключевым партнером Совета Федерации.

Российская рыбная отрасль за последние 30 лет 
прошла нелегкий путь. В 1990-е годы были раз-
рушены результаты многолетних трудов совет-
ских рыбаков. Объемы вылова упали в несколько 
раз, а на прилавках вместо отечественной рыбы 
главенствовала импортная продукция. Сегодня 
мы можем сказать, что отрасль пережила «тем-
ные времена». Вылов рыбы в стране вырос с 3,5 
млн до рекордных 5,3 млн, а среднедушевое пот- 
ребление – с 9 до 22 килограммов на человека.

Успехам отрасли предшествовало создание 
прочного законодательного фундамента. Но 
принятие эффективных законов было бы не-
возможным без активного участия рыбаков, и 
Всероссийская ассоциация рыбопромышленни-
ков все эти 30 лет выполняет роль связующего 
звена между рыбацким сообществом и законо-
дателями. Ни одного изменения не происходило 
без обсуждения с рыбаками, интересы которых 
представляла ВАРПЭ. 

ВАРПЭ заслуженно обрела статус ведущего объ-
единения рыбной отрасли России. Ассоциация 
предлагала инициативы, не боялась говорить о 
проблемах, аргументированно доносила свою 
точку зрения. Мы не раз убеждались в том, что 
позиции ВАРПЭ построены на глубокой оценке 
ситуации в отрасли и качественной аналитике. 

Взаимодействие с ВАРПЭ помогает нам, зако-
нодателям, видеть ситуацию в каждом сегменте 
отрасли, будь то рыбодобыча, переработка или 
аквакультура, слышать проблемы, которые воз-
никают как у рыбопромышленных гигантов, из-
вестных во всем мире, так и у самых маленьких 
компаний и рыболовецких колхозов, расположен-
ных в отдаленных поселках. ВАРПЭ выстроила 
работу так, чтобы именно мнение рыбопромыш-
ленников стало ориентиром при выборе пути 
дальнейшего развития отрасли на благо государ-
ства и населения России.
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Всероссийская конференция работников рыбохозяйственного комплекса прошла в Москве в апреле 2019 года. 
На ней обсуждались наиболее актуальные для отрасли вопросы, такие как выход закона о крабовых аукционах 

и судьба исторического принципа распределения квот в целом

признаются не только госоргана-
ми, но и научным сообществом. 
Ассоциация неоднократно ини-
циировала важные для отрас-
ли исследования. Например, не 
имеющий аналогов в России 
анализ регуляторной нагрузки на 
отрасль, проведенный Высшей 
школой экономики, исследова-
ние по оценке рисков при изме-
нении нормирования мышьяка в 
рыбной продукции или по различ-
ным вариантам расчета и уплаты 
платежей за участки для добы-
чи лососей, а также регулярные 
опросы ВЦИОМ о потребитель-
ских предпочтениях россиян.

Ассоциация активно исполь-

зует такой инструмент влияния 
на законодательство, как учас-
тие в оценке регулирующего 
воздействия. Ежегодно ВАРПЭ 
подготавливает и направляет по 
нескольку десятков заключений 
об ОРВ. По данным ассоциации, 
с 2020 года по настоящее время 
подготовлено 235 заключений 
на проекты нормативных право-
вых актов.

КАКОВА ОТДАЧА

В рамках журнальной статьи 
не получится дать полный отчет 
обо всех мероприятиях по за-
щите и продвижению интересов 

рыбного бизнеса, которые были 
инициированы или проходили 
при участии ВАРПЭ. Но можно 
привести отдельные примеры. 

Так, в 2019 году ВАРПЭ обра-
тилась к полномочному предста-
вителю президента РФ в ДФО, 
вице-премьеру Юрию ТРУТНЕВУ 
о предоставлении поддержки 
предприятиям, которые будут 
строить краболовы в рамках 
программы инвестквот. Эта идея 
была одобрена правительством 
и в конечном итоге реализована 
в виде 20-процентной субсидии 
на постройку таких судов.  

В период пандемии корона-
вируса ВАРПЭ инициировала 
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Корпорация развития Дальнего Востока и 
Арктики ведет активную работу по привле-
чению инвестиций в рыбохозяйственную 
отрасль ДФО и АЗРФ. С помощью мер гос- 
поддержки в рамках преференциальных ре-
жимов — территорий опережающего разви-
тия, свободного порта Владивосток и Аркти-
ческой зоны России более 140 резидентов 
реализуют инвестиционные проекты в сфере 
добычи и переработки рыбы, аквакультуры. 

Взаимодействие с Всероссийской ассоциа-
цией рыбопромышленников, которое мы на-
чали в 2022 году с подписания соглашения, 
помогает обмениваться оперативными дан-
ными о текущем состоянии рыбного рынка 
России и его актуальных трендах, а также 
о реализации инвестпроектов участниками 
ВАРПЭ. 

В настоящее время тесно сотрудничаем в 
сфере нормотворчества, работа ведется в 
интересах рыбопромышленников Дальнего 
Востока и Арктики. Мы сообща работаем 
на развитие организаций рыбного сектора 
и повышения экономической устойчивости 
одной из ведущих отраслей Российской 
Федерации. Следствием этого является по-
вышение продовольственной безопасности 
страны, создание новых рабочих мест, соци-
ально-экономический рост регионов ДФО и 
АЗРФ.

Генеральный директор 
АО «Корпорация развития 
Дальнего Востока и Арктики» 
Николай ЗАПРЯГАЕВ

Собрание ассоциации, 2013 год. На дальнем плане — президент ВАРПЭ 
(в 2013 — 2017 годах) Александр ФОМИН

2017 год, Герман ЗВЕРЕВ избран президентом ВАРПЭ. 
Комиссия РСПП по рыбному хозяйству и аквакультуре, слева направо: 

член Совета Федерации Игорь ЗУБАРЕВ, Герман ЗВЕРЕВ, 
руководитель Росрыболовства Илья ШЕСТАКОВ, 

заместитель губернатора Сахалинской области Сергей ПОДОЛЯН

ряд мер по стабилизации рабо-
ты отрасли в условиях многочис-
ленных ограничений. В резуль-
тате были учтены предложения 
по введению электронного про-
мыслового журнала и снижению 
регуляторной нагрузки в части 
проведения лабораторных ис-
следований уловов, разработан 
комплекс мер поддержки участ-
ников программы инвестквот и 
др. В этот же период при учас-
тии ассоциации удалось свести 
на нет инициативу о расшире-

нии программы инвестиционных 
квот на гребешок, кукумарию и 
серого морского ежа.

В 2022 году, после введения 
против нашей страны беспреце-
дентных санкций, ВАРПЭ под-
готовила пакет предложений по 
поддержке рыбной отрасли. Он 
состоял из 27 мер, направлен-
ных на повышение финансовой 
устойчивости предприятий, при-
остановление и отмену избыточ-
ных требований, оптимизацию 
административных процедур. 
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Директор департамента регулирования в сфере рыбного хозяйства и аквакультуры 

Министерства сельского хозяйства Евгений КАЦ на общем собрании ВАРПЭ, 2020 год

Восемь из них были приняты в 
полном объеме, шесть учтены 
частично. Например, в марте 
2022 года установлена возмож-
ность производить ремонт судов 
российского рыбопромыслово-
го флота за рубежом, вывозить 
запасные части, инструменты и 
принадлежности для оператив-
ного обслуживания рыбопро-
мысловых судов с закрытой гра-
ницей в районах промысла. 

Предложение ВАРПЭ о прив- 
лечении бизнеса к работе над 
коррективами техрегламента 
ЕАЭС о безопасности рыбопро-
дукции встретило поддержку 
министра экономического раз-

вития Максима РЕШЕТНИКОВА. 
Речь идет об участии «ОПОРЫ 
РОССИИ» и ВАРПЭ в работе 
над поправками, которые в изна-
чальной редакции могли бы увес- 
ти от риск-ориентированного 
контроля к тотальному не только 
каждой партии рыбопродукции, 
но и каждого трала. 

ВАРПЭ активно отстаивала 
интересы рыбопромысловых 
предприятий при изменениях 
налогового законодательства, 
будь то поправки в Налоговый 
кодекс или подзаконная норма-
тивная база. Примером может 
служить сохранение льготы по 
уплате ставок сбора для артелей 

и колхозов, а также распростра-
нение на лососевые виды рыб 
вычета по сбору за пользование 
ВБР в связи с переработкой. 

К рекомендациям ВАРПЭ 
прислушиваются на самом вы-
соком уровне. Из свежего можно 
вспомнить поручение президен-
та Владимира ПУТИНА прави-
тельству до 1 августа 2024 года 
рассмотреть вопрос о комплекс-
ном развитии образовательных 
организаций, готовящих кадры 
для рыбной отрасли. Также по 
поручению главы государства в 
кабмине изучает вопрос отмены 
экспортной пошлины на несколь-
ко категорий рыбопродукции, 
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Рыбная отрасль играет важную роль 
в российском экспорте продукции 
АПК. В 2023 году на нее пришлось 
12% от общего объема поставок за 
рубеж продовольствия.

ВАРПЭ, как крупное отрасле-
вое объединение, принимает не- 
посредственное участие в развитии 
российского рыбного экспорта. Фе-
деральный центр «Агроэкспорт» ак-
тивно сотрудничает с ассоциацией. 

В частности, ВАРПЭ приняла учас-
тие в разработке «Концепции раз-
вития экспорта российской рыбной 
продукции». Хочу пожелать ассо-
циации продолжать активную ра-
боту на благо российской рыбной 
отрасли.

Руководитель 
Федерального центра 
«Агроэкспорт» 
Дмитрий КРАСНОВ

Сотрудничество РСПП и ВАРПЭ са-
мым благоприятным образом отра-
жается на состоянии деловой среды 
в рыбохозяйственной отрасли.

Президент ВАРПЭ Герман Зверев 
возглавляет соответствующую про-
фильную комиссию РСПП, которая 
зарекомендовала себя как эффек-
тивная площадка для обсуждения 
и продвижения предприниматель-
ских инициатив в рыбопромышлен-
ной отрасли. Сегодня совместными 
усилиями мы отстаиваем важность 
обнуления экспортных пошлин на 
некоторые виды рыбопродукции, что 
будет способствовать повышению ее 
конкурентоспособности на мировом 
рынке и позволит развивать альтер-
нативные рынки сбыта в условиях 
закрытия традиционных, в первую 
очередь США и Европы.

ВАРПЭ, как ведущее отраслевое 
объединение, способствует консоли-
дации и развитию рыбного комплек-
са, защищает интересы предприятий 
по всей стране.

Президент Российского 
союза промышленников 
и предпринимателей 
Александр ШОХИН



Россельхознадзор осуществляет взаимодействие с 
ВАРПЭ по многим направлениям, связанным в том 
числе с обеспечением прослеживаемости и безопас-
ности рыбопродукции, устойчивого экспорта данных 
товаров и открытием рынков новых стран.

Тесное взаимодействие с ВАРПЭ после введения ки-
тайской стороной противоковидных мер способство-
вало обеспечению бесперебойного экспорта россий-
ской рыбопродукции в Китай.

С внедрением китайской системы регистрации произ-
водителей пищевой продукции CIFER Россельхознад-
зор на постоянной основе взаимодействует с ВАРПЭ 
по вопросам работы в ней, связанным с регистраци-
ей новых и продлением действия регистрации ранее 
включенных в систему предприятий и судов.

Во взаимодействии с ВАРПЭ в веб-интерфейсе ком-
понента «Меркурий» был реализован автоматический 
контроль наличия разрешения на добычу (вылов) для 
уловов водных биологических ресурсов (ВБР). Для 
этого был разработан специализированный модуль, 
который при оформлении производственных эВСД 
(электронных ветеринарных сопроводительных доку-
ментов) на уловы ВБР автоматически контролирует 
наличие действующего разрешения на вылов.

Ассоциация участвует в оценке перспективности но-
вых рынков рыбопродукции, обсуждении законопро-
ектов, решении вопросов, связанных с реализацией 
указанных товаров на внутреннем рынке России и 
экспортом, а также проработкой вопросов логистики 
грузов.

наиболее чувствительных с точ-
ки зрения ценовой конкуренции 
на внешних рынках. Тем самым 
президент поддержал предложе-
ния Германа ЗВЕРЕВА, озвучен-
ные в апреле 2024 года на съезде 
РСПП.

Другой пример — поручение 
спикера Совета Федерации Вален-
тины МАТВИЕНКО профильному 
комитету проработать предложе-
ния главы ассоциации, прозву-
чавшие в его выступлении перед 
верхней палатой российского пар-
ламента. Речь шла о ряде стра-
тегических для рыбной отрасли 
инициатив, таких как формирова-
ние отечественной экологической 
повестки для международного 
уровня, «рыбное» сотрудничество 
с Глобальным Югом, закрепление 
целевого показателя среднедуше-
вого потребления рыбы в докумен-
тах стратегического планирования.

Еще одно направление рабо-
ты — организация мероприятий 
по продвижению рыбопродукции 
на внутренний рынок. Выступая 
в Совете Федерации, президент 
ВАРПЭ озвучил инициативы по на-
ращиванию государственных и му-
ниципальных закупок российской 
рыбы, расширению субсидирова-
ния перевозок по железной дороге 
(с этой инициативой ВАРПЭ после-
довательно выступает с 2021 года) 
и созданию современной логисти-
ческой инфраструктуры в рыбной 
промышленности. Отметим, что 
многие из них включены в недав-
но утвержденную правительством 
«дорожную карту» по увеличению 
потребления рыбы в стране. В ее 
разработке ВАРПЭ также прини-
мала активное участие.

Диалог между госрегуляторами 
и бизнес-объединениями необхо-
дим, и он не прерывается. Государ-
ственная регуляторика непрерыв-
но усложняется, и пространство 
для профессионального диалога 
не схлопывается. ВАРПЭ — неотъ-
емлемый участник этих коммуни-
каций.
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Заместитель руководителя 
Россельхознадзора 
Константин САВЕНКОВ



КАМЕНЦЕВ Владимир Михайлович — 
первый президент ассоциации, руководил 
организацией с 1994 по 2003 год, 
до этого — заместитель председателя 
правительства СССР, министр рыбного 
хозяйства СССР.

РОДИН Александр Васильевич — 
президент ассоциации с 2003 по 2006 
года, ранее первый заместитель министра 
сельского хозяйства России, руководитель 
Госкомрыболовства.

КОКОРЕВ Юрий Иванович — 
президент ассоциации с 2006 по 2013 
год, ранее заместитель председателя 
Госкомрыболовства.

ФОМИН Александр Владимирович 
— президент ассоциации с 2013 
по 2017 год, до этого — помощник 
первого заместителя председателя 
правительства, заместитель руководителя 
Росрыболовства.

ЗВЕРЕВ Герман Станиславович — 
президент ассоциации с 2017 года, 
ранее президент Ассоциации добытчиков 
минтая. Входит в рейтинг международного 
отраслевого издания IntraFish 
«100 наиболее влиятельных 
руководителей компаний из секторов 
рыболовства, рыбоводства и 
рыбопереработки 2023».

Президент «ОПОРЫ РОССИИ», 
Ассоциации «НП «ОПОРА» 
Александр КАЛИНИН

РУКОВОДИТЕЛИ ВАРПЭ:
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ОЦЕНКА 
ДЕЛОВОГО СООБЩЕСТВА

ВАРПЭ прочно закрепилась в топе самых 

влиятельных в информационном поле дело-

вых объединений России. Это подтверждают 

данные независимого рейтинга «Ландшафт 

влияния» (ежегодно проводят Российская ас-

социация по связям с общественностью и ком-

муникационное агентство КРОС).

В этом рейтинге ВАРПЭ вошла в топ-400 

объединений, став лидером в секторе «рыб-

ная промышленность». Также ассоциация на-

равне с объединениями «большой четверки» 

— РСПП, «ОПОРА РОССИИ», ТПП и «Деловая 

Россия» — включена во все сформирован-

ные в рамках исследования рейтинги лидеров 

(Топ-50) по коммуникационной активности в 

публичном поле.

Более 80% предприятий, занятых в рыбной отрасли, отно-
сятся к субъектам малого и среднего предприниматель-
ства. МСП — опора экономики страны, и в рыбной отрас-
ли — это системообразующий сегмент. Именно малый и 
средний бизнес, занятый в добыче, выращивании и пере-
работке рыбы и морепродуктов, ориентирован на поставки 
на внутренний рынок. 

При этом финансовая устойчивость МСП ниже, чем у круп-
ных компаний. Они не имеют доступа к большим креди-
там, соразмерным мерам поддержки и преференциям, но 
играют основополагающую роль в обеспечении продоволь-
ственной безопасности страны и социально-экономическо-
го благополучия регионов. Под руководством Президента 
ВАРПЭ Германа Зверева, который возглавляет ассоциа-
цию с 2017 года, организация последовательно защищает 
и отстаивает принцип многоукладности рыбной отрасли, 
формировавшийся десятилетиями. Являясь главным на-
циональным объединением отрасли, ВАРПЭ в своей дея-
тельности сохраняет баланс интересов между крупными и 
небольшими компаниями, колхозами и артелями, стремясь 
к эффективному развитию всей отрасли. 

Членство ВАРПЭ в Ассоциации «НП «ОПОРА» стало для 
обеих сторон знаковым событием, которое открывает но-
вые возможности для взаимовыгодного сотрудничества. 
Так, мы смогли объединить усилия в вопросах защиты 
интересов малого и среднего бизнеса рыбной отрасли. 
ВАРПЭ обеспечивает нас очень глубокими данными о со-
стоянии российского рыбного рынка, его проблемах, силь-
ных и слабых местах, а «ОПОРА РОССИИ» и Ассоциация 
«НП «ОПОРА» держат руку на пульсе. Совместная продук-
тивная деятельность позволяет нам предлагать системные 
решения по стратегическому развитию малого и среднего 
предпринимательства в рыбной отрасли, защищать его 
от рисков разрушительных законодательных изменений и 
стимулировать рост.
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Маргарита КРЮЧКОВА

Эксперты в сфере медиа говорят о перспективности 
специализированных СМИ. Такие ресурсы привлекательны 
для аудитории за счет четкого отбора информации по интересующим 
ее темам и более глубокого погружения в важные для нее вопросы.
Отраслевые СМИ есть во многих сферах экономики, и рыбная 
промышленность здесь не исключение. При этом такие 
медиаплощадки обладают прекрасными возможностями для 
продвижения личного бренда, продаж товаров и услуг в отрасли. 
О том, на какие моменты здесь стоит обратить внимание, рассказала 
генеральный директор медиахолдинга «Фишньюс» Яна ЯШИНА.

Яна ЯШИНА,
генеральный директор 
медиахолдинга «Фишньюс»
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— Яна Александровна, рас-
скажите, какие ресурсы сегод-
ня объединяет медиахолдинг 
«Фишньюс». Это ведь не только 
интернет-портал, но и печатные 
СМИ.

— Да, современные медиахол-
динги обычно включают разные 
виды средств массовой инфор-
мации. Мы также пошли по пути 
использования разных форматов.

«Фишньюс» в середине 2000-х 
появился на базе газеты «Рыбак 
Приморья» — в советское время 
и в постсоветский период она рас-
сказывала о событиях в рыбной 
отрасли. Но нам захотелось вый-
ти за рамки информационной по-
вестки Приморского края и даже 
Дальневосточного бассейна. Да и 
Интернет получал все более ши-
рокое распространение, а вместе 
с ним — сетевые СМИ. В 2006 
году стало выпускать новости ин-
формагентство Fishnews — этому 
предшествовала большая работа, 
ведь надо было сформировать 
систему источников информации, 
наладить оперативное общение 
с экспертами (а средства комму-
никации были тогда не настолько 
развиты, как сейчас).

Сегодня сайт Fishnews.ru — 
ресурс, с которого люди, рабо-
тающие в рыбной отрасли, начи-
нают свой день. С понедельника 
по пятницу здесь публикуется 
информация о важных и инте-
ресных событиях в рыбохозяй-
ственном комплексе: исследова-
ния сырьевой базы российского 
рыболовства, оборудование и 
технологии для промысла, пере-
работки, хранения и перевозки 
рыбной продукции, аквакульту-
ры, изменения законодатель-
ства, статистические результаты 
работы предприятий.

Задачу расширить географию 
информационной повестки мы 
выполнили. Пишем о том, что про-
исходит во всех регионах, где есть 
рыбная отрасль. При этом «Рыбак 
Приморья» дал нам очень многое: 
в редакции до сих пор трудятся 
люди, которые получили свой пер-
вый опыт в этом издании. Сейчас, 
конечно, это уже специалисты, 
которые в журналистике не один 
десяток лет.

Часть наших сотрудников на 
постоянной основе работает в 
Москве — там, где принимаются 
ключевые решения по регулиро-
ванию отрасли. 

Если на сайте представле-
на информация по большей 

части оперативная, то газета 
«Fishnews Дайджест» — это 
уже иной уровень обобщения и 
подачи. Здесь мы собираем са-
мые важные и интересные ма-
териала за месяц, объединяем 
информацию с сайта по одной 
или связанной тематике в под-
борки, показываем ситуацию в 
динамике.

Четыре раза в год мы выпус- 
кам журнал «Fishnews — Новости 
рыболовства». В нем публикуют-
ся интервью с собственниками 
и топ-менеджерами компаний, 
представителями органов госу-
дарственной власти, руководите-
лями союзов и ассоциаций, ана-
литические статьи и обзоры.

Издавать периодику — зат- 
ратный и трудоемкий процесс, 
расходы на печать год от года рас- 
тут, но мы сохраняем и газету, и 
журнал. Более того, в журнале 
увеличили количество страниц. А 
еще в этом году был интересный 
опыт: выпустили специальный 
номер «Fishnews — Новости ры-
боловства», посвященный работе 
структур Федерального агентства 
по рыболовству, — это была воз-
можность представить взгляд на 
отрасль и ее перспективы со сто-
роны профильного госоргана.

— Если компания решила 
организовать работу по про-
движению своих товаров, ус-
луг, позиционированию себя 
в информационном простран-
стве, какой формат вы бы поре-
комендовали: интернет-портал, 
газету или журнал?

— У каждого вида СМИ — свои 
особенности и свои преимуще-
ства. Именно поэтому у нас такая 
структура медиахолдинга. Сайт 
для наших партнеров — это воз-
можность быстрее заявить о себе, 
оперативнее взаимодействовать с 
аудиторией. И здесь рекламодате-
лям очень важно понимать: публи-
кации остаются в интернет-про-
странстве и работают на ваш 
имидж годами. Стоит подумать об 
этом, и расходы на рекламу уже 
выглядят совсем иначе.

Газета и журнал — это ил- 
люстрации, это особая подача ма-
териалов. Обширное аналитиче-
ское интервью или статью можно 
смоделировать таким образом, 
чтобы оно было ярким и простым 
для восприятия.

Журнал мы рекомендуем ис-
пользовать первым лицам ком-
паний для продвижения личного 

бренда. А если вы показываете 
себя как профессионала и надеж-
ного партнера — это уже полови-
на успеха в деле успешных про-
даж вашего товара или услуги.

Вообще для наиболее эф-
фективной программы по про-
движению мы рекомендуем ис-
пользовать и газету, и журнал, и 
интернет-портал. Задействовать 
разные форматы — небольшие 
сообщения, статьи, интервью, 
баннеры. Плюс очень важна пла-
номерная, постоянная работа. На 
современного человека каждый 
день обрушивается шквал инфор-
мации, и, чтобы в этом потоке не 
затеряться, нужно появляться в 
медийном пространстве перио-
дически. У нас большой опыт в 
составлении плана таких инфор-
мационных кампаний, и каждому 
нашему партнеру мы готовы под-
готовить индивидуальную прог- 
рамму.

— Не у всех компаний есть 
опыт взаимодействия со СМИ. 
Если руководителю компании 
кажется, что писать особо не о 
чем, как выстраивать работу по 
продвижению?

— Мастерство журналиста как 
раз в том и состоит, чтобы видеть 
любопытное и значимое в пов- 
седневности. Нередко редактор 
предлагает подготовить интер-
вью, а человек говорит: «Что вы, 
да у нас ничего интересного не 
происходит! Я ничего особенного 
не расскажу». Но на самом деле 
такой скромный собеседник — 
специалист с огромным опытом, 
великолепно разбирающийся в 
своем направлении. И на выходе 
получается очень полезный для 
читательской аудитории эксперт-
ный материал. Не надо бояться 
рассказывать о повседневности.

И еще я бы рекомендовала 
доверять профессионализму на-
ших журналистов, фотографов и 
дизайнеров. Они знают, как «упа-
ковать» информацию, чтобы она 
была адаптирована под специфи-
ку именно наших медиаресурсов 
и востребована именно нашими 
читателями.

В любом случае наша задача, 
как СМИ, оставаться интересны-
ми и полезными для нашей ауди-
тории, идет ли речь о рекламе или 
не идет.

Примечательно, что не всегда 
для продвижения нужно выбирать 
формат большого интервью или 
сложной аналитической статьи. 
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Наш сайт, газету и журнал читают 
специалисты, которым интерес-
но узнать о новых решениях для 
производства и бизнеса. Поэтому 
классическая рекламная публи-
кация, в которой на продвиже-
ние товара или услуги работают 
небольшой текст и иллюстратив-
но-графические элементы, — это 
тоже прекрасная возможность 
заявить либо напомнить о себе. 
Иногда самая простая подача — 
самая эффективная.

— Если мы заговорили о рек- 
ламе и аудитории, в чем преи-
мущества работы с отраслевы-
ми СМИ?

— Сегодня при формирова-
нии рекламных кампаний особое 
внимание уделяется сегмента-
ции аудитории. И публикации 
в отраслевых медиа — это как 
раз точное попадание в целевые 
группы. Понятно, что у таких СМИ 
аудитория по объемам гораздо 
скромнее, чем у массовой прес-
сы, но и сообщение о товаре и 
услуге с гораздо большей веро-
ятностью прочитают именно по-
тенциальные покупатели.

Среди наших читателей неиз-
менной популярностью пользу-
ются публикации о показателях 
работы предприятий, инвестици-
онных проектах, о ходе промысла. 
Всем интересно, что происходит у 
их коллег и партнеров.

С удовольствием мы расска-
зываем и о тех, кто работает в от-
расли. Портретные очерки, интер-
вью с капитанами, рыбоводами, 
ветеранами рыбного хозяйства, 
в которых они показаны не толь-
ко как профессионалы, но и как 
люди, — это очень здорово. На 
мой взгляд, таких материалов в 
СМИ сейчас не хватает, их долж-
но быть больше.

У нас небольшая, но опытная 
команда журналистов. Все они 
трудятся в редакции не первый 
год. А наши фотографы отлично 
работают в жанрах и репортажной 
съемки, и деловой фотосессии.

Хочется обратить внимание 
на момент, который может ка-
заться очевидным, но на самом 
деле о нем иногда забывают. Ма-
териалы, подготовленные специ-
алистами медиахолдинга, наши 
партнеры могут использовать для 
наполнения сайта своей органи-
зации, подготовки презентаций, 
раздаточных материалов на вы-
ставки и т.д. Вы потратите пару 

часов на интервью и фотосессию, 
а результат будет помогать вам 
еще очень долго.

— Современные средства 
массовой информации — это не 
просто сайты, газеты и телека-
налы. Они формируют события, 
инициируют обсуждение воп- 
росов. По пути развития ком-
муникационной составляющей 
пошел и «Фишньюс».

— Да, четыре года назад мы 
запустили проект Fishnews Online. 
Это коммуникационная площад-
ка, на которой собираются пред-
ставители рыбной промышлен-
ности, государственных органов, 
банковских структур и других 
сфер, напрямую связанных с рыб-
ным хозяйством.

Обсуждаем вопросы регули-
рования промысла, аквакультуры, 
судостроения, экспорта и пре- 
доставления прав на вылов.

Проект стартовал в пандемию, 
и сначала встречи проходили в 
онлайн-формате. А затем ста-
ли собираться и офлайн, а так-
же в смешанном режиме: часть 
участников — офлайн, а часть 
— онлайн. В марте, например, об-
суждали вопросы страхования в 
рыбном хозяйстве. Отрадно, что 
мы таким образом вносим вклад 
в укрепление коммуникаций для 
развития отрасли. Люди обме-
ниваются контактами, намечают 
новые встречи, а совместные 
обсуждения зачастую помогают 
взглянуть на ту или иную пробле-
му с неожиданной стороны.

Широкая общественность мо-
жет узнать о том, что обсужда-
лось и с какими предложениями 
выступали эксперты, из наших 
материалов: они публикуются на 
сайте Fishnews в специальной руб- 
рике, а также в печатных издани-
ях медиахолдинга.

На площадке Fishnews Online 
проходят встречи Координацион-
ного совета рыбохозяйственных 
ассоциаций Дальнего Востока. 
Вообще мы очень плотно сотруд-
ничаем с отраслевыми объедине-
ниями: Ассоциацией рыбохозяй-
ственных предприятий Приморья, 
Ассоциацией предприятий рыб-
ной отрасли Хабаровского края, 
Ассоциацией рыбопромышлен-
ных предприятий Сахалинской 
области, Ассоциацией добытчи-
ков лососей Камчатки и другими. 
Уделяем этому взаимодействию 
очень большое внимание, ведь 

союзы и ассоциации служат важ-
нейшим звеном для обмена ин-
формацией между госорганами и 
компаниями, а также внутри биз-
нес-сообщества.

Вы уже обратили внимание на 
то, что СМИ могут инициировать 
обсуждение тех или иных вопро-
сов, привлекать общественное 
внимание к каким-то темам. В 
этом году мы, например, совмест-
но с Рыбным союзом начали ре-
ализацию проекта «Сильная пе-
реработка — гордость отрасли». 
Именно перерабатывающие пред-
приятия поставляют в розницу 
продукцию, по которой люди су-
дят о результатах работы рыбной 
отрасли. Однако вопросы и пот- 
ребности переработчиков зачас- 
тую теряются на фоне обсужде-
ния тем рыбодобычи. Мы решили 
на плановой основе рассказывать 
о российской рыбопереработке, 
ее нуждах и проблемах.

— Специализированные 
СМИ помогают узнавать о ме-
роприятиях в рыбной отрасли. 
На Fishnews подробно осве-
щаются Международный ры-
бопромышленный форум и 
Выставка рыбной индустрии, 
морепродуктов и технологий в 
Санкт-Петербурге.

— Да, это очень важные и 
плодотворные для нас события. 
Мы традиционно работаем в 
статусе генерального отрасле-
вого информационного партнера 
форума и выставки. В режиме 
«молнии» сообщаем о самых 
значимых и интересных заявле-
ниях чиновников и представите-
лей бизнеса. Новости, интервью 
и репортажи с мероприятий в 
Санкт-Петербурге продолжают 
выходить у нас еще долгое время 
после завершения Global Fishery 
Forum & Seafood Expo Russia. А 
работа по подготовке к выстав-
ке и форуму стартует задолго 
до их начала: мы рассказыва-
ем, где и когда будут проходить 
мероприятия, кто из компаний с 
чем приедет на выставку, какие 
конференции войдут в деловую 
программу.

На Global Fishery Forum & 
Seafood Expo Russia собираются 
представители отрасли из самых 
разных регионов страны и зару-
бежья. Мы не только освещаем 
события в Питере, но и участвуем 
в выставке со своим стендом, где 
с нами можно встретиться.
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Андрей ДЕМЕНТЬЕВ

Далеко не первый год Росрыболовство ищет пути разрешения проблем 
перевозок и хранения рыбы в масштабах страны. За этот период возникали 
разные идеи. В настоящее время предполагается решить этот комплекс вопросов 
путем строительства логистических комплексов под инвестиционные квоты. 

О реалистичности этого замысла, а также о планах камчатского губернатора 
наладить работу рыбопромышленников напрямую с федеральными ритейлерами 
и о различии логистики рыбаков Северо-Запада и Дальнего Востока мы 
побеседовали с операционным директором УК «Грандо» Вадимом МИНАКОВЫМ.

Вадим МИНАКОВ: 
Рыбным логистическим 
проектам нужны профессионалы

Вадим МИНАКОВ,
операционный директор
УК «Грандо»
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— Вадим Александрович, 
УК «Грандо» расположена в 
Санкт-Петербурге и в силу это-
го традиционно больше ра-
ботает с рыбопромысловыми 
компаниями Северного и За-
падного рыбохозяйственных 
бассейнов. Тем не менее в пос- 
леднее время вы ездили по 
Дальнему Востоку, общались 
здесь с рыбопромышленника-
ми. Чем проблематика рыбаков 
Северо-Запада отличается от 
дальневосточной с точки зре-
ния логиста?

— Существенное отличие — в 
разнице расстояний от районов 
промысла до мест переработки 
сырья и основного рынка потре-
бления. Если у рыбаков Севе-
ро-Запада это логистическое 
плечо относительно короткое, то у 
дальневосточников гораздо длин-
нее. Отсюда возникает вопрос: 
стоит ли перерабатывать рыбу не- 
посредственно на Дальнем Восто-
ке и затем везти ее сюда? Постро-
ить рыбоперерабатывающий за-
вод где-нибудь в Корякии и возить 
туда персонал вахтовым методом 
— удовольствие недешевое. Это 
может негативно сказаться на 
цене готовой продукции.

Альтернатива — везти в ев-
ропейскую часть России сырье 
и перерабатывать его уже здесь. 
Но для этого необходима инфра-
структура по хранению и перера-
ботке. Кроме того, хочется везти 
сырье с минимальными затрата-
ми, однако основной путь для пе-
ревозок сейчас один, поэтому в 
периоды путин цены на логистику 
взлетают и транспортировать де-
шево не получается.

— Под единственным путем 
вы подразумеваете железную 
дорогу?

— Да, рыба привозится во 
Владивосток, здесь перестаива-
ется в дорогих холодильниках, об-
рабатывается и следует дальше 
железной дорогой по завышенной 
в момент пикового спроса цене. 
Помимо проблемы высоких цен, 
велика вероятность, что логисти-
ческие услуги окажутся низкого 
качества с точки зрения соблю-
дения температурных режимов 
хранения, перетарок и так далее. 
Так вот, северные рыбаки в зна-
чительной степени избавлены от 
этих проблем — они на коротком 
плече доставляют свое сырье до 
переработчиков в качественном 
виде.

Дальневосточникам же прихо-
дится рыбу продавать на месте, 
она проходит через руки несколь-
ких контрагентов, возможность 
контроля качества в пути теряет-
ся. И в европейскую часть России 
значительная часть продукции по-
падает уже с утерей качества. Мы 
для того и ездили по Дальнему 
Востоку, чтобы понять эту пробле-
матику и совместно с рыбопро-
мышленниками и потребителями 
в лице федеральных торговых 
сетей попытаться найти решение.

— Предпринимаются по-
пытки диверсифицировать 
логистику. В частности, значи-
тельные объемы рыбы сейчас 
вывозятся с Дальнего Востока 
фурами. Что-то отправляют мо-
рем, в том числе по Северному 
морскому пути. Правда, пока по 
СМП следуют незначительные 
объемы. 

— Важна регулярность. Ра-
зовые акции общую картину не 
изменят. Должен быть прогноз 
ситуации на 2–3 года вперед, 
чтобы участники рынка могли вы-
строить долгосрочные планы. А 
автомобильный транспорт — это 
обычно дольше, дороже, отсут-
ствие государственного субси-
дирования, да и значительные 
трудозатраты по эффективной 
организации процесса.

РЫБАКИ ТАКИЕ РАЗНЫЕ

— Различаются ли требова-
ния рыбопромысловых пред-
приятий к условиям хранения 
своей продукции и комплексу 
дополнительных услуг, кото-
рые склады предоставляют?

— Я бы сказал, что требова-
ния поклажедателей-рыбопро-
мышленников сходятся и расхо-
дятся в пропорции примерно 50 
на 50. Есть довольно много отли-
чий: кто-то доставляет продукцию 
на палетах, кто-то — валом, у 
кого-то она со штрихкодом, у ко-
го-то — без, одним нужно сорти-
ровать, другим — нет. Так же и с 
IT-инфраструктурой: у первых она 
развита, у вторых — так себе, а у 
третьих — полностью отсутствует. 

— Что вы подразумеваете 
под IT-инфраструктурой?

— Речь идет об обмене дан-
ными. В идеале информация о 
продукции, которая отправляет-
ся на склад, должна поступить к 
нам заранее: что, в каком виде и 

количестве. Мы сообщаем о нали-
чии места, размещаем и далее в 
режиме онлайн постоянно обме-
ниваемся с клиентом информаци-
ей — что отгрузить, куда, с какой 
температурой. Многим клиентам 
обратная связь крайне важна: они 
хотят знать, как прошла отгрузка 
и так далее. Этот обмен инфор-
мацией позволяет нам повысить 
качество наших услуг. Однако он 
зависит не только от нас, но и от 
развитости IT-инфраструктуры 
самих клиентов.

КАМЧАТСКИЙ ПРОЕКТ

— Вы съездили на Дальний 
Восток и пообщались с предста-
вителями торговых сетей, ры-
баками, губернатором Камчат-
ки Владимиром СОЛОДОВЫМ. 
Именно он продвигает идею 
работы камчатских рыбопро-
мышленников с федеральными 
торговыми сетями напрямую, 
без перепродавцов. Как, по ва-
шему мнению, должна строить-
ся работа в схеме «рыбак — фе-
деральный ритейлер»? Смогут 
ли они взаимодействовать без 
логистической инфраструкту-
ры, без распределительного 
центра, только на холодильни-
ках торговых сетей?

— Однозначно не смогут. У 
торговых сетей есть небольшие 
площади, которые позволяют в 
малых объемах перераспределять 
продукцию перед отправкой в ма-
газины. Хранить, перерабатывать 
и распределять в серьезных объ-
емах у них не получится. К тому 
же конкретная торговая сеть даже 
при наличии необходимой инфра-
структуры будет пользоваться ей 
только сама, в то время как ры-
бопромышленник заинтересован 
иметь много покупателей. Поэ-
тому ему нужен независимый ло-
гист, имеющий свой холодильник.

Сам рыбопромышленник, если 
захочет обзавестись такой ин-
фраструктурой, вряд ли сможет 
ее эффективно использовать, по-
тому что рыба — это все-таки се-
зонный товар. Сделать так, чтобы 
холодильник был на 85% заполнен 
в течение года только рыбой без 
другой продукции, невозможно. 
Поэтому оптимальный вариант 
— это присутствие в цепи «рыбо-
промышленник — торговая сеть» 
независимого логистического опе-
ратора, который работает не толь-
ко с рыбой, а со всем ассортимен-
том мороженой продукции. Чтобы 
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это было масштабно и дешево 
и чтобы работа велась со всеми 
торговыми сетями. И тогда полу-
чится такой своеобразный рынок, 
маркетплейс с понятными и оди-
наковыми для всех правилами. В 
этом случае схема будет работать 
на 100%.

— А представители торговых 
сетей и рыбаки это понимают?

— Теоретически понимают, 
но, похоже, ждут, что кто-то ре-
шит за них данную проблему. Это 
относится и к торговым сетям, 
и к рыбакам. А нужна именно 
трехсторонняя конкретная рабо-
та, нужна ответственность всех 
участников. Потому что если, ска-
жем, две стороны договорятся, а 
третья не пойдет на компромисс, 
то независимо от конфигурации 
схема работать не будет. Если 
рыбак объединится с логистом, а 
торговая сеть не возьмет на себя 
обязанности и ответственность, 
то проиграют и рыбак, и логист. 
Если логист объединится с сетью, 
а рыбак откажется, проиграют ло-
гист и сеть. Если рыбак объеди-
нится с сетью, то из-за отсутствия 
инфраструктуры оба всё равно 
проиграют: они не смогут реали-
зовать свои договоренности.

ПОД ИНВЕСТКВОТЫ

— В рамках второго этапа 
программы инвестквот плани-
руется построить шесть логи-
стических комплексов. Как, на 
ваш взгляд, должна работать 
схема строительства этих ком-
плексов? Видимо, чиновники 
должны спланировать эту сеть, 
если они хотят, чтобы это ска-
залось на развитии отрасли? 
По какому принципу им опре-
делять, где их строить, из каких 
параметров исходить?

— Ни чиновники, ни рыбаки, ни 
торговые сети не смогут самосто-
ятельно определить перспектив-
ность, построить, а главное — в 
дальнейшем эффективно эксплу-
атировать эти площади. Чиновни-
ки понимают, что заточенная под 
рыбу логистическая инфраструк-
тура не развита. Они хотят заста-
вить рыбаков ее строить, но тем 
эта инфраструктура сама по себе 
не нужна, ни как объект инвести-
рования, ни как актив для эффек-
тивного использования. Им нужны 
квоты. Чтобы их получить, рыбаки 
что-то построят, но велика вероят-
ность, что это «что-то» потом не 

будет эффективно использовать-
ся. И, как следствие, оно не решит 
проблемы неразвитости логисти-
ческой инфраструктуры для рыбы.

— Причем рыбопромыш-
ленник не будет заинтересован 
строить там, где это наиболее 
продуктивно. Рыбак скажет, 
что если у него флот, например, 
в Архангельске, то и строить 
надо там.

— Да, а вполне может так ока-
заться, что с точки зрения логи-
стики в Архангельске строить и 
нерационально. В этом-то и дело, 
что, когда чиновник заставляет 
рыбака строить, тот, стремясь по-
лучить квоты, сделает это рядом с 
собой, причем как можно дешев-
ле, без проработки всей экономи-
ки самого проекта. Он же не обя-
зан быть профессионалом в этой 
области. 

Рыбак заполнит холодильник 
рыбой по сезону, потом она посте-
пенно разойдется, и площади пол-
года будут пустовать, съедая ре-
сурсы предприятия. В результате 
себестоимость хранения продук-
ции на таком складе будет намно-
го выше, чем у профессионалов.

Нужно, чтобы холодильником 
занимался независимый логис- 
тический оператор. Это как со 
строительством судов. Рыбопро-
мышленник же не сам строит суд-
но под инвестквоты, он заключает 
контракт с судоверфью, которая 
берет на себя эту работу. А ры-
бопромышленник предъявляет 
госоргану документы, подтверж-
дающие, что определенная верфь 
строит для него судно. Такая же 
схема должна работать и с логи-
стической инфраструктурой. 

Следовало бы разрешить ры-
бакам строить не самостоятель-
но, а вступить в партнерство с 
профессионалами в этой области. 
И помочь им это все проинвести-
ровать. Понятно, что государство 
денег не даст, оно хочет, чтобы 
финансовое бремя на себя взял 
рыбак. Так пусть эти деньги пой-
дут в правильное русло. Рыбопро-
мышленники через партнерство 
покажут, что свои обязательства 
они выполнили. А логистический 
оператор уже сам построит этот 
объект и организует его работу 
в дальнейшем таким образом, 
чтобы она была максимально эф-
фективной, с загрузкой по необ-
ходимости не только рыбой, но и 
другими продуктами. В таком объ-
единении все будут в выигрыше. 

ЭТО НУЖНО ГОСУДАРСТВУ

— А может, Росрыболовству 
вообще не следовало бы выде-
лять квоты под строительство 
логистических центров?

— Если они их выделили, 
значит, считают, что рыбохозяй-
ственному комплексу страны эти 
центры нужны. 

— Ну да, тема с необходи-
мостью строительства в стране 
больших распределительных 
центров для рыбы обсуждается 
давно. Эти разговоры то ведут-
ся активно, то временно затуха-
ют. Например, девять лет назад 
Росрыболовство всерьез собра-
лось строить сеть таких центров 
частично за бюджетные деньги 
в рамках госпрограммы. Однако 
только сейчас до дела дошло. 
Правда, не за счет бюджета, а 
за счет выделения квот. Может, 
лучше все-таки деньгами?

— Государству, рыбохозяй-
ственному комплексу эта инфра-
структура нужна. Можно решать 
проблему за счет субсидий и го-
сударственно-частного партнер-
ства. Можно за счет квот. И тот, 
и другой вариант пригоден. Если 
доработать схему с инвестквота-
ми — это тоже хороший путь.

По моему мнению, до сих пор 
эта инфраструктура не была вы-
строена из-за отсутствия выго-
доприобретателя. Государство 
не хочет само этим заниматься, 
понимая, что эффективно управ-
лять логистическими комплекса-
ми не сможет. Рыбопромышлен-
никам это тоже было не особенно 
надо, потому что построить холо-
дильник для собственного поль-
зования —  очень дорого и хло-
потно. А на рынке пока еще нет 
таких игроков — с экспертизой 
в этой сфере и большими день-
гами, — которые могут самосто-
ятельно реализовывать подоб-
ные проекты. Профессионалам 
нужна помощь. В нашем случае 
поддержкой поклажедателей мы 
уже заручились, но финансовая 
помощь отсутствует. Не у всех 
есть возможность вложить день-
ги в строительство на 3–4 года 
вперед. Вот здесь и необходимо 
участие государства, ведь нераз-
витая логистическая инфраструк-
тура для рыбы — это все-таки в 
большой степени проблема стра-
ны. Если государство отстранит-
ся, сдвигов придется ждать очень 
долго.
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Анатолий БУРКОВ: 
Торговые сети готовы 
к экспериментам 
с рыбной полкой
Рыбоперерабатывающие компании играют ключевую роль в 
цепочке от рыболовного судна до полки в супермаркете, считает 
генеральный директор компании «Шифудо» Анатолий БУРКОВ. 
В интервью журналу «Fishnews — Новости рыболовства» он 
рассказал, каких форматов рыбной продукции не хватает на 
российском рынке, почему прямые поставки в сети не увеличат 
прибыль рыбопромышленников и что побуждает ритейлеров менять 
отношение к рыбной категории.

Анна ЛИМ

Анатолий БУРКОВ, 
генеральный директор 
компании «Шифудо» 
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— Анатолий, компания «Ши-
фудо» за сравнительно не-
большой срок стала заметным 
игроком российского рыбного 
рынка. Как вы к этому пришли 
и почему выбрали именно такой 
профиль деятельности?

— Российский рынок рыбных 
продуктов развивается, и, для 
того чтобы потребители в нашей 
стране имели доступ к такой вкус-
ной и полезной еде, на полках су-
пермаркетов должен быть разно-
образный ассортимент. Несмотря 
на большое количество компаний, 
представленных на рынке рыбо-
переработки в России, только не-
многие из них работают в сложной 
нише переработки сырья в фасо-
ванные продукты для конечного 
покупателя.

В сентябре будет три года с 
того момента, как было принято 
решение собрать вместе профес-
сионалов рыбного рынка и со-
здать компанию для работы непо-
средственно с торговыми сетями. 
Сейчас мы поставляем продукцию 
во все федеральные сети: делаем 
для них СТМ и торгуем собствен-
ным ассортиментом рыбы и море-
продуктов, который продолжаем 
совершенствовать и развивать, 
учитывая вкусы и пожелания рос-
сийских покупателей. Тренд на 
увеличение доли рыбных продук-
тов в питании характерен не толь-
ко для столицы и крупных городов, 
поэтому мы представлены в реги-
ональных сетях. Например, наши 
продукты без труда можно найти в 
Центральном регионе и в Южном 
федеральном округе, и это только 
начало.

Участники рыбного рынка зна-
ют, что ниша рыбопереработки, 
в которой работает «Шифудо», 
очень непростая с технологиче-
ской точки зрения. Для того чтобы 
отвечать запросам потребителей, 
в нашей лаборатории вкуса мы 
экспериментируем с блюдами, 
рецептурами, часто создаем про-
дукты, которые до этого не были 
представлены на рынке. Это тре-
бует, с одной стороны, наличия 
высокопрофессиональной коман-
ды, с другой — постоянного совер-
шенствования технологических 
линий и процессов. Сейчас мы яв-
ляемся надежным партнером для 
закупщиков торговых сетей, кото-
рый может удовлетворить самые 
сложные продуктовые запросы. 
Важный момент: мы со всеми ра-
ботаем честно — это наша прин-
ципиальная позиция.

В компанию были инвестиро-
ваны достаточно большие сред-
ства, что позволило нам за три 
года дорасти до размеров круп-
ного бизнеса. В 2024 году «Шифу-
до» достигнет оборота на уровне 5 
млрд рублей.

— А что означает название 
«Шифудо»? 

— «Шифудо» в переводе с 
японского — это морепродукты. А 
еще в Японии так называется рыб-
ный суп. Все знают, как трепетно 
японцы относятся к качеству, и 
вот это отношение, которое мы 
полностью разделяем, отражено в 
названии нашей компании. 

— Какие виды продукции вы 
выпускаете?

— В нашем ассортименте на 
текущий момент более 100 пози-
ций. Это и замороженная рыба, 
фасованная и весовая, и море-
продукты, и полуфабрикаты, кото-
рые мы сами производим, а также 
готовые к употреблению блюда, 
которые остается только размо-
розить или разогреть. Все, кто 
пробовал нашу продукцию, при-
знают, что наша линейка ready-
to-eat фактически позволяет поку-
пателям питаться дома блюдами 
ресторанного уровня, затратив на 
это минимум времени и усилий. 

Сейчас у «Шифудо» три произ-
водственных площадки — в Калу-
ге, Ульяновске и Реутове. Завод в 
Калуге специализируется, прежде 
всего, на переработке морепро-
дуктов: креветок, морского кок-
тейля, мидий, кальмаров. Напри-
мер, там мы занимаемся варкой 
королевской креветки — это дос- 
таточно объемная позиция в на-
шем портфеле. Плюс небольшой 
ассортимент замороженной про-
дукции фасуется там же. Объем 
производства — 1200–1300 тонн 
в месяц. 

Завод в Ульяновске в основ-
ном занимается переработкой 
рыбы: это более 20 позиций об-
щим объемом в месяц около 500 
тонн. На заводе сырье разбирают, 
моют, зачищают, при необходимо-
сти разделывают на стейки или 
делают филе, замораживают, фа-
суют и готовят к поставке в сети.

— А чем вызвано разделе-
ние производства по разным 
городам?

— Заботой о качестве продук-
ции. Дело в том, что креветку вме-
сте с рыбой хранить нельзя. Она 

моментально впитывает рыбный 
запах даже в замороженном виде, 
поэтому мы их разделяем.

— Морепродукты вы преи-
мущественно импортируете, но 
работаете и с российской ры-
бой. А какой продукции больше 
и как меняется это соотноше-
ние?

— Зависит от сезона. В какие- 
то месяцы растет потребление 
рыбы, а в какие-то — морепро-
дуктов, но, думаю, что последние 
в общем объеме все-таки переве-
шивают. Мы активно работаем с 
дальневосточным ассортиментом 
рыбы. Например, тот же минтай — 
одна из ключевых позиций, если 
мы говорим о фасовке, самая 
большая по объему. И конечно, 
есть сезонная история в связи с 
лососевой путиной, где основная 
позиция — это горбуша. 

Надо отметить, что наш порт-
фель переработки включает в 
себя практически весь ассорти-
мент рыбы и морепродуктов, начи-
ная от минтая и мойвы и заканчи-
вая крабами. При этом, управляя 
ассортиментом, мы фокусируемся 
на объемных и маржинальных по-
зициях. 

— Вы упомянули, что пред-
почтения покупателей меня-
ются. С точки зрения произ-
водителя, какие тенденции в 
потреблении рыбной продук-
ции внутри страны заслужива-
ют особого внимания?

— Потребитель в России моло-
деет. Поколение людей, которые 
привыкли покупать тушку рыбы 
целиком и самостоятельно ее раз-
делывать, постепенно уходит, а 
молодежь не хочет заморачивать-
ся с чисткой, разделкой, приготов-
лением, поэтому к рыбе относится 
сдержанно. Это общая тенденция 
для всего продовольственного 
рынка: чем более продукт готов к 
потреблению, тем больше у него 
аудитория.

Я это вижу даже по своим де-
тям: они с удовольствием едят 
рыбное филе, кольца кальмара, 
но тушку рыбы никто из них раз-
делывать не будет. Даже рыба, 
запеченная целиком в духовке, не 
вызывает у них большого энтузи-
азма.

При этом если людям пред-
ставить современные форматы, 
допустим, креветки в различных 
соусах, готовые замороженные 
блюда или фишбургеры, то их 
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охотно покупают. Определенная 
культура потребления таких про-
дуктов сложилась, и рыбе стоит 
попробовать в нее вписаться.  
Почему бы не сделать аналоги 
наггетсов или котлет — только из 
рыбы и по-настоящему качествен-
ные и вкусные? 

Есть также другая большая ка-
тегория потребителей — это люди 
возраста 30–45 лет, которые мо-
гут позволить себе купить рыбную 
продукцию любого уровня, кото-
рые заботятся о своем здоровье 
и у которых часто есть маленькие 
дети. Это как раз та аудитория, 
которая может оценить филе, по-
луфабрикаты и более сложные 
блюда из рыбы. Другой вопрос, 
что их надо качественно сделать 
и представить покупателям. И это 
тоже одна из наших задач. 

— И вы предлагаете такие 
продукты?

— Да, и очень ими гордимся. 
Например, филе рыбы или каль-
мара, если мы говорим о сыромо-
роженых продуктах. Это гораздо 
более удобный, с точки зрения 
покупателя, формат, чем нераз-
деланная тушка. Или рыбные по-
луфабрикаты, которые не требуют 
доработки перед приготовлением, 
— сейчас мы активно развиваем 
эту категорию. Нам важно, чтобы 
человек не пачкал руки и у него 
дома не пахло рыбой, поэтому 
продукт поставляется в пакете для 
запекания: достаточно достать 
упаковку из морозилки и поло-
жить ее в духовку.

Вместе с сетями мы постоянно 
тестируем разные идеи: заводим 
одни позиции, смотрим, как они 
продаются, что-то меняем, что-
то добавляем. К примеру, перед 
Новым годом у нас продавалась 
фаршированная горбуша — по 
сути, блюдо для праздничного 
стола. Сейчас лучше раскупают-
ся рулеты с разными начинками, 
рыбное филе в соусах.

Вторая категория продуктов, 
которой мы плотно занимаемся и 
которая уже присутствует на пол-
ках некоторых сетей, — это замо-
роженные готовые блюда преми-
ального сегмента. Не банальная 
котлетка с пюре, а, допустим, та-
таки из тунца или филе форели в 
медово-горчичном соусе. 

У этого формата сразу не-
сколько преимуществ. Во-первых, 
такие блюда не надо варить, жа-
рить или запекать, достаточно до-
стать из морозильника, разогреть 

в микроволновке. Во-вторых, за-
морозка сама по себе обеспечи-
вает длительный срок годности 
— от 12 месяцев, значит, не нужно 
добавлять никаких консервантов.

Продвигать эти продукты мы 
будем через сети, которые дела-
ют акцент на качестве и работают 
чуть выше рынка. Практика пока-
зывает, что затем к ним будут под-
тягиваться и другие ритейлеры, 
потому что большинство сетей го-
товы экспериментировать с рыб-
ной полкой, готовы менять ассор-
тимент и развивать эту категорию, 
несмотря на то что она занимает 
сравнительно небольшую долю в 
их обороте.

Мне кажется, только те, кто 
понимает важность этого поиска 
и позволяет новым проектам сос- 
тояться, в перспективе и будут 
управлять рынком. Потому что 
можно же и не придумывать какие- 
то сложные продукты, а просто 
торговать минтаем. Но мы работа-
ем на перспективу, внимательно 
отслеживаем тренды, анализи-
руем и прогнозируем, постоянно 
изучая наших потребителей и их 
запросы. Такой подход дает ре-
зультаты.

— От чиновников нередко 
можно услышать, что стоит 
убрать посредников и свести 
напрямую рыбаков с торговыми 
сетями и другой розницей, как 
рыба сразу подешевеет. Пока 
все эксперименты такого рода 
ощутимого эффекта на рынок 
не оказали. На ваш взгляд, по-
чему так происходит? 

— Да, такие рассуждения нам 
тоже встречались, но от этой логи-
ки даже чиновники постепенно от-
ходят. Потому что чем глубже ты 
погружаешься в понимание про-
цессов, с момента вылова рыбы 
до ее момента потребления, тем 
больше понимаешь, что интересы 
рыбаков и торговых сетей лежат в 
совсем разных плоскостях, а меж-
ду ними должны быть профессио-
налы, умеющие делать из рыбно-
го сырья вкусное блюдо.

— Но ведь некоторые ры-
бопромышленные компании 
выпускают продукцию для роз-
ницы. У них даже есть собствен-
ные бренды.

— Даже в этих случаях боль-
шинство рыбаков преобладаю-
щую часть улова продает не в 
России. Объем продаж в сети не 
является для них ключевым, ос-

новные деньги они зарабатывают 
на экспорте. А бренды часто яв-
ляются своего рода социальным 
проектом.

Плюс ограниченность ассорти-
мента: рыбак может продать толь-
ко то, что он вылавливает. Плюс 
сезонность: есть привязка к раз-
личным путинам. Кроме того, сети 
требуют равномерную логистику, 
которую рыбак обеспечить не в 
состоянии. Ведь они не приобре-
тают рыбу тысячами тонн, они за-
купают два раза в неделю ровно 
столько, сколько могут продать за 
этот период.

Мы обеспечиваем логистику 
в полном понимании этого слова. 
Контролируем все стадии: отбор 
сырья, его движение, хранение, 
переработку и поставку в сеть — 
отвечаем за качество своей про-
дукции перед сетью и за сроки 
годности перед конечным потре-
бителем.

Причем на протяжении всей 
этой цепочки мы несем финансо-
вую нагрузку, включая отсрочку 
платежа со стороны сетей, кото-
рая достигает 40 дней. Если доба-
вить к этому временные затраты 
на логистику при доставке рыбы с 
Дальнего Востока в центр страны, 
то при идеальном раскладе мы по-
лучим деньги через 90 дней. Тогда 
какой смысл участвовать в этом 
рыбаку, если он свои деньги мо-
жет получить в течение букваль-
но пары дней с момента прихода 
судна в порт либо даже по предо-
плате?

Мы можем себе это позволить, 
поскольку четко понимаем, что мы 
будем продавать, когда и кому, по 
какой цене и в каких объемах. Ис-
ходя из этого, мы принимаем ре-
шения. Именно это я имел в виду, 
когда сказал, что мы собрали в 
компании профессионалов, лю-
дей, которые знают всю специфи-
ку рыбного рынка. Наш бизнес на 
этом построен.

При этом если посмотреть 
структуру себестоимости того же 
филе минтая, а «Рыбный союз» 
начал публиковать такую анали-
тику, то рентабельность дистри-
бьютора, в которую заложены все 
расходы, включая стоимость де-
нег, составляет всего 12–13%. По 
сравнению с маржой сети, которая 
приближается к 40%, нас в этом 
стакане практически не видно. 
Если рыбак возьмет на себя и ло-
гистику, и переработку, и прочее 
— а это затратная часть, а не до-
ходная, то при такой рентабельно-



Новый подход — готовые блюда из рыбы и морепродуктов ресторанного уровня, которые в замороженном виде 
в ближайшее время появятся на полках торговых сетей

сти эта история ему будет просто 
невыгодна. Он не получит допол-
нительных денег, а работать ему 
придется больше. А потенциаль-
ная маржа дистрибьютора в этом 
случае уйдет полностью, причем 
в пользу сетей, и не факт, что 
цена на полке изменится.

— Получается, это звено 
убрать нельзя, иначе вся це-
почка порвется? 

— Убрать можно что угод-
но. Вопрос, кому от этого будет 
лучше? Наш бизнес — ключевое 
звено для поставки качественной 
рыбы и морепродуктов на полку. 
Поэтому, на мой взгляд, гораздо 
выгоднее коллаборация, когда 
торговая сеть, дистрибьютор и 
рыбак работают в одной связке.

Например, в этом году мы 
совместно с одной из ведущих 
торговых сетей готовимся к ре-
ализации проекта поставки кам-
чатской рыбы. Рыбокомбинат 
обеспечивает ассортимент, а мы 
— всю логистику для сети. У нас 

есть понимание объемов и вида 
переработки, которая нужна 
сети, и мы договорились о проз- 
рачном стакане себестоимости, 
где каждая сторона будет видеть 
свою наценку. Если эта схема 
сработает, взаимное доверие 
будет расти, и, возможно, в бу-
дущем таких проектов будет все 
больше и больше. 

— Какие ключевые вызовы 
и риски для переработчиков 
рыбной продукции вы видите 
на горизонте ближайших двух-
трех лет?

— Повышение ключевой став-
ки, потому что это изменение 
стоимости денег. И как раз этот 
риск мы в роли дистрибьютора 
опять-таки берем на себя, потому 
что если мы заявились в тендере 
сети на определенные цены, а 
рынок изменился и деньги стали 
стоить дороже, то мы эти обяза-
тельства выполняем за свой счет. 

Еще одна серьезная пробле-
ма — это дефицит квалифициро-

ванного персонала. Для работы на 
фабриках нам приходится самим 
учить людей или, если речь идет 
о перспективной молодежи, от-
правлять их на профильное обу- 
чение. Наша компания поддер-
живает отношения с некоторыми 
вузами: мы вывозим студентов 
на предприятия, для многих из 
них это первое знакомство с со-
временным производством. Ра-
ботаем над тем, чтобы нашим 
сотрудникам было комфортно, 
создавая все необходимые усло-
вия для этого. 

— При всех трудностях и 
ограничениях вы все же вери-
те, что рынок рыбных продук-
тов продолжит развиваться? 

— Люди всегда будут есть. И 
от игроков рыбной отрасли за-
висит, сможем ли мы работать с 
новыми запросами потребителей 
и предложить им такой ассорти-
мент, чтобы доля рыбных про-
дуктов в структуре потребления 
продолжала расти.
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Артем ШЕВЧЕНКО: 
Производители 
оборудования и рыбаки 
должны работать слаженно

«Дальрыбтехцентр» имеет большой опыт создания заводов по 
переработке красной рыбы под ключ. В этом году послужной список 
компании пополнил проект в селе Устьевом, заказчиком выступило 
ОАО «Колхоз Октябрь». Буквально за четыре месяца специалисты 
ДРТЦ согласовали чертежи, изготовили и перевезли на Камчатку 
оборудование, установили, подключили и запустили новую линию. 
Подробнее о том, как создавался рыбоперерабатывающий завод, 
на котором используется только отечественное оборудование, 
в интервью журналу «Fishnews — Новости рыболовства» рассказал 
генеральный директор «Дальрыбтехцентра» Артем ШЕВЧЕНКО.

Арина БУРЛАКОВА
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— Артем Георгиевич, в 
конце июля вы были в коман-
дировке на Камчатке. Какова 
была цель поездки?

— В первую очередь я хотел 
посетить завод в селе Устьевом, 
который мы переоборудовали 
для «Колхоза Октябрь». Это 
один из крупных заказов, кото-
рый «Дальрыбтехцентр» реали-
зовывал в нынешнем году.

Чем интересен этот проект? 
При создании всей линии, начи-
ная от рыбонасоса для подачи 
сырья и заканчивая упаковочной 
зоной, использовалось оборудо-
вание, которое спроектировали 
специалисты ДРТЦ. Примеча-
тельно также, что часть машин, 
установленных на заводе, яв-
ляется опытными образцами. 
Например, мы впервые постави-
ли икорное оборудование. Рань-
ше такой широкой номенклату-
ры изделий у нас не было.

— Вы занимались модер-
низацией или перестройкой 
цеха?

— Цех был перестроен полно-
стью. Заказчик самостоятельно 
провел демонтаж старого обо-
рудования, а специалисты ДРТЦ 
определили концепцию, спроек-
тировали новый завод, изготови-
ли все оборудование и провели 
пусконаладочные работы.

Завод рассчитан на перера-
ботку красной рыбы, однако на 
нем также можно работать и с 
другим сырьем. Для этих нужд мы 
установили две машины ИРФ для 
переработки минтая и конвейер-
ную линию ручной разделки.

— Расскажите поподроб-
нее о работе нового цеха.

— Рыба на завод подается 
двухбочковым рыбонасосом, ко-
торый мы изготовили в прошлом 
году совместно с «Колхозом Ок-
тябрь». Сначала она попадает 
на весовое устройство, затем 
идет в сортировочные бункера, 
и уже после ее ждет разделка. 
Особенно хорошо себя зареко-
мендовали машины по разделке 
лосося.

Наши инженеры доработали 
их и вывели на новый уровень: 
теперь процесс отделения голо-
вы рыбы и зачистка тушки про-
исходят максимально эффек-
тивно. Изъятые внутренности и 
икра идут на разборку, где их 
принимают работники предпри-

ятия. Икру и молоки забирают, 
а оставшиеся потроха выбрасы-
вают в отходы.

Важно отметить, что машина 
отлично справлялась как с круп-
ной, так и с мелкой рыбой. Раз-
работка «Дальрыбтехцентра» по 
производительности и качеству 
выхода продукта ничем не усту-
пает иностранным аналогам. 
Учитывая сроки, стоимость из-
готовления и доступность, мож-
но сказать, что наш ЗИП стано-
вится вне конкуренции.

На фаршмашину мы доба-
вили специальный насос, ко-
торый позволяет выкладывать 
фарш в определенном объеме 
сразу на противень для замо-
розки. Процесс стал быстрее и 
удобнее благодаря автоматиза-
ции. И остальное оборудование 
— поточные весы, рыбомойки, 
разделочные конвейеры, линия 
укладки, цепные конвейеры для 
доставки продукции до моро-
зильных шкафов, линия оттайки 
и глазуровки, икорное оборудо-
вание — все это разработали 
инженеры «Дальрыбтехцентра».

Этот завод — наша победа, 
которой мы очень гордимся. 
Переживали, как оборудование 
покажет себя в деле, ведь мно-
гие машины, напомню, были 
опытными образцами. Но в ито-
ге получился достойный, надеж-
ный продукт, который отлично 
справился с работой. Остались 
довольны и мы, и заказчик.

— Раньше большинство 
оборудования поставляли из-
за рубежа. Получается, им-
портозамещение продолжает 
набирать обороты?

— Да, раньше оборудова-
ние преимущественно закупали 
в Японии, Корее, США и ряде 
других стран. Но ситуация за 
последние 10 лет сильно изме-
нилась. И я рад, что «Колхоз 
Октябрь» подошел к вопросу 
переоборудования своего пред-
приятия, опираясь на предложе-
ния российских производителей. 
Их завод — пример высокотех-
нологического производства по 
переработке красной рыбы с 
использованием только отече-
ственного оборудования.

— Какую мощность демон-
стрирует завод теперь?

— В целом он может выда-
вать около 200 тонн в сутки.

— Сколько времени заняло 
это масштабное переоборудо-
вание?

— Заказ мы получили в се-
редине ноября прошлого года. 
Обсудили детали, подготови-
ли чертежи, и уже в феврале 
все оборудование было готово. 
Монтировать начали в апреле, 
пусконаладочные работы стар-
товали в июле. Сроки были 
выбраны с учетом трудностей 
логистики и начала «красной» 
путины.

Работа на нашем предприя-
тии выстроена таким образом, 
чтобы минимизировать время 
прохождения заказа, но все 
зависит от сложности проек-
та и загрузки завода. В любом 
случае с заявками надо об-
ращаться как можно раньше. 
Практика показывает, что все 
самые масштабные заказы нам 
приходят до Нового года, и это 
правильная тактика. Понятно, 
что мы стараемся помочь всем, 
но, если сроки очень сжатые, в 
работу как нашего завода, так 
и предприятия-заказчика вно-
сится хаос, который может не-
гативно отразиться на конечном 
результате.

— Как проходили пускона-
ладочные работы на заводе?

— На время путины на пуско-
наладочные работы отправился 
большой инженерный состав — 
восемь человек, среди которых 
были руководители отделов, ве-
дущие конструкторы и автомат-
чики. Это нестандартно, обычно 
едет один инженер, один свар-
щик и один слесарь. Но в этот 
раз, учитывая масштаб и слож-
ность работы, нам было важно 
довести все до совершенства. 
Особенно это касалось опытных 
образцов. Поэтому большин-
ство специалистов, участвовав-
ших в проектировании изделий 
нового цеха, уехали в путину на 
Камчатку. Такая командиров-
ка дает возможность не только 
оперативно наладить что-то, но 
и получить опыт работы с новым 
оборудованием.

— Проводит ли ДРТЦ обу- 
чение персонала завода по 
эксплуатации установленной 
техники? Ведь работа с но-
вым оборудованием требует 
определенных навыков и ком-
петенций.
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— Обязательно. Мы первые, 
кто в этом заинтересован. Это 
одна из наших самых важных 
задач. Работа с техникой полна 
нюансов, и разобраться в них 
самостоятельно довольно труд-
но. Поэтому мы всегда выделя-
ем время на то, чтобы показать 
персоналу завода, как правиль-
но пользоваться техникой и об-
служивать оборудование в слу-
чае нештатных ситуаций.

Важно отметить, что обу-
чаем мы не только механиков. 
Например, на перерабатыва-
ющих заводах мы показываем 
укладчикам, как правильно по-
мещать рыбу на конвейер или в 
лоток. Многое зависит от того, 
как рыбообработчики обраща-
ются с сырьем. Надо помнить, 
что завод должен работать сла-
женно: и люди, и машины.

Иногда при обучении мы 
сталкиваемся со сложностя-
ми. Например, далеко не весь 
персонал понимает, зачем это 
нужно, а руководство предприя-
тия не ставит перед работника-
ми задачу перенять опыт, пока 
наши специалисты завершают 
пусконаладочные процессы. Но 
ведь однажды мы уедем отту-
да, и люди останутся один на 
один с техникой. Любой меха-
низм требует постоянного об-
служивания. Если ты ездишь 
на машине, ты должен уметь и 
водить, и обслуживать ее. Вот 
и тут так же. При неправильной 
эксплуатации техника быстро 
придет в негодность.

— Посещение завода было 
единственной целью коман-
дировки?

— Нет, я преследовал мно-
го задач. Очень полезно ездить 
на путину, даже если нет необ-
ходимости проверить запуск 
крупных проектов. Нужно оста-
ваться в курсе событий, проис-
ходящих у рыбаков и перера-
ботчиков. Также это общение с 
коллегами, клиентами. Важно 
поддерживать тесные взаимо-
отношения, чтобы партнеры ви-
дели: ты находишься с ними на 
одной волне. Рыбопромышлен-
ники ценят не только деловые, 
но и личные качества. При жи-
вом общении виден професси-
онализм, настрой человека, его 
вовлеченность в процесс. Тебе 
начинают больше доверять. А 
мне самому действительно ин-

тересно погружаться в детали.
Кроме того, это позволя-

ет мне своими глазами уви-
деть оборудование, результат 
работы нашего завода. Одно 
дело, когда ты получаешь об-
ратную связь от заказчика или 
слышишь комментарии своих 
специалистов. И совсем другое, 
когда ты в режиме реального 
времени видишь бесперебой-
ную работу техники, стоишь 
прямо там, на заводе. Ты ви-
дишь все нюансы и можешь 
учесть их в будущем.

Ну и конечно, это связь с 
коллективом. Специалисты 
«Дальрыбтехцентра» уехали 
на Камчатку почти на месяц. И 
нужно показать, что руковод-
ство работает не в отрыве от 
них. Это, на мой взгляд, очень 
важно.

— Появляются ли после та-
ких поездок озарения, новые 
идеи?

— И руководители, и специ-
алисты «Дальрыбтехцентра» 
набираются опыта, когда видят 
оборудование не в чертежах на 
бумаге, а работающим в реаль-
ной жизни. И в будущем этот 
опыт пригодится для разработ-
ки новой и усовершенствования 
старой техники. В этот раз на 
пусконаладочных работах были 
как самые опытные специали-
сты, так и те, кто до этого ни 
разу не ездил в командировки. 
Для них это богатейший опыт, 
который нигде больше не полу-
чишь.

Отдельную благодарность я 
хочу выразить нашему заказ-
чику. Спасибо ему за то, что он 
с пониманием отнесся к нашей 
просьбе и дал возможность по-
лучить этот опыт. Он предоста-
вил жилье и питание всей на-
шей большой команде. Радует, 
что нам удалось выстроить ра-
бочие и доверительные отноше-
ния. На таких выездах видишь, 
как слаженно работают рыбаки 
и производители оборудования. 
Все понимают, что у нас общее 
дело. Видна заинтересован-
ность в партнерстве. Конечно, 
это позитивно сказывается на 
результате работы.

— Отразилось ли как-то 
отсутствие восьми специали-
стов на работе «Дальрыбтех-
центра»?

— Конечно, это было серьез-
ным решением. Ведь практиче-
ски на месяц уехали руководи-
тели и ведущие специалисты 
инженерных служб. Однако 
негативных последствий вроде 
простоев или изменений сро-
ков сдачи проектов не возник-
ло. Мы учли эту командировку 
и перестроили процессы таким 
образом, чтобы все успеть. В 
этом плане работаем слаженно.

Одной из наших сильных 
сторон является сохранение 
полной производственной це-
почки. ДРТЦ уделяет большое 
внимание проработке конструк-
тива и правильности составле-
ния чертежей и технологиче-
ских карт. Проект проходит все 
стадии подготовки, и это мини-
мизирует риск брака или неточ-
ностей.

— Над какими еще про-
ектами вы работали в этом 
году?

— Помимо проекта для 
«Колхоза Октябрь», мы также 
начали работу над еще одним 
заводом в Северо-Курильске. 
Компания планирует модерни-
зацию крупного предприятия. 
Она увеличила морозильные 
мощности, а мы поможем сде-
лать обвязку морозильных 
шкафов и поставим дополни-
тельную сортировку. Также 
полностью переделаем линию 
по переработке красной рыбы. 
Сейчас мы уже отгрузили тех-
нику, в октябре планируем при-
ступить к монтажу.

Закрыли много средних и 
мелких заказов. Поставляли на 
Сахалин и в Хабаровск различ-
ное технологическое оборудо-
вание. Традиционно отгружали 
минтаевые машины на Камчат-
ку.

Продолжили работу с «Анте-
ем» по производству клетей для 
перевозки живого краба. В этом 
году делаем очередной заказ 
для трех новых судов, которые 
сейчас строятся на Находкин-
ском судоремонтном заводе в 
рамках программы квот под ин-
вестиции.

АО «Дальрыбтехцентр»
690012, Владивосток, 
ул. Калинина, 42
тел.: +7 (423) 277-95-95
e-mail: sale@drtc.ru
drtc.ru
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Сегодня весь завод «Колхоза Октябрь» работает на отечественном оборудовании. 
Обучить персонал предприятия работе с новым оборудованием — одна из задач «Дальрыбтехцентра»

Машина для разделки лосося Машина для разделки минтая

Оборудование «Дальрыбтехцентра» в работе

После разделки икра и внутренности идут отдельно по конвейеру 
дальше на разбор

Обвязка цепными конвейерами морозильных шкафов
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Seafood Expo Russia 2024: 
Новые деловые связи 
и ответы на запросы отрасли
17–19 сентября Санкт-Петербург уже в седьмой раз примет 
Международный рыбопромышленный форум и Выставку рыбной 
индустрии, морепродуктов и технологий (Seafood Expo Russia). 
В фокусе экспозиции и деловой повестки мероприятий — наиболее 
значимые вопросы развития рыбной отрасли и смежных сфер 
деятельности, в том числе судостроения и производства оборудования. 
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РАЗВИВАЯ БИЗНЕС-ФОРМАТ

В этом году Seafood Expo 
Russia предложит участникам и 
посетителям новый, более удоб-
ный, формат экспозиции. Теперь 
в каждом павильоне наряду с ры-
бопромышленниками, рыбопере-
работчиками и другими игроками 
рыбного рынка будут расположены 
стенды представителей смежных 
отраслей. Среди них не только 
инжиниринговые компании или су-
достроительные и судоремонтные 
предприятия, но и транспортно-
логистические операторы, произ-
водители упаковки и поставщики 
других услуг для рыбохозяйствен-
ного комплекса.

Выставка продолжит поступа-
тельный рост, как количественный, 
так и качественный. Общий тренд 
на развитие двусторонних отноше-
ний и успешный опыт экспонентов 
и бизнес-миссий в прошлом году 
позволили вывести на новый уро-
вень представительство компаний 
из Китая и Индии. Объединенная 
экспозиция индийских предприя-
тий разместится на стенде MPEDA, 
агентства при Министерстве тор-
говли и промышленности Индии, 
созданного для содействия экспор-
ту рыбной продукции и развитию 
международных контактов.

Участие в Seafood Expo Russia 
уже подтвердили новые предприя-
тия из КНР. В их числе корпорация 
«Ляоюй», члены Китайского альян-
са по переработке и маркетингу 
рыбной продукции (CAPPMA) — 
площадь их объединенного стенда 
превысит 150 кв. метров — и другие 
трейдеры и рыбопромышленники, 
рыбоводные хозяйства и постав-
щики технологий для аквакультуры, 
производители оборудования для 
переработки, заморозки, охлажде-
ния и хранения рыбной продукции.

Экспозиция питерской вы-
ставки будет дополнена деловой 
программой, составленной с уче-
том потребностей всех сегментов 
рыбной отрасли. Центральным 
мероприятием станет пленарная 
сессия «Рыбное хозяйство в эпоху 
инноваций. Технологии будущего». 
Ее участники обсудят опыт приме-
нения передовых разработок на 
российских и иностранных произ-
водствах и выстраивание баланса 
между достижением технологиче-
ского суверенитета и развитием 
партнерских отношений с друже-
ственными странами.

Все эти и многие другие во-
просы производства, логистики, 
потребления и сбыта рыбной про-
дукции будут раскрыты в рамках 

профильных бизнес-мероприятий 
форума и выставки. Международ-
ное взаимодействие продолжится 
двусторонними бизнес-сессиями с 
представителями Китая, Индии и 
стран Аравийского полуострова.

Традиционно площадка в 
Санкт-Петербурге станет местом 
дискуссий по различным аспектам 
функционирования и развития сек-
тора аква- и марикультуры: от прак-
тических вопросов организации ры-
боводного хозяйства до передовых 
цифровых трендов и инноваций, 
используемых при разведении, со-
держании и выращивании рыбы и 
морепродуктов.

Важной частью деловой про-
граммы станет Международный 

успешного решения задачи по об-
новлению рыбопромыслового фло-
та и обеспечению непрерывной де-
ятельности рыбной отрасли. Новая 
бизнес-площадка предложит участ-
никам проверенные на практике 
подходы к налаживанию деловых 
связей между заказчиками новых 
рыболовных судов и потенциаль-
ными поставщиками оборудования 
и услуг. 

Основу Ship Tech Global соста-
вят постоянные участники Seafood 
Expo Russia из России и зарубеж-
ных стран: проектно-конструктор-
ское бюро «Петробалт» и судоре-
монтное предприятие «Преголь», 
которые выступают партнерами 
мероприятия; Объединенная судо-
строительная корпорация, «СТТ 
Марин Сервис», «Морсудснаб», 
концерн «НПО «Аврора», Корпо-
рация морского приборостроения, 
«Е8», «Еврус», «Валком», «Ар-
малит», «Морские комплексные 
системы», «Морское инженерное 
бюро — СПб», «Морские реше-
ния», Kinarca (Испания), Nautic Rus, 
Bulutlu Machinery, Map-Line.

Потенциальные заказы и но-
вый формат экспозиции привле-
кают компании, ранее не специ-
ализировавшиеся на работе с 
рыбопромышленниками. Среди 
них предприятия с гражданским 
направлением в составе концерна 
«Алмаз-Антей», «Северсталь-ме-
тиз», «МПЗ Авангард», «Тензо-М», 
«Марлинг», Surimi Tech, Skip 
Marine, «РИАТОМ». Возможность 
принять участие в модернизации 
промыслового флота и мощностей 
рыбной промышленности интере-
сует и новых иностранных постав-
щиков. Поэтому к Ship Tech Global 
присоединился ряд зарубежных 
производителей оборудования для 
рыбодобычи, переработки и таке-
лажных работ — Kaptan Celik Halat, 
Evren Zincir и другие. Участники 
Ship Tech Global будут отмечены 
специальным значком на плане и в 
путеводителе выставки. 

Специализированную экспози-
цию дополнит насыщенная деловая 
программа, локализованная в кон-
ференц-зоне павильона F для об-
суждения профильных вопросов и 
выработки практических решений, 
которые касаются процессов стро-
ительства, оснащения и эксплуа-
тации рыбопромыслового флота. 
Планируется также уделить внима-
ние вопросам модернизации порто-
вой инфраструктуры.

Ship Tech Global организует-
ся при поддержке Минпромторга 
России, Российского морского ре-
гистра судоходства, Отраслевой 

научно-образовательный форум 
Fishery Skills, посвященный вопро-
сам кадрового обеспечения рыбо-
хозяйственного комплекса и под-
держке молодых специалистов.

В этом году часть деловых 
мероприятий, сопровождающих 
Seafood Expo Russia, впервые бу-
дет проводиться непосредствен-
но в выставочном павильоне. Две 
дополнительные конференц-зоны 
предоставят участникам новые 
возможности рассказать о себе и 
своих услугах широкой аудитории.

SHIP TECH GLOBAL: 
ВСЁ ДЛЯ МОДЕРНИЗАЦИИ 
ФЛОТА И ПОРТОВОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ

Специализированная экспо-
зиция по судостроению, судоре-
монту, оборудованию и портовой 
инфраструктуре Ship Tech Global 
представит участникам Seafood 
Expo Russia все компоненты для 

Участие в Seafood Expo Russia — 
хорошая возможность найти новых 

покупателей или поставщиков
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судостроительной ассоциации и 
информационного агентства «Ме-
диапалуба».

COLD CHAIN EURASIA: 
ЛОГИСТИКА РЫБНОЙ 
ПРОДУКЦИИ И ДРУГИХ 
КАТЕГОРИЙ ТЕРМО-
ЧУВСТВИТЕЛЬНЫХ ГРУЗОВ

Задачи, связанные с транс-
портировкой рыбы и морепро-
дуктов, также были вынесены в 
отдельный блок бизнес-меропри-
ятий. Обсуждение вопросов логи-
стики рыбной продукции допол-
нит программа международной 
конференции Cold Chain Eurasia, 
которая пройдет в третий день 
форума и выставки, 19 сентября, 
на площадке КВЦ «Экспофорум».

Конференция по непрерывной 
холодильной цепи (НХЦ), как и 
год назад, объединит участников 
товаропроводящих каналов для 
различных видов пищевой и не-
пищевой продукции, требующей 
соблюдения температурного ре-
жима на всем пути следования, на 
территории России, Китая, Индии, 
Ирана, ЕАЭС и других стран. Для 
бизнеса это возможность обсудить 
и найти эффективные решения в 
плане транспортировки термочув-
ствительных грузов.

В ходе конференции руково-
дители профильных организаций, 
союзов и ассоциаций обсудят 
тренды рынка скоропортящейся 
продукции, меры по поддержке 
отрасли и стимуляции инноваций, 
а также поделятся решениями для 
обеспечения скоростной НХЦ и 
внедрения современных IT-техно-
логий, приведут примеры мировых 

и российских кейсов температур-
ной логистики. Организаторами 
конференции выступают Между-
народный координационный совет 
по трансъевразийским перевозкам 
(КСТП), Ассоциация организаций 
продуктового сектора (АСОРПС) 
и группа компаний Expo Solutions.

ВОПРОСЫ ПОТРЕБЛЕНИЯ 
И КУЛЬТУРНАЯ ПРОГРАММА 

Увеличение объемов выпуска 
рыбной продукции глубокой пере-
работки и рост потребления рыбы 
на внутреннем рынке остаются 
приоритетными направлениями 
отраслевого развития. Эти темы 
вновь будут широко освещены в 
рамках предстоящих мероприятий. 

По завершении форума и вы-
ставки в Санкт-Петербурге состо-
ится гастрономический фести-
валь дальневосточного минтая 
«О! Мега вкус», организованный 
совместно с Ассоциацией добыт-
чиков минтая (АДМ) и Русской 
рыбопромышленной компанией 
(РРПК). Фестиваль, направлен-
ный на популяризацию потребле-
ния рыбной продукции из минтая, 
приглашает всех желающих на 
площадку «Севкабель Порт» с 20 
по 22 сентября.

В рамках культурно-развле-
кательной программы на Seafood 
Expo Russia впервые пройдет от-
раслевой товарищеский турнир 
по футболу. Во время форума так-
же традиционно будут подведены 
итоги премии FishCorr, которая 
вручается журналистам, освеща-
ющим темы развития рыбной от-
расли, экологической ответствен-
ности и восстановления водных 
биоресурсов.

ИЗ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА 
В ЦИНДАО

Взаимное стремление отрасле-
вых предприятий России и Китая 
к совместному развитию отражает 
не только рост числа экспонентов 
из КНР. Все больше российских 
компаний приглядывается к вы-
ставке China Fisheries & Seafood 
Expo и возможностям, которые она 
создает для продвижения на китай-
ском рынке. В этом году выставка 
в Циндао пройдет с 30 октября по 
1 ноября. Группа компаний Expo 
Solutions как постоянный оператор 
российского стенда вновь орга-
низует представительство отече-
ственных предприятий на этой пло-
щадке. 

Ежегодно участие в China 
Fisheries & Seafood Expo и прово-
дящихся в рамках выставки пере-
говорах принимают представители 
Росрыболовства и Министерства 
сельского хозяйства КНР, руково-
дители регионов России и китай-
ских провинций. Договоренности на 
высоком уровне помогают постав-
щикам рыбной продукции быстро и 
легко находить новых клиентов на 
местном рынке и согласовывать ус-
ловия поставок.

В прошлом году площадь объ-
единенного российского стенда в 
Циндао впервые достигла 1000 кв. 
метров, что сделало его самым 
масштабным среди национальных 
павильонов. А постоянный поток 
посетителей продемонстрировал 
огромный мировой интерес к про-
дукции российского рыбного про-
мысла и услугам, которые предла-
гают предприятия отрасли. В этом 
году экспозиция российских участ-
ников станет еще больше и раз-
нообразнее: на площади 1500 кв. 
метров осталось совсем немного 
свободных мест, а заявки продол-
жают поступать.

На территории российского па-
вильона впервые будет организова-
на обширная зона мастер-классов 
с несколькими площадками. Ос-
нову презентаций составят преми-
альные блюда из краба, а в допол-
нение к ним китайской аудитории 
предложат икру минтая и другие 
популярные в КНР морепродукты, 
приготовленные по оригинальным 
рецептам. 

Интерес к участию в экспозиции 
вновь проявляют не только постав-
щики рыбной продукции, но и логи-
стические операторы, предприятия 
судостроения и судоремонта, по-
ставщики рыбьего жира и рыбной 
муки, продукция которых востребо-
вана на мировых рынках.

Вопросам модернизации флота посвящена отдельная экспозиция 

Ship Tech Global
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«РЫБНЫЙ АВИАМОСТ» 
для российской продукции 
По данным Росрыболовства, за 2023 год география рыбного экспорта 
расширилась с 60 до 80 стран. По итогам года объем поставок рыбной 
продукции на внешние рынки вырос на 9% — до 2,5 млн тонн.

Рост и расширение экспорта стимулируют развитие логистики. 
Считавшиеся экзотическими способы доставки продукции становятся 
нормой. В прошлом году один из крупнейших грузовых перевозчиков 
России — авиакомпания «Волга-Днепр» — запустила «рыбный авиамост». 
О том, что это за услуга, как она формировалась и почему именно сейчас 
стала востребованной, «Fishnews — Новости рыболовства» рассказал 
генеральный директор авиакомпании Игорь АКСЕНОВ.

Игорь АКСЕНОВ,
генеральный директор 
авиакомпании «Волга-Днепр»



За неполные два года авиакомпания «Волга-Днепр» смогла выстроить 
«рыбный мост», который позволяет доставлять рыбу и морепродукты в 

Москву, по России, а также наращивать экспортные поставки
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Спрос на качественную рос-
сийскую продукцию продолжает 
расти, однако встает вопрос сох- 
ранности и целостности такого 
деликатного груза при транспор-
тировке на дальние расстояния. 
И тут целый ряд преимуществ — 
у авиационной доставки. 

Когда авиакомпания «Волга- 
Днепр» вышла на рынок пере-
возок рыбы и морепродуктов, 
сотрудники решили посмотреть 
на процесс глазами участников 
цепочки поставок. Сложностей 
со взглядом на задачу со сто-
роны перевозчика, понятно, не 
возникло. Опыт транспортиров-
ки самых разнообразных грузов 
у авиакомпании составляет три 
десятилетия. Были даже пере-
возки охлажденной рыбы из 
Норвегии в Южную Корею.

«Желание получить ответ на 
вопрос, в чем конечная ценность 
перевозки для производителей, 
ритейла и HoReCa, потребовало 
встречи с различными участни-
ками рынка. Так появилось по-
нимание того, с каких ракурсов 
смотрят на этот процесс рыбо-
добывающие компании и роз-
ничные продавцы», — отметил 
Игорь Борисович.

Скорость доставки стала 
рассматриваться уже как опе-
ративность доставки. Эта харак-
теристика позволяет продавцу 
сократить свои потери от нерас-
проданного товара. Повседнев-
ный спрос часто очень неста-
билен. На желание покупателя 
приобрести рыбу часто влияют 
особенности погоды, праздники 
и даже привлекательные промо-
акции на альтернативные про-
дукты. Для «скоропорта», к ко-
торому относится свежая рыба 
и морепродукты, в отличие от 
бакалеи, такое колебание еже-
дневного спроса представляет 
серьезную проблему. Продав-
цу сложнее спрогнозировать 
объем, при котором и списания 
будут низкими, и полки не оста-
нутся пустыми. Поэтому для 
него важна быстрота доставки, 
позволяющая увеличить шанс 
выгодно продать рыбу в течение 
срока годности.

На оперативность поставки 
рыбы добытчиками и перера-
ботчиками влияет расстояние, 
и зачастую это оборачивается 
проблемой. Чем дальше до цен-
тра спроса на свежую рыбу, тем 
менее эффективна фура-реф-

рижератор. На помощь прихо-
дит авиация. Как грузовая, так 
и … пассажирская.  Рыба лета-
ет даже пассажирскими само-
летами.

По данным Seabury Capital, 
авиационные перевозки рыбы 
в мире растут. В большинстве 
случаев (а это 85%), летят море-
продукты и охлажденная рыба. 
Мороженая по вполне себе по-
нятным причинам практически 
не перевозится таким способом.

Лидируют при перевозке ло-
сосевые и краб, также популяр-
ны лобстеры и тунец. Нишевая 
перевозка, касающаяся узких 
рынков, занимается форелью, 
креветками, треской, макрелью, 
гребешком. Остальные виды 
рыб перевозятся в каких-то еди-
ничных случаях. В части лососе-
вых крупнейшие авиационные 
рыбопотоки идут из Чили, Нор-
вегии и Австралии в США, Китай 
и другие страны Восточной Азии 
и Ближнего Востока.

В России рынок авиапере-
возок рыбы и морепродуктов 
оказался небольшим и связан-
ным либо с импортом в Москву, 
либо с сезонными потоками с 
Дальнего Востока. Специали-
стам «Волги-Днепра» в реше-
нии некоторых вопросов при-
шлось стать первопроходцами. 
Например, выстраивать техно-
логию поставки живого краба 
из Мурманска в Китай на отече-
ственном рамповом самолете 
Ил-76ТД-90ВД.

«В начале доставка была от-
работана на рейсах из Москвы 
в Китай. Первый рейс наши 

специалисты, да и сотрудни-
ки самого заказчика, отсле-
живали с особым волнением. 
Жесткий тайминг (краб мог на-
ходиться вне бассейнов только 
определенное количество вре-
мени), отсутствие информации 
о том, как он переносит высоту, 
— все это создавало дополни-
тельные трудности. Но потери 
при перевозке оказались мини-
мальными.

Успешный опыт был перене-
сен в Мурманск. Ил-76ТД-90ВД 
для полетов из этого аэропорта 
отлично подходит. Это рампо-
вый самолет с люком, который, 
как трап, опускается сзади на 
поверхность земли. Погрузка 
самолета идет через этот люк, и 
специальное оборудование, та-
кое как хайлоудеры, не требует-
ся. Эта технология — спасение 
для небольших и средних аэро-
портов. Они не обладают специ-
альной техникой для загрузки 
обычных грузовых самолетов.

А в багажниках узкофюзе-
ляжных пассажирских самоле-
тов много груза не увезешь. Да 
и существует риск отсутствия 
свободного места из-за боль-
шого количества багажа пас-
сажиров», — подчеркнул Игорь 
Борисович. 

При этом Ил-76ТД-90ВД иде-
ально зарекомендовал себя при 
отправке грузов из международ-
ного аэропорта «Шереметьево» 
в Москве, который оснащен 
хайлоудером и позволяет загру-
зить груз в течение 60–90 минут. 
Коробки с крабом комплектуют 
на PMC-палетах и загружают в 
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самолет с применением стан-
дартного хайлоудера. Весь 
процесс перевозки, начиная с 
комплектации груза в Москве и 
заканчивая доставкой конечно-
му получателю в Китае, не пре-
вышает 32 часов, а деликатес 
остается свежим и сохраняет 
все вкусовые качества. При этом 
сотрудники авиакомпании тща-
тельно отслеживают этап погруз-
ки, чтобы минимизировать воз-
можные повреждения коробок.

Два года кропотливой ра-
боты позволили организовать 
комплексный сервис, который 
включает в себя полный набор 

услуг рыбного логистического 
оператора. От «первой мили» до 
страхования грузов, приемки и 
таможенного оформления. Весь 
процесс перевозки происходит 
с соблюдением международных 
стандартов IATA PCR (правила 
авиаперевозки скоропортящих-
ся грузов) и IATA LAR (правила 
авиаперевозки живых живот-
ных) с поддержанием необхо-
димого температурного режи-
ма. Помогают в этом не только 
технические возможности само-
лета, но и специальное обору-
дование для транспортировки, 
например термобоксы или сухой 

лед. Но услуги компании ори-
ентированы не только на рыбу 
и морепродукты. Если есть не-
обходимость срочно доставить 
образцы товаров, оборудова-
ния, запчастей, комплектующих 
и расходных материалов, то тут 
на помощь приходит междуна-
родная экспресс-доставка до 
4-х дней. А благодаря своему 
опыту в проектной логистике 
«Волга-Днепр» поможет опера-
тивно доставить негабаритное 
и сверхтяжелое оборудование 
на завод или производственный 
объект.

«При общении с рыбодобы-
вающими компаниями мы поня-
ли, что можем решить не только 
проблему с доставкой морепро-
дуктов, но еще и предложить 
свой опыт по перевозке обору-
дования, в том числе крупнога-
баритного и сверхтяжелого. Тех-
нические возможности наших 
грузовых самолетов (Ан-124-
100/150 и Ил-76ТД-90ВД) поз- 
воляют доставлять различные 
промышленные грузы, напри-
мер производственные линии 
или запасные части для судна. 
Более того, мы так же предлага-
ем услугу парашютного десан-
тирования грузов, что особенно 
актуально для отдаленных и 
труднодоступных регионов», — 
заметил Игорь Борисович.

Как работает рыбный логи-
стический оператор? Его задача 
состоит в управлении мультимо-
дальной доставкой охлажден-
ной рыбы и морепродуктов от 
рыбодобывающих компаний до 
оптовиков, ритейла и ресторан-
ного бизнеса.

На первом этапе определяет-
ся способ перевозки. Если пар-
тия относительно небольшая, 
то целесообразнее воспользо-
ваться возможностями интер-
лайн-соглашений с партнер-
скими авиакомпаниями. Груз 
отправляется belly-cargo — в 
багажниках пассажирских само-
летов.

Конечно, есть риск, что ме-
ста может просто не оказаться: в 
России на большинстве направ-
лений используются узкофю-
зеляжные самолеты, где объем 
багажного отсека составляет 
1–2 тонны при необходимости 
перевозки чемоданов и почты. В 
этом случае подыскивается оп-
тимальный для выполнения за-
дачи рейс. 

В небе и на земле. «Волга-Днепр» занимается не только авиационной 
доставкой. В собственном парке партнера авиакомпании по наземной 

доставке «Волга-Тракс» работают 35 двадцатитонных рефрижераторов

Руководитель Росрыболовства Илья ШЕСТАКОВ и генеральный директор 
«Волга-Днепр» Игорь АКСЕНОВ у стенда компании на Выставке рыбной 

индустрии, морепродуктов и технологий в Санкт-Петербурге
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Если партия крупная, то ор-
ганизуется чартерный рейс. При 
необходимости рыбный логисти-
ческий оператор прорабатывает 
мультимодальную доставку. К 
примеру, автомобилем-рефри-
жератором до аэропорта и далее 
— самолетом. Завершающий 
этап — хэндлинговое обслужи-
вание в аэропорту прилета. И 
далее либо передача конечно-
му заказчику, либо организация 
«последней мили» силами парт- 
нера.

«Важно понимать, что рыб-
ный логистический оператор 
занимается не только авиаци-
онной доставкой. Совместно с 
нашими партнерами, компанией 
„«Волга-Тракс“, мы организуем 
наземную доставку с использо-
ванием рефрижераторов», — 
добавил Игорь Борисович. 

По ситуации компания либо 
использует свой парк рефриже-
раторов, либо организует транс-
портировку через партнеров 
— например, если в конкретном 
случае необходима локальная 
перевозка небольшой партии 
продукции.

Компания перевозит лосося, 
креветки, гребешки, красную 
икру — как в сегменте fresh, так 
и в сегменте «заморозка».

За неполные два года авиа-
компания «Волга-Днепр» смог-
ла выстроить «рыбный мост», 
который позволяет доставлять 
рыбу и морепродукты в Мо-
скву, по России, а также нара-
щивать экспортные поставки. 
Основная задача компании на 
текущий момент — повысить 
эффективность логистическо-
го плеча, которое сокращает 
сроки поставки охлажденной 
рыбы и морепродуктов, помо-
гая ритейлу и рестораторам бо-
роться с потерями из-за сроков 
хранения и колебаний спроса, 
а добывающим компаниям — 
работать с географически уда-
ленными клиентами премиаль-
ного рынка.

«Для более глубокой рабо-
ты с участниками рынка „Вол-
га-Днепр“ выбирает отраслевые 
площадки, такие, например, как 
ежегодный Международный ры-
бопромышленный форум и Вы-
ставку рыбной индустрии, море-
продуктов и технологий, которые 
будут проходить в Санкт-Петер-
бурге с 17 по 19 сентября. По-
добные мероприятия позволяют 

максимально эффективно рас-
сказать о своих услугах, выйти 
на нужный уровень контактов 
для дальнейшего развития со-
трудничества. Приглашаем всех 
на наш стенд для знакомства 
и предметного общения, уве-
рены, что мероприятие будет 
насыщенным и полезным», — 
отметил генеральный директор 
авиакомпании «Волга-Днепр» 
Игорь Аксенов.  

ООО «Авиакомпания 
«ВОЛГА-ДНЕПР»
141411, Россия, г. Москва, 
Бизнес-парк Skypoint, 
Международное шоссе, 28Б, ст. 3
тел.: +7 (8422) 590-059
тел.: +7 (495) 755-78-36
факс: +7 (495) 755-68-51
e-mail: info@volga-dnepr.com
sales@volga-dnepr.com
mt.sales@vd.express
www.volga-dnepr.com

Краб — один из лидеров в авиационной перевозке рыбы и морепродуктов

Весь процесс перевозки происходит с соблюдением международных 
стандартов IATA PCR (правила авиаперевозки скоропортящихся грузов) 
и IATA LAR (правила авиаперевозки живых животных) с поддержанием 

необходимого температурного режима



Новый флот 
для новой России

Современные решения для промысла 
и транспортировки уловов предлагает ЦТСС

Конструкторское бюро «Восток», входящее в состав 
АО «Центр технологии судостроения и судоремонта», 
спроектировало траулер с универсальными возможностями 
по перевозке и сохранению рыбы, а также комплекс наливного 
оборудования и новый приемно-транспортный рефрижератор.

ДОБЫВАТЬ

В стране активно обновляется промысловый 
флот по программе «квоты под инвестиции». 
Согласно законодательству, суда должны быть 
построены на верфях РФ с использованием 
отечественных материалов и оборудования, а 
также проектно-конструкторской документации, 
разработанной с участием российских проект-
ных организаций.

В этом механизме готов участвовать 
АО «Центр технологии судостроения и судо-
ремонта». ЦТСС разрабатывает для рыбаков 

проект среднего рыболовного траулера проекта 
V68RSW «Пеленг».

Это первый проект судна такого класса, который 
полностью создается отечественным конструктор-
ским бюро — от концептуального проекта и до ра-
бочей документации. Кроме того, «Пеленг» будет 
обладать рядом уникальных характеристик и слож-
нейших технических решений. Они позволят суще-
ственно повысить экономическую эффективность за 
счет универсальных возможностей по добыче, пере-
работке и перевозке рыбы.
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Основные функции траулера:

промысел рыбы пелагическим 
и донным тралами;
промысел кальмара;
заморозка и охлаждение улова;
транспортировка замороженной 
и охлажденной продукции.

Наибольшая длина   69,5 м

Наибольшая ширина 15,0 м

Полное водоизмещение 4320 т

Порожнее водоизмещение 2364 т

Главные размерения «Пеленга» Основные промысловые 
объекты для судна: 

минтай, треска, дальневосточ-
ная сардина (иваси), камбала, 
кальмар. Производственно-тех-
нологическое оборудование обе-
спечивает прием и переработку 
сырья в количестве до 150 тонн в 
сутки и заморозку около 90 тонн 
в сутки.

Ассортимент выпускаемой 
продукции:

рыба мороженая в блоках 
по 11 кг (800 х 250 х 60 мм);
рыба охлажденная в RSW-
танках (наливом).

ной автоматизированной систе-
мой управления техническими 
средствами и аварийно-преду-

предительной сигнализации 
(ИАСУ ТС и АПС) из навигацион-
но-промысловой рубки.

3D-модель траулера проекта V68RSW «Пеленг»

3D-модели водоотделителя

Самая важная особенность 
устройства судна — возмож-
ность совмещения двух техно-
логий транспортировки улова: в 
RSW-танках и комбинированных 
танках. Они, в свою очередь, в 
зависимости от продукции могут 
быть как RSW, так и морозиль-
ными танками с минимальными 
затратами на переоснащение 
между рейсами. Такая техно-
логия будет реализована впер-
вые: это оригинальное решение, 
предложенное КБ «Восток».

Судно предназначено для 
круглогодичной эксплуатации 
как в исключительной экономи-
ческой зоне России, так и в лю-
бом районе за пределами нашей 
ИЭЗ.

В четырех бортовых RSW-тан-
ках рыба может храниться при 
температуре воды около 0°С. 
Также на «Пеленге» предусмо-
трены четыре центральных ком-
бинированных трюма, которые 
впервые в мировой практике 
можно будет использовать и как 
RSW-танки, и как морозильные 
трюмы. Общий объем всех тан-
ков — около 1600 куб. метров.

Согласно проекту, траулер 
оснащается новейшим судовым, 
навигационным и рыбопромыс-
ловым оборудованием. Это, с 
учетом высокого уровня автома-
тизации судовых и промысловых 
процессов, ставит «Пеленг» в 
один ряд с самыми современ-
ными судами. Дистанционное 
управление вспомогательны-
ми механизмами и системами 
энергетической установки, об-
щесудовыми системами и элек-
троэнергетической установкой 
осуществляется интегрирован-
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Пропульсивный комплекс, 
состоящий из главного двига-
теля мощностью 6000 кВт, ре-
дуктора и винта регулируемого 
шага (ВРШ), обеспечит судну 
максимальную скорость 15 уз-
лов и необходимую тягу на ре-
жимах траления.

Экипаж траулера — 46 чело-
век. Они будут обеспечены ком-
фортабельными каютами, мес- 
тами отдыха и реабилитации.

В ЦТСС обращают внимание, 
что судно проекта «Пеленг» про-
ектируется в полном соответствии 
с постановлением правительства 
РФ от 17 июля 2015 г. № 719 
«О подтверждении производ-
ства промышленной продукции 
на территории Российской Фе-
дерации». Траулер будет иметь 
высокую степень локализации 
— не менее 70% оборудования, 
изготовленного в РФ.

ЗАКАЧИВАТЬ УЛОВЫ

КБ «Восток» внимательно 
следит за текущей обстанов-
кой и тенденциями развития 
промыслового флота и техно-
логического судового обору-
дования. Это позволяет кон-
структорскому бюро не только 
разрабатывать оригинальные 
проекты судов, которые были 
бы интересны потенциальному 
заказчику, но и проектировать 
судовое оборудование в рамках 
программы по импортозамеще-
нию.

«Восток» и НТФ «Судотехно-
логия» (тоже входящая в ЦТСС) 

разработали конструкторскую 
документацию комплекса обо-
рудования для систем гидрав-
лической транспортировки 
рыбы из орудий лова в судовой 
водоотделитель с последую-
щим перемещением ее в ры-
боперерабатывающий цех или 
непосредственно в RSW-танки. 
Это оборудование планируется 
использовать на судах проекта 
V68RSW «Пеленг». 

В состав комплекса входят:
•  погружной гидравлический 
  рыбонасос;
•  рыбный водоотделитель;
•  вьюшки хранения гидравли-
  ческих шлангов и шлангов 
  рыбоподачи.

Комплекс разрабатывает-
ся и может изготавливаться в 
трех вариантах производитель-
ностью 1000, 1500 и 2000 куб. 
метров в час. Это позволит при-
менять его на различном флоте 
— траулерах, сейнерах, трауле-
рах-сейнерах. Также возможно 
использование комплекса как в 
целом, так и частично (отдель-
ных компонентов) в рыбоводных 
хозяйствах.

Первый образец комплекса 
уже изготавливают на опытном 
производстве.

ПЕРЕВОЗИТЬ

Еще одной логичной те-
мой, замыкающей цикл добы-
чи и транспортировки рыбной 
продукции, для КБ «Восток» 

3D-модели вьюшек и рыбонасоса

стала разработка проекта при-
емно-транспортного рефриже-
ратора (ПТР). Это новое направ-
ление в рамках объявленной в 
2024 году программы «Инвест-
квоты 2.0».

С учетом пожеланий ры-
баков конструкторское бюро 
подготовило концептуальный 
проект современного ПТР 
проекта V145RFT «Север».

Судно спроектировано на 
класс КМ    Ice3 (hull, machinery) 
1 АUT1 REF CONT (deck) BWM (T) 
Российского морского регистра 
судоходства.

«Север» будет выполнять 
следующие основные 
функции:

•  прием готовой продукции от 
  добывающих судов на 
  промысле;
•  транспортировку замороженной 
  продукции, рыбной муки, жира 
  и консервов в порт назначения;
•  обеспечение промысловых су-
  дов всеми видами снабжения;
•  перевозку сменного экипажа.

По своим мореходным каче-
ствам, климатическому исполне-
нию различного оборудования и 
параметрам энергетической уста-
новки, механизмов, устройств, 
холодильных систем и систем 
обеспечения жизнедеятельности 
экипажа ПТР соответствует нео-
граниченному району плавания. 
Его, как и «Пеленг», можно будет 
эксплуатировать и в ИЭЗ России, 
и в любом промысловом районе 
Мирового океана.
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КБ «Восток»: 
Сохраняя историю, 
проектируем будущее!

АО «Центр технологии 
судостроения и судоремонта»
198095, Россия, 
г. Санкт-Петербург, 
ул. Промышленная, 7
тел.: +7 (812) 786-19-10
факс: +7 (812) 786-04-59
е-mail: inbox@sstc.spb.ru
www.sstc.spb.ru

3D-модель приемно-транспортного рефрижератора проекта V145RFT «Север»

Часть твиндеков общим объ-
емом 2040 куб. метров комби-
нированные, они предназначе-
ны для перевозки мороженой 
или охлаждаемой продукции 
при температуре -28°С или 
+15°С. Остальные трюмы и 
твиндеки — для перевозки мо-
роженой продукции при темпе-
ратуре -28°С.

Вместимость цистерн техни-
ческого жира составляет около 
320 куб. метров, вместимость 
диптанков товарного топлива — 
примерно 630 куб. метров.

В качестве главного двига-
теля на судне предусмотрен ди-
зельный двигатель мощностью 

8000 кВт при частоте вращения 
коленчатого вала 750 оборотов 
в минуту.

Скорость хода «Севера» 
при осадке по летнюю грузо-
вую марку, силе ветра не более 
двух баллов, волнении моря до 
двух баллов на глубокой воде в 
условиях испытаний на мерной 
миле при 85% от максимальной 
мощности главного двигателя 
составит не менее 18 узлов.

Конструкторское   бюро «Восток» 
(в прошлом — ЦКБ «Восток») 
достойно продолжает дело ве-
дущей организации в стране 
по проектированию флота для 

рыбной промышленности. По 

проектам бюро построено бо-

лее 800 морских судов различ-

ных типов и назначений. Это ки-

тобойные базы, крабозаводы, 

рыбоконсервные и рыбомуч-

ные базы, приемно-транспорт-

ные рефрижераторы, большие, 

средние и малые рыболовные 

траулеры, до сих пор состав-

ляющие основу промыслового 

флота РФ. Но время не стоит 

на месте и новой России нужен 

новый современный флот, под-

черкивают в ЦТСС.

Наибольшая длина   145,2 м

Наибольшая ширина 19,0 м

Высота борта на миделе 
до главной палубы   8,8 м

Высота борта на миделе 
до верхней палубы   12,10 м

Осадка по грузовую марку  7,5 м

Количество коечных мест  34

Основные характеристики судна

Водоизмещение судна 
(в воде плотностью 1,025 т/куб. м ) :
• при осадке по летнюю грузовую марку 
(100% груза, 90% топлива HFO)    13386 т
• при осадке порожнем       4493 т
Вместимость грузовых 
пространств, нетто              ~11 500 куб. м
в том числе:
• объем 4 трюмов                     3630 куб. м
• объем 8 твиндеков                7870 куб. м
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Компания «НПК Морсвязьавтоматика» (НПК МСА), основанная 
в 2003 году, начала свою деятельность с производства 
судовой электроники — систем внутрисудовой связи и средств 
автоматизации управления. Номенклатура определила название.

За прошедшие 20 лет компания значительно диверсифицировала 
свою деятельность. Сейчас в ее составе почти полтора десятка
производственных подразделений, занимающихся выпуском
самой разнообразной продукции — от металлических шкафов 
до листогибочных прессов. Тем не менее сегодня морская тематика 
так же важна для компании, как и в самом начале ее пути. 
И электроникой номенклатура поставок не исчерпывается.

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ

НПК МСА: конструируем 
будущее, стремясь 
к совершенству

За прошедшие 20 лет компания значительно 
диверсифицировала свою деятельность
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ПУЛЬТОВЫЕ 
КОНСТРУКЦИИ 

Любые электронные устрой-
ства необходимо где-то раз-
мещать, заботясь о габаритах, 
интерфейсах и соединениях. А по-
скольку значительная часть про-
изводимых компанией элементов 
связи и автоматики устанавлива-
лась непосредственно в пульты 
управления судами, естественным 
образом возникла идея заняться 
изготовлением таких пультов.

Начинание оказалось успеш-
ным. И вот уже 20 лет НПК МСА 
занимается разработкой, про-
ектированием и производством 
пультовых конструкций, различа-
ющихся:

• назначением;
• формой и размером;
• материалом корпуса.

Готовые пультовые изделия 
передаются судостроителям для 
встраивания оборудования и пос- 
ледующего подключения к судо-
вым системам.

С самого начала пультовые 
конструкции, поставляемые НПК 
МСА, отличались эргономич-
ностью, изысканным дизайном 
и высоким качеством изготов-
ления. И очень скоро компания 
начала получать заказы от пред-
приятий и организаций, не име-
ющих к морям и рекам ни малей-
шего отношения. К настоящему 
времени пульты и мостиковые 
системы НПК МСА установле-
ны на более чем 500 объектах. 
Среди них, помимо судов и мор-
ских платформ, всевозможные 
производственные комбинаты, 
разнообразные тренажерные 
комплексы и даже один из рос-
сийских космодромов.

НПК МСА разработала и внед- 
рила технологии, которые обе-
спечивают выдающиеся показа-
тели качества и повторяемости 
изделий независимо от их форм и 
размеров. Продукция полностью 
соответствует требованиям как 
заказчиков, так и всех действу-
ющих в настоящее время норма-
тивных документов. Сегодня ком-
пания готова к решению любых 
задач — от поставок стандартно-
го оборудования до реализации 
комплексных проектов любой 
сложности. 

СИСТЕМЫ ОВиК

ООО «НПК Морсвязьавтома-
тика» разрабатывает и произ-
водит системы отопления, вен-

тиляции и кондиционирования 
(ОВиК), предназначенные для 
поддержания заданных рабочих 
температур оборудования и соз-
дания оптимального микроклима-
та в помещениях. Также компа-
ния изготавливает провизионные 
холодильные установки, включа-
ющие холодильные машины, хо-
лодильные камеры и стеллажные 
системы.

Под торговой маркой 
UNICOOL выпускаются следую-
щие устройства для установки на 
судах, кораблях, морских плат-
формах и стационарных объек-
тах, включая специальные и за-
щищенные:

• центральные кондиционеры 
(КАЦ, КНЦ);

• автономные кондиционеры 
специального назначения (АК);

• кондиционеры автономные су-
довые (КАС);

• кондиционеры автономные 
промышленные (КАП);

• установки холодильные про-
визионных кладовых (УХПК);

• холодильные машины (чиллеры);

• компрессорно-конденсаторные 
блоки и агрегаты.

Также компания серийно про-
изводит холодильные установки 
термостатирования (промышлен-
ные чиллеры) холодопроизводи-
тельностью от 0,5 до 100 кВт для 
различных технологических про-
цессов.

Везде, где это возможно, сис- 
темы ОВиК выстраиваются таким 
образом, чтобы перераспреде-
лять имеющееся тепло, а не ге-
нерировать дополнительное. К 
примеру, на судах, используемых 
с 2023 года в Москве, тепло, от-
водимое от радиоэлектронной 
аппаратуры, двигателя и редук-
тора, направляется в места, тре-
бующие обогрева — пассажир-
ский салон, капитанскую рубку и 
отсек, в котором располагаются 
накопители энергии. Помещения 
обогреваются с помощью фан-
койлов (вентиляторных доводчи-
ков). Кроме того, в рубке и салоне 
осуществляется обдув окон для 
предотвращения их запотевания. 
Согласованная работа систем ох-

Сегодня морская тематика так же важна для компании, как и в самом начале ее пути

Сейчас в составе «НПК Морсвязьавтоматика» почти полтора десятка 
производственных подразделений, занимающихся выпуском самой 

разнообразной продукции
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лаждения и обогрева гарантирует 
комфорт в помещениях и оптималь-
ные температуры компонентов су-
дового оборудования, а также обе-
спечивает уменьшение потребления 
энергии и снижение операционных 
расходов.

Оборудование UNICOOL отличает-
ся безотказностью, экономичностью и 
удобством эксплуатации. Оно соответ-
ствует всем действующим в настоя-
щее время нормативным требованиям 
и пригодно для круглогодичного ис-
пользования в режиме 24/7.

Оснащая климатическими систе-
мами суда и стационарные объекты, 
НПК МСА реализует комплексные 
поставки, которые могут включать не 
только оборудование UNICOOL, но и 
другие устройства — вентиляторы, 
насосы, клапаны, арматуру и прочее.

КОМПЛЕКСНАЯ ОТДЕЛКА 
СУДОВ

Чтобы корпус с надстройкой стал 
полноценным судном, недостаточно 
оснастить его приборами, машинами 
и механизмами. Необходима еще и 
внутренняя отделка, гарантирующая 
экипажу и пассажирам удобство и 
безопасность. Именно поэтому, на-
работав опыт поставок судового обо-
рудования, специалисты НПК МСА 
решили попробовать силы в отделке 
судов. И очень скоро компания вош-
ла в число ведущих российских пос- 
тавщиков комплектующих, готовых 
изделий и комплексных решений для 
водного транспорта. 

НПК МСА располагает широким 
и постоянно расширяющимся ассор-
тиментом продукции, включающим 
в настоящее время: 

системы зашивки судовых 
помещений;
палубные покрытия;
судовые двери;
судовую мебель;
транспортные кресла;
модульные каюты и 
санитарные узлы;
морские контейнерные модули.

При выполнении заказов НПК 
МСА обеспечивает реализацию пол-
ного производственного цикла — от 
разработки концепт-дизайна до се-
рийного производства. В каждом слу-
чае специалисты компании уделяют 
много внимания подбору наиболее 
подходящих материалов и техноло-
гий. Результатом становится высо-
кое качество изделий, для которых 
характерны не только функциональ-
ность и эстетическая привлекатель-
ность, но и выдающиеся показатели 
прочности, износостойкости и безо-
пасности. 

Высокий профессионализм раз-
работчиков, техническая грамот-
ность производственного персонала 
и мощная материально-техническая 
база позволяют компании решать 
задачи любой сложности. Сегодня 
она способна обеспечить зашивку и 
предоставить интерьерные решения 
для любого судна, вне зависимости 
от его форм и размеров.

ИСТОЧНИКИ 
БЕСПЕРЕБОЙНОГО ПИТАНИЯ

Жизнь современного судна обеспе-
чивается разнообразными электронны-
ми системами, важными компонентами 
которых являются источники беспере-
бойного питания (ИБП). Они обеспе-
чивают потребителей стабилизиро-
ванным током в случаях отключения 
централизованного электропитания 
или существенного ухудшения его ка-
чества. ИБП используются для безава-
рийной остановки рабочих процессов 
или их поддержания на протяжении 
времени, требуемого для подключения 
резервных источников энергии.

НПК МСА давно и плодотворно 
работает над системами накопления 
энергии, производя, помимо прочих, 
разнообразные ИБП. В рамках этой 
деятельности серийно производится 
АГП «Морская» — устройство, пред-
назначенное для работы в сетях пере-
менного тока частотой 50 (60) Гц, од-
нофазного с напряжением 220 В или 
трехфазного с напряжением 380 В.

АГП «Морская» изготавливается 
на базе необслуживаемых свинцо-
во-кислотных батарей, отличающихся 
высокой пожаробезопасностью. Кон-
струкцией обеспечена защита от ко-
ротких замыканий, перенапряжений 
и перегрузок.  Будучи предназначено 
для установки в помещениях, устрой-
ство имеет степень защиты IP22.

Модельный ряд АГП «Морская» 
включает девять моделей, покрыва-
ющих потребности более 90% заказ-
чиков. Для удовлетворения требова-
ний оставшихся 10% предусмотрена 
возможность значительного повы-
шения параметров каждой из моде-
лей. Например, может быть увеличе-
на степень защиты или подключены 
дополнительные батареи, продле-
вающие время автономной работы. 
Кроме того, компания готова к раз-
работке и реализации нестандарт-
ных решений любого масштаба — от 
единичных изделий до интеграцион-
ных проектов полного цикла.

ГОТОВЫ 
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

Комплектующие, изделия и сис- 
темы, которые предлагает НПК 

МСА, отличаются высоким каче-
ством, безотказностью и значитель-
ным эксплуатационным ресурсом. 
Те из них, которые предназнача-
ются для использования на судах, 
морских платформах и других 
плавсредствах, изготавливаются 
«в морском исполнении» — с улуч-
шенной гидроизоляцией и прочими 
конструктивными доработками, га-
рантирующими эффективную рабо-
ту в условиях качки, постоянной ви-
брации, отсутствия стационарных 
источников электроэнергии и т. д.

Почти все изделия имеют свиде-
тельства о соответствии, выданные 
Российским морским регистром 
судоходства и Российским класси-
фикационным обществом (бывший 
Российский речной регистр). Неко-
торые из них располагают также за-
ключением о подтверждении произ-
водства промышленной продукции 
на территории Российской Федера-
ции, выданным Министерством про-
мышленности и торговли в порядке, 
установленном постановлением 
Правительства Российской Феде-
рации от 17 июля 2015 года № 719.

НПК МСА зарекомендовала 
себя как опытный и чрезвычайно 
добросовестный поставщик обо-
рудования. Но наиболее наглядно 
достоинства компании проявляются 
при реализации комплексных про-
ектов.

Любому, кто имел дело с реше-
нием масштабных задач, известна 
проблема тройственной ограничен-
ности: невозможность реализовать 
задуманное быстро, качественно 
и дешево. В большинстве случаев 
можно добиться приличных пока-
зателей любых двух параметров, 
однако значение третьего оказыва-
ется неприемлемым. Поэтому при-
ходится тратить силы и средства 
на поиски баланса, позволяющего 
обеспечить качество, уложиться в 
срок и остаться в рамках бюджета.

Заказчик, доверивший реали-
зацию своих замыслов НПК МСА, 
разом избавляет себя от такого 
рода забот. Компания уже много 
лет занимается инновационной де-
ятельностью, в рамках которой ее 
специалисты постоянно решают 
задачи, ранее не выполнимые. Об-
ширные знания и уникальный опыт 
позволяют им реализовывать и тра-
диционные, и новаторские проекты 
одинаково эффективно — быстро, 
качественно и за разумные деньги. 

Более 20 лет НПК МСА добива-
ется успеха в любом деле, за кото-
рое берется. И всегда готова поде-
литься им со своими клиентами.
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— Илья Андреевич, компания «Индустри-
альные решения» работает на российском рын-
ке уже третий год. На каких проектах вы специ-
ализируетесь? 

— Один из ключевых секторов для нас — это 
пищевые проекты. Все, что касается производства 
продуктов питания, в том числе рыбопереработка. 
Но мы также работаем с предприятиями из нефте-
газовой и химической отраслей. Мы специализи-
руемся в таких направлениях, как промышленный 
холод и динамическая сепарация. Эти технологии 
находят широкое применение в рыбной отрасли. 
Например, декантеры и сепараторы используются 

в рыбомучных установках и при производстве ры-
бьего жира. На морских судах с помощью сепара-
торов происходит очистка масел, топлива, льяль-
ных вод.

Промышленное холодильное оборудование 
— это установки для охлаждения различных жид-
костей, в первую очередь воды, так называемые 
чиллеры, которые применяются, в частности, для 
передержки живого краба. Сейчас это очень попу-
лярная тема, и мы участвуем в нескольких таких 
проектах. Кроме того, это решения для заморозки 
рыбы и технологического кондиционирования, на-
пример, на береговых производствах.

Анна ЛИМ

Индустриальные 
решения: 
Импортозамещение 
в инжиниринге — 
это огромный 
пласт работы

На российском рынке усиливается тенденция к снижению зависимости 
от иностранных поставщиков решений для рыбопереработки, в том числе 
на судах рыбопромыслового флота. Гораздо проще и надежнее обратиться 
к специалистам внутри страны, если они могут обеспечить высокий уровень 
качества работ и последующее сервисное обслуживание, отмечает 
генеральный директор компании «Индустриальные решения» Илья ЯКУШЕВ. 
В интервью журналу «Fishnews — Новости рыболовства» он рассказал, как опыт 
и экспертиза компании в области промышленного холода и сепарации помогают 
решать проблемы заказчиков из рыбной отрасли, кто пришел на смену ушедшим 
европейским производителям и почему соединить компоненты технологической 
линии «в железе» намного проще, чем подружить их программно.

Илья ЯКУШЕВ, 
генеральный директор 
ООО «Индустриальные решения»
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схем до послепродажного и по-
стгарантийного сервиса, под-
держки, наконец, модернизации. 
Наша цель — всегда быть рядом, 
чтобы при возникновении лю-
бых вопросов по оборудованию, 
наш заказчик был уверен, что не 
останется один.

Понятно, что большинство за-
казчиков опасаются новой техни-
ки, незнакомых производителей. 
Особенно когда речь идет о такой 
отрасли, как рыбная, где очень 
жесткие временные рамки, есть 
привязка к путинам, и простой 
линии в то время, когда она долж-
на работать, влечет колоссаль-
ные убытки. Я уже не говорю про 
судовые установки, где выход из 
строя оборудования на промыс-
ле может обернуться настоящей 
катастрофой. Поэтому подбору 
поставщиков мы уделяем мак-
симальное внимание. Смотрим 
очень многих производителей, а 
работаем с единицами.

— Но ведь «Индустриаль-
ные решения» располагают и 
собственной производствен-
ной базой?

— Да, наша компания начала 
свою деятельность с предостав-
ления сервисных услуг по холоду 
и сепарационным технологиям, 
после того как эта часть бизнеса 
немецкого концерна GEA, в ко-
тором тогда работала большая 
часть наших сотрудников, попала 
под санкции. В дальнейшем мы 
смогли сохранить основной штат 
технических специалистов, у нас 
появились собственные конструк-
торский и проектный отделы, 
причем с разделением на про-
мышленный холод, сепарацию и 
нефтегазовую компрессию.

В октябре 2022 года мы при-
обрели производство в Климов-

ске. Очень быстро нам переста-
ло его хватать, потому что мы 
на тот момент вели несколько 
крупных нефтегазовых проек-
тов, которые, по сути, занимали 
все производственные мощно-
сти. Мы открыли второй цех, 
что позволяет нам выпускать 
оборудование и компоновать 
линии под любые пожелания 
клиентов — под разные габари-
ты помещений, разные техноло-
гические требования. У нас не 
серийное производство, а изго-
товление кастомизированных 
изделий под конкретную зада-
чу. А многолетний опыт работы 
наших инженеров в междуна-
родных компаниях позволяет 
нам без опаски включаться в 
проекты, что называется, со 
звездочкой.

— Речь идет о сборке или о 
производстве оборудования с 
нуля?

— Это сборка мо-
дульных холодильных 
установок контейнер-
ного типа, модульных 
сепарационных уста-
новок, когда клиент по-
лучает, по сути, закон-
ченный цех.

Конечно, если зада-
ча стоит так, что нужно 
в готовом или строя-
щемся здании произ-
вести обустройство 
линии либо холодиль-
ной установки, то ее 
компоненты могут по-
ставляться напрямую с 
завода-изготовителя и 

монтироваться непосредственно 
у клиента. Но важно, что у нас 
есть возможность оборудование, 
произведенное, условно говоря, 
в Китае, доработать и скомпоно-
вать непосредственно под зада-
чи клиента.

И самое главное, у нас есть 
квалифицированные софт-инже-
неры, которые могут написать 
программы, чтобы эта линия ра-
ботала должным образом.

— Неужели это настолько 
сложно?

— Невероятно сложно. Чтобы 
собрать линию, мало найти под-
ходящее оборудование и скомпо-
новать его физически — с этим 
как раз особых проблем нет. Но 
подружить эти компоненты меж-
ду собой, запрограммировать их 
так, чтобы каждый элемент этой 

Хотел бы отметить, что мы в 
большей степени нацелены на 
работу с комплексными проек-
тами под ключ, когда речь идет 
о технологических линиях, а не 
о поставке отдельных компо-
нентов. В таких случаях клиент 
получает от нас и инжиниринг, и 
оборудование, и гарантию каче-
ства — готовое решение для кон-
кретной задачи.

— А в рыбной отрасли ка-
кое направление сейчас более 
востребовано — холод или се-
парация?

— Сложно сказать. Пока, 
наверное, все-таки холод, если 
исходить из выполненных и реа-
лизуемых проектов. Но и к сепа-
рации есть очень живой интерес, 
мы видим много запросов на эту 
тему.

Нужно учитывать и такой 
аспект, что в плане холодильного 
оборудования процесс замеще-
ния после ухода с россий-
ского рынка части меж-
дународных концернов, 
в первую очередь евро-
пейских, происходит не-
сколько проще. А вот по 
сепарации и рынок уже, и 
вопрос с качеством обо-
рудования стоит острее, 
потому что сепараторы 
и декантеры в техноло-
гическом плане сложнее, 
чем холодильная уста-
новка. Найти им достой-
ную замену — непростая 
задача.

С момента создания 
нашей компании в апре-
ле 2022 года мы очень плотно за-
нимались этим вопросом и сей-
час видим, что рынок постепенно 
переориентируется на азиатских 
поставщиков. Мы постоянно ез-
дим на предприятия в Китай и в 
Южную Корею. Смотрим произ-
водителей холодильного, сепа-
рационного, технологического 
оборудования. Выбираем очень 
тщательно и никогда не посове-
туем нашим клиентам оборудо-
вание, в котором мы не уверены.

— Вы составляете свой пул 
проверенных производителей?

— Да, потому что наш прин-
цип — выстраивать с клиентом 
долгосрочные отношения. Мы 
поддерживаем наших клиентов 
на протяжении всего жизненного 
цикла линии — от инжиниринга 
и разработки концептуальных 

Сборка компрессорной установки
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системы точно выполнял то, что 
тебе нужно, — это самая тонкая 
часть работы, к тому же очень 
сложная и трудоемкая.

Программы управления со-
вершенствуются на протяжении 
всего жизненного цикла линии, 
поэтому у нас есть целый отдел 
по написанию программ. Наши 
программисты дорабатывают 
софт как для старых установок, 
так и для тех, что поставляются 
сейчас. Что-то у нас уже есть, но 
очень многое приходится писать 
буквально с нуля.

Кроме того, у нас в Климов-
ске расположен цех по произ-
водству щитов управления и 
силовых шкафов. Изначально 
мы делали их только для наших 
собственных проектов, но сейчас 
можем производить такое обо-
рудование под любые задачи и 
в любом исполнении — шкафы 
из нержавеющей стали, шкафы 
во взрывозащите, шкафы по-
вышенной влагоустойчивости и 
другие комплектации. 

Важно также отметить, что 
мы уже два года успешно реа-
лизуем масло для холодильных 
компрессорных установок под 
собственной торговой маркой 
«Рефдемойл». Наше масло име-
ет паспорта качества и безопас-
ности и сертификат Роспатента, 
прошло тесты на смешиваемость 
с европейскими марками у на-
ших клиентов на действующем 
оборудовании и нисколько им 
не уступает. Основные его пре-
имущества — это срок доставки 
заказчику от двух недель и стои-
мость в два-три раза ниже, чем у 
европейских марок.

— Как выстраиваются ваши 
отношения с рыбаками? И по-
чему это направление важно 
для вас?

— Мы считаем, что рыбодо-
быча и рыбопереработка — это 
один из локомотивов развития 
продовольственной отрасли 
страны. В ней реализуется много 
проектов, причем если раньше 
это в основном была реконструк-
ция, модернизация, дооснаще-
ние, то теперь мы видим строя-
щиеся суда, новые береговые 
заводы и другие производствен-
ные объекты.

Часть предприятий, которые 
раньше были клиентами GEA 
и других концернов, планиру-
ют расширение производства, 
его модернизацию, установку 
дополнительных морозильных 

аппаратов. Мы с удовольствием 
участвуем в таких проектах, тем 
более что вся эта техника нам 
хорошо знакома, но теперь мы 
не ограничены каталогом одного 
производителя и можем предла-
гать новые решения — например 
чиллеры небольшой мощности 
для охлаждения рыбы или уста-
новки для передержки краба.

К нам обращаются как к 
серьезным и ответственным 
поставщикам оборудования, 
которые сохранили лучшие ком-
петенции и могут предложить 
именно то, в чем нуждаются ры-
бодобывающие компании. До-
статочно сказать, что первым 
крупным несервисным проектом 
нашей компании стало завер-
шение монтажных и пусконала-
дочных работ, а затем и ходовых 
испытаний на рыболовном судне 
«Владимир Бирюков», которое 

судов для добычи крабов. Как раз 
сейчас один из краболовов про-
ходит ходовые испытания в соп- 
ровождении в том числе наших 
сотрудников.

Что касается работы на бере-
гу, мы разработали техническое 
решение и проектную докумен-
тацию для двух проектов по пе-
редержке краба на Дальнем Вос-
токе. Близок к завершению еще 
один наш проект в европейской 
части России — по перевалке 
краба на Дальний Восток.

— Как вы оцениваете ситу-
ацию на рынке технологиче-
ского оборудования в России? 
Какие тенденции вы могли бы 
выделить?

— В целом наблюдается тен-
денция к постепенному снижению 
зависимости от иностранных пос- 
тавщиков, стремление уйти от 
привязки к их программному обес- 
печению. Ведь гораздо проще и 
надежнее обращаться к специ-
алистам внутри страны, если 
они готовы на таком же высоком 
уровне осуществить контроль 
установки и затем сервисное об-
служивание.

Приходит осознание, что им-
портозамещение действитель-
но нужно. Только я бы под этим 
термином понимал не столько 
производство аналогичного обо-
рудования в России, сколько ин-
жиниринг. Это огромный пласт 
работы. И сейчас мы на деле до-
казываем нашим клиентам, что 
умеем осуществлять инжиниринг 
не хуже европейских компаний. 

— Со стороны рыбаков вы 
видите запрос на такое заме-
щение?

— Видим. В том числе в отно-
шении флота. Например, раньше 
на судовые установки российские 
компании особо не допускались. 
Был понятный пул компаний, пре-
имущественно зарубежных, кото-
рые делали это очень много лет. 
Никто не хотел экспериментов.

Но сейчас у наших заказчи-
ков больше нет доверия к ком-
паниям, которые оснащают суда, 
поставляя оборудование через 
третьи страны. Траулер или кра-
болов нельзя построить за пару 
месяцев, это проект на несколько 
лет. А такой поставщик в любой 
момент может сказать: извини-
те, дальше я работать с вами не 
могу. И что делать, когда у тебя 
наполовину собрано судно, оно на 
стапелях, ты его не можешь выве-

В подмосковном Климовске 
действуют два цеха 

производственной площадки 
«Индустриальных решений»

строилось на турецкой верфи. 
Когда зарубежная компания от-
казалась доводить проект до 
конца, судовладелец — «Океан-
рыбфлот» — обратился к нам. 
Мы завершили этот проект — с 
написанием программ управ-
ления, с пусконаладкой холо-
дильной судовой установки, с 
проведением всех испытаний. И 
сейчас продолжаем заниматься 
сервисным обслуживанием обо-
рудования на судах «Океанрыб- 
флота» во время их остановок на 
регламентные работы.

Мы активно работаем с рос-
сийскими верфями, такими как 
«Красное Сормово», Окская су-
доверфь, где идет строительство 
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Холодильные установки для пищевой промышленности — 
одно из магистральных направлений работы компании

сти в море, несешь убытки, плюс 
вынужден тратиться на поддер-
жание работы старых судов, 
которые рассчитывал к этому 
времени уже заменить? Мы пре-
красно понимаем и разделяем 
опасения наших клиентов, такой 
риск не нужен никому.

— В каких странах вы ище-
те новых поставщиков?

— В азиатских, в основном 
это Китай. Скажу честно, мы по-
началу относились к китайскому 
оборудованию с большим недо-
верием. Но когда начали про-
рабатывать новых партнеров, 
выстраивать новые связи, выяс-
нилось, что в Китае можно встре-
тить любой вариант: от гаражного 
производства до современней-
шего роботизированного завода, 
который европейским коллегам 
и не снился. Мы нашли подобные 
заводы, которые изготавливают 
компрессорное, сепарационное 
оборудование, декантеры. Заг-
воздка в том, что действительно 
хорошее оборудование там стоит 
не дешевле европейского. А кли-
ент пока не всегда готов платить 
за «Китай» столько, сколько отда-
вал за «Европу».

Конечно, рынок Азии в пла-
не работы с поставщиками от-
личается от европейского. Есть 
вопросы с технической под-
держкой, с документацией на 
оборудование, но все решаемо. 
У наших специалистов за пле-
чами огромный опыт проектиро-
вания, подготовки технической 
документации, сертификации 
оборудования в России. И сей-

час мы можем предложить на-
шим клиентам много интерес-
ных решений.

— Какие проекты в рыбной 
отрасли вы для себя считаете 
приоритетными?

— Нам бы хотелось продол-
жить активное участие в проек-
тах по судовым установкам. Это 
очень важное направление в 
рыбной промышленности. Хотя 
здесь мы не ожидаем резкого 
всплеска в ближайший год, но 
тенденция к этому наметилась. 
Нас все чаще привлекают к ра-
ботам по доукомплектованию 
судовых установок, пусть пока 
сравнительно небольшим, но 
главное, что мы уже зареко-
мендовали себя как надежно-
го партнера в плане написания 

программ управления, пускона-
ладочных работ, поставки запча-
стей, обслуживания установок.

Последнее — немаловажный 
фактор. Мы гордимся квалифи-
кацией и компетенциями наших 
сервисных инженеров, которые 
после выездов на обслужи-
вание всегда дают обратную 
связь коллегам из проектного 
и конструкторского отделов, 
рассказывают, что удобно, что 
неудобно, что в следующий раз 
можно улучшить или модерни-
зировать.

У «Индустриальных решений» 
сейчас открыто пять сервисных 
представительств — в Санкт-Пе-
тербурге, Воронеже, Сургуте, Но-
восибирске и Владивостоке. Так-
же наши специалисты регулярно 
выезжают за рубеж для сервисно-
го обслуживания рефустановок в 

Квалификация специалистов конструкторского и проектного отделов 
позволяет браться за задачи повышенной сложности

такие страны, как Южная Корея 
или Турция, куда заходят на пла-
новый ремонт рыбопромысловые 
суда. Иногда настройку оборудо-
вания, например судовых холо-
дильных систем, наши инженеры 
выполняют непосредственно в 
районах промысла, когда обору-
дование под нагрузкой, потому 
что судно в это время ловит и 
перерабатывает рыбу. Некото-
рые так проникаются морской ро-
мантикой, что уже с нетерпением 
ждут таких командировок.

ООО «Индустриальные 
решения»
Москва, ул. Большая 
Переяславская, 46 с. 2
тел.: +7 499 704 6404
e-mail: inbox@in-solution.ru
in-solution.ru



«Колд Трейд» занимается всем, что связано с 
промышленным холодом: проектированием, 
производством, поставкой и монтажом обору-
дования для замораживания и холодильных 
складов. Компания широко известна в рыбной 
отрасли.

Раньше предприятие изготавливало компрес-
сорное и емкостное оборудование на базе ев-
ропейских комплектующих, но условия рынка в 
одночасье изменились.

После введения антироссийских санкций, закрыв- 
ших для России рынок западного оборудования, 
«Колд Трейд» решила выбрать проверенного 
китайского производителя компрессорных агре-
гатов. «Это главное устройство в холодильной 
системе — неважно, для холодильника хране-

ния, перерабатывающего завода или судна. 
Компрессорный агрегат требуется и в фреоно-
вой, и в аммиачной системе», — обращает вни-
мание генеральный директор компании Павел 
КЛИМЕНКО.

В итоге специалисты «Колд Трейд» останови-
лись на оборудовании производителя Bingshan 
Engineering. Знакомство с ним состоялось в При-
морском крае. Компания строила в городе Боль-
шой Камень промышленный холодильник на 15 
тыс. тонн для рыбоперерабатывающего завода 
группы компаний «Доброфлот». И на этом пред-
приятии, производящем филе минтая и другую 
продукцию, было установлено оборудование 
Bingshan Engineering. Оно обеспечивало там всю 
необходимую холодильную мощность.

САНКЦИИ НЕ ЗАМОРОЗИЛИ ХОЛОДИЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

Алексей СЕРЕДА

Российских 
рыбопромышленников 
не оставят 
без холодильников
Инжиниринговая компания «Колд Трейд», специализирующаяся 
в области промышленного холода, переходит на китайское 
оборудование вместо европейского. Надежными и сертифицированными 
по стандартам РФ компрессорными агрегатами оснастят предприятия 
Росрезерва на Сахалине, Камчатке и в Ленинградской области. 
Таким образом, несмотря на санкции, компания по-прежнему готова 
реализовать современные проекты с холодильными системами 
для промысловых судов, рыбоперерабатывающих заводов и складов, 
отмечают в «Колд Трейд».
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Павел Клименко лично оце-
нил китайское оборудование в 
работе: заглянул в машинное 
отделение, расспросил специ-
алистов и услышал только 
положительные отзывы. В ре-
зультате «Колд Трейд» выбрала 
Bingshan Engineering в качестве 
основного поставщика в Рос-
сию аммиачных, фреоновых 
и пропановых компрессорных 
агрегатов. Это оборудование 
сможет закрыть весь объем 
требуемых мощностей для рос-
сийских предприятий рыбной 
отрасли, подчеркивает собе-
седник «Fishnews — Новости 
рыболовства».

Пропановые взрывозащи-
щенные компрессорные агре-
гаты Bingshan «Колд Трейд» 
уже поставила на предприятии 
по добыче газа в Саратове. А 
сейчас это оборудование инте-
грируют в проекты холодильных 
складов Росрезерва.

Проекты были разработа-
ны и согласованы с 2015 по 
2020 годы, изначально пре- 

Оборудование компании Bingshan Engineering сертифицировано 
в Российской Федерации

дусматривалось использова-
ние компрессорных агрегатов 
от «Колд Трейд» на базе евро-
пейских производителей ком-
плектующих. Сейчас проходит 
пересогласование: эти агрега-
ты заменят на оборудование 
производства Bingshan. Один 
типовой холодильник постро-
ят в Южно-Сахалинске, дру-
гой — в Петропавловске-Кам-
чатском, третий — в городе 
Луга Ленинградской области.

«Bingshan станет «якорным» 
производителем на объектах 
Росрезерва и в других наших 
проектах. Это оборудование мы 
сертифицировали по всем нор-
мам Российской Федерации, 
прошли все предусмотренные 
законодательством этапы», — 
делает акцент Павел Клименко.

Он напоминает, что всё ино-
странное оборудование должно 
иметь декларации и сертифика-
ты соответствия требованиям 
Таможенного союза. Как про-
изводственно-инжиниринговая 
компания, «Колд Трейд» пони-

мает это и выпускает необхо-
димые сертификаты в рамках 
разработанного ей проекта и 
рабочей документации. В ре-
зультате у заказчиков не воз-
никает проблем при постановке 
оборудования на учет в органы 
контроля РФ и при вводе объек-
та в эксплуатацию в целом.

Гендиректор «Колд Трейд» 
подчеркивает, что иностран-
ные производители оборудо-
вания, заходящие на россий-
ский рынок, должны иметь 
необходимую сертификацию и 
уметь ориентироваться в нор-
мах и правилах РФ по составу 
проектной документации. Это 
нужно для положительного про-
хождения экспертизы проекта и 
получения разрешения на стро-
ительство.

КРАБ ПОЕДЕТ
КОМФОРТНЕЕ

Еще одно направление ра-
боты «Колд Трейд» — системы 
транспортировки живого краба 
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с Северного бассейна. Экспери-
мент начался в 2022 году: тогда 
для группы компаний «Антей» 
разработали инновационное ре-
шение, подготовили рабочую 
документацию, а также постави-
ли, смонтировали и обслужива-
ли оборудование, позволяющее 
сохранять краба живым в мно-
годневных перевозках. Для пе-
редержки краба в Мурманске по-
строен специальный завод, его 
модернизацией тоже занимается 
«Колд Трейд».

Ноу-хау заинтересовались 
и другие компании. В 2023 году 
«Колд Трейд» заключила кон-
тракт с Северо-Западным рыбо-
промышленным консорциумом 
(СЗРК) на поставку оборудова-
ния для перевозки живого краба 
с большой производительностью.

Сейчас живого краба отправ-
ляют из Мурманска автомобиль-
ным транспортом по двум марш-
рутам: в Москву и Китай. Это 
разные системы перевозки, они 
серьезно отличаются, отмечает 
Павел Клименко.

И для каждой из них «Колд 
Трейд» запланировал модер-
низацию. «Мы имеем положи-
тельный опыт отправки живого 
краба грузовиками на дальние 
расстояния: Мурманск — Мо-
сква — Владивосток. Сегодня 
компания находится на этапе из-
готовления новой модернизиро-
ванной системы, которая позво-

краба из Мурманска в Москву», 
— рассказывает гендиректор 
«Колд Трейд».

Оборудование для обоих 
маршрутов проходит испытания, 
поэтому подробностей компания 
пока не раскрывает.

«Запросы на модернизацию и 
увеличение объемов перевозки 
поступают со стороны заказчи-
ка, который эксплуатирует систе-
мы, поставленные нами ранее, 
— обращает внимание Павел 
Клименко. — Они хорошо рабо-
тают, но, как говорится, аппетит 
приходит во время еды: рыбо-
промышленники хотят транспор-
тировать больше краба с мень-
шими затратами, что логично. 
Поэтому «Колд Трейд» работает 
над повышением эффективно-
сти доставки живой продукции».

ИЗ КАЛИНИНГРАДА — 
В ПЕТЕРБУРГ

Компания продолжает ра-
ботать и развиваться. В связи 
с увеличением количества за-
казов в разных сферах «Колд 
Трейд» расширяет штат, наби-
рая новых сотрудников.

«Калининград сейчас нахо-
дится в санкционной блокаде, 
логистика сложная и дорогая. 
А на морской переправе при-
оритет, разумеется, отдается 
грузам первой необходимости, 
а не холодильному оборудова-
нию», — отмечает Павел Кли-
менко.

Тем не менее «Колд Трейд» 
планирует и дальше плодот-
ворно сотрудничать с давними 
партнерами и новыми клиен-
тами. Для решения проблем с 
логистикой рассматривается 
переезд основных мощностей 
производства в Санкт-Петер-
бург. Сейчас прорабатывается 
возможность перевоза обору-
дования, станков на новую пло-
щадку в Северной столице.

«Колд Трейд»
тел.: +7 (812) 449-90-40
тел./факс: +7 (812) 449-90-41
info@coldtrade.spb.ru
coldtrade.spb.ru
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ляет перевозить больший объем 
с большей эффективностью и 
безопасностью для продукции. 
Также планируем существенно 
увеличить перевозимый объем 

Система, позволяющая сохранять краба живым в многодневных перевозках

Некоторые из проектов 
«Колд Трейд», над которы-
ми идет работа и уже реа-
лизованных для рыбопро-
мышленных организаций:

• Промышленный холодильник 
для рыбоперерабатывающего 
завода группы компаний «Доб- 
рофлот» в городе Большой 
Камень (Приморский край). 
Мощность — 15 тыс. тонн, 
площадь — более 9 тыс. кв. м.

• Модернизация морозильно-
го оборудования на типовых 
СРТМ (стеркодерах) Южно- 
Курильского рыбокомбината. 
Специалисты «Колд Трейд» 
за счет инженерных решений 
на 20% повысили производи-
тельность оборудования.

• Введение в строй рефриже-
раторного производственно- 
складского комплекса в Хаба-
ровске на 25 тыс. тонн.

• Реконструкция системы хо-
лодоснабжения берегового 
перерабатывающего завода 
Южно-Курильского рыбоком-
бината в Южно-Курильске.
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В поисках новых рынков сбыта российские рыбаки ставят всё 
более сложные задачи перед транспортным сектором. Готовность 
разрабатывать новые маршруты, внедрять дополнительные сервисы 
и предлагать клиентам новые логистические решения, которые 
сокращают время и затраты на доставку рыбы и морепродуктов, 
позволяют компании «Полярная звезда» удерживать ведущие позиции 
в сфере мультимодальных перевозок. В интервью журналу «Fishnews — 
Новости рыболовства» генеральный директор компании 
Павел КОВАЛЬЧУК рассказал, с какими запросами все чаще 
сталкиваются операторы рефконтейнеров, как меняется география 
рыбных поставок и за счет чего удается наращивать объемы перевозок 
рыбы даже в условиях инфраструктурных сбоев и высокой конкуренции.

Анна ЛИМ

Павел КОВАЛЬЧУК: 

Наши козыри — 

широкая география и 

клиентоориентированность

Павел КОВАЛЬЧУК,
директор компании 
«Полярная звезда»
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— Павел Викторович, в пос- 
леднее время на рынке поя-
вилось немало новых компа-
ний, которые предлагают свои 
услуги по перевозке рыбы. 
Среди них — крупные группы, 
в состав которых входят ры-
бодобывающие подразделе-
ния, порты, причалы и даже 
морские линии. Как усиление 
конкуренции отражается на 
объемах перевозок «Полярной 
звезды»?

— Да, в отличие от некоторых 
наших коллег по цеху у нас нет 
активов в виде портов, терми-
налов или судов. Тем не менее 
мы ежегодно увеличиваем 
количество отправок бла-
годаря широкой географии 
и совершенствованию на-
ших сервисов. Сейчас рыба 
занимает порядка 30% на-
ших перевозок. Как пока-
зывает практика, эта доля 
более-менее стабильна, но 
поскольку общий объем у 
нас увеличивается, то в на-
туральном выражении пе-
ревозки рыбы тоже растут. 
По отношению к 2023 году 
за первое полугодие мы вы-
росли на 36% — при росте 
рынка в целом на 11%.

Мы позиционируем себя 
как международного муль-
тимодального перевозчика 
термочувствительных гру-
зов в рефконтейнерах с соб-
ственным парком и развитой 
агентской сетью по всему 
миру. Помимо России, мы 
представлены в странах Ла-
тинской Америки, Ближнего 
Востока и Юго-Восточной 
Азии. В каждой из них у нас 
есть агенты и партнеры — 
морские линии. Благодаря 
этому мы можем осущест-
влять стабильные ритмич-
ные отправки, выстраивать логи-
стику и обеспечивать сервис.

Мы разрабатываем и реали-
зуем логистические решения, 
исходя из потребностей наших 
клиентов, оптимизируем и ав-
томатизируем процессы, чтобы 
сэкономить время и затраты 
грузоотправителей. И благода-
ря этому, несмотря на появле-
ние новых игроков, нам удается 
расти.

Наша стратегия базируется 
на понимании того, где мы дей-
ствительно можем предоставить 
хороший сервис, именно такой, 

какой нужен рынку, и фокусиру-
емся на этих направлениях.

— Какие регионы вы счита-
ете приоритетными?

— Прежде всего, это Россия. 
Для нас важно как минимум со-
хранить долю во внутрироссий-
ских перевозках. А что касается 
международных направлений, 
то мы определили для себя два 
ключевых региона. Это Юго-Вос-
точная Азия и Ближний Восток, 
где мы хотим кратно вырасти от 
тех объемов, которые есть сей-
час, — и ситуация на рынке это 
позволяет.

— Как вы оцениваете ситу-
ацию с перевозками рыбы по 
внутрироссийским маршру-
там?

— Для рыбы, разумеется, ос-
новное направление — дальне-
восточное, здесь она занимает 
до 90% грузов. На Дальнем Вос-
токе мы осуществляем перевоз-
ки практически со всех локаций 
— из Петропавловска-Камчат-
ского, Находки и Владивостока, 
причем объемы растут. Сейчас 
мы каждый месяц отправляем с 
Дальнего Востока более 400 кон-
тейнеров.

Нам удалось обеспечить 
стабильность отправлений: на 
Москву, Санкт-Петербург, Ново-
сибирск поезда уходят каждую 
неделю. Также мы часто везем 
рыбу на Урал, да и в принципе го-
товы ехать в любую точку, кото-
рую выберут наши клиенты и где 
есть терминальные мощности.

— А в части инфраструк-
туры железнодорожных пе-
ревозок, на ваш взгляд, есть 
улучшения?

— К сожалению, работа с 
Дальним Востоком по-прежне-
му связана с определенными 

сложностями. Практически 
все терминалы забиты им-
портом, который заходит из 
Юго-Восточной Азии. Это 
одна из проблем.

Вторая проблема — это 
наличие платформ и контей-
неров в дальневосточном 
регионе. Из-за затруднений 
отправок с запада, а имен-
но согласований отправок 
в сторону Дальнего Восто-
ка и загруженности инфра-
структуры, есть дефицит 
подвижного состава. Мы это 
решаем за счет широкой ге-
ографии: на Дальний Восток 
наши контейнеры прибы-
вают не только из Москвы 
и Санкт-Петербурга, но и с 
Урала и Сибири — благода-
ря ритмичным отправкам, 
а также из Юго-Восточной 
Азии.

— Какие экспортные 
направления у рыбаков 
стали наиболее востребо-
ванными в этом году?

— В первую очередь это 
экспорт краба — из Архан-
гельска, из Мурманска. Это 
направление активно на-

бирает обороты. Также растет 
интерес к поставкам рыбы в Аф-
рику. И стабильно высоким оста-
ется отправка из Владивостока в 
Юго-Восточную Азию.

Для экспорта рыбы и мо-
репродуктов мы отработали 
несколько маршрутов — из 
Санкт-Петербурга, Архангель-
ска и Мурманска. Мы можем из 
Санкт-Петербурга ехать по deep 
sea напрямую в Юго-Восточную 
Азию или по железной дороге до 
Владивостока, а далее — морем. 
Кроме того, есть прямой сервис 
в Китай через железнодорожный 

Рыба и морепродукты обеспечивают порядка 
30% перевозок «Полярной звезды»
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Этот сегмент для нас важен, и 
мы нацелены его развивать.

Мы осуществляем импорт из 
Юго-Восточной Азии тремя спо-
собами: по железной дороге че-
рез погранпереход Забайкальск 
— Маньчжурия и морем — через 
Владивосток или на Санкт-Пе-
тербург и Новороссийск. Самый 
быстрый маршрут до Москвы 
и Санкт-Петербурга — конечно 
же, через железнодорожный по-
гранпереход. Здесь мы уклады-
ваемся в 20 дней. Причем такие 
перевозки могут быть не только 
импортными, но и транзитными 
— из Китая через территорию 
России в Европу.

С Ближнего Востока актив-
но идут морепродукты. Здесь 
мы можем предоставить сервис 
из Индии, Саудовской Аравии и 
других стран Ближнего Востока.

Кроме того, есть еще Латин-
ская Америка, где у нас тоже име-
ются сервисы. Последнее время 
для нас открылось много стран 
в этой части мира. Из Эквадора, 
Уругвая, Чили, Аргентины, Бра-
зилии мы предлагаем несколько 
вариантов транспортировки. В 
зависимости от того, что нужно 
клиенту, можем ехать из Латин-
ской Америки как на Санкт-Пе-
тербург, так и на Дальний Восток.

погранпереход Пограничный — 
Суйфэньхэ.

Непосредственно из Влади-
востока экспорт также осущест-
вляется как по суше — через 
Хуньчунь, так и через порты.

Еще мы предоставляем сер-
вис по экспорту из Санкт-Петер-
бурга в Европу. Причем ввиду 
того, что стоимость фрахта из 
Юго-Восточной Азии в европей-
ские порты сейчас очень вырос-
ла, у нас есть мультимодальное 
решение через Россию: морем до 
Владивостока, затем по желез-
ной дороге до Санкт-Петербурга 
и снова морем в Европу. По вре-
мени такая схема будет гораздо 
быстрее, а по цене — не дороже.

— Если говорить об импор-
те, то из каких стран к нам едут 
рыба и морепродукты? И ка-
кие запросы поступают от ва-
ших клиентов?

— В первую очередь, это 
Юго-Восточной Азия, здесь мы 
работаем во всех странах и пор-
тах. У нас есть там свои рефкон-
тейнеры, и мы можем осущест- 
вить отгрузку в любую точку 
России. На отечественный рынок 
отсюда идет довольно большой 
объем рыбы и морепродуктов, 
особенно из Китая, Вьетнама. 

— «Полярная звезда» в 
прошлые годы отправля-
ла рефконтейнеры с рыбой 
Северным морским путем и 
планировала продолжить эту 
практику. Оправдываются ли 
ожидания, связанные с этой 
трассой, и какие моменты 
нуждаются в улучшении?

— Действительно, в этом году 
мы вновь участвуем в двух рей-
сах по Севморпути и, по крайней 
мере, их расписание гораздо луч-
ше, чем год назад. В прошлом 
году первый рейс был, когда ло-
сосевая путина еще не разверну-
лась, а второй — когда она уже 
фактически закончилась.

Основное неудобство в том, 
что количество рейсов ограни-
чено. Два раза в год — это, ко-
нечно, очень мало, хотелось бы 
почаще.

В целом Севморпуть — хоро-
ший маршрут, который, я считаю, 
будет развиваться и позволит из-
бежать сложностей с отправкой 
грузов по железной дороге.

— Ваша компания активно 
участвует в работе над нор-
мативными актами, регулиру-
ющими рефперевозки, как са-
мостоятельно, так и в составе 
отраслевых объединений. Есть 

Компания активно внедряет собственные решения для автоматического отслеживания 
параметров работы рефконтейнеров
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ли успехи в борьбе с админи-
стративными барьерами?

— Безусловно. Например, 
еще в прошлом году совместно 
с Россельхознадзором мы доби-
лись отмены 100% досмотров на 
станциях погрузки и выгрузки, 
и теперь грузы досматривают-
ся выборочно. Другим важным 
изменением стал отказ РЖД 
от предоставления ветеринар-
ных сертификатов на грузы, что 
существенно сократило время 
обработки контейнеров на стан-
циях отправления и прибытия. 
Совместно с Федеральной та-
моженной службой нам удалось 
оптимизировать комплект пре-
доставляемых на экспорт доку-
ментов, что на несколько дней 
уменьшило срок хранения кон-
тейнеров в порту отправления.

Еще у нас получилось уза-
конить понятие дизель-генера-
торного контейнера — такой 
контейнер обеспечивает элек-
тропитанием сразу несколько 
рефконтейнеров. Ему был прис- 
воен код Единой тарифно-стати-
стической номенклатуры грузов 
(ЕТСНГ), которая используется 
при оформлении отправки гру-
зов по железной дороге.

Кроме того, мы участвуем в 
эксперименте Россельхознад-
зора по непрерывной передаче 
данных о температуре груза на 

всем пути следования, включая 
хранение на терминалах. Для 
этого используются специальные 
датчики, которые прямо в пути 
пересылают информацию на 
сервер. По этому поводу среди 
наших коллег идут дискуссии, но, 
скорее, технологического харак-
тера: как обеспечить корректную 
работу датчика.

Со своей стороны мы занима-
емся подобной работой на про-
тяжении многих лет. У нас есть 
собственные системы, которые 
позволяют в автоматическом ре-
жиме отслеживать, как работает 
контейнер. Это касается не толь-
ко температуры, но и других кон-
трольных параметров. Мы уже 
приняли решение, что, хотя обя-
зательных требований еще нет, в 
ближайшее время мы оборудуем 
такими устройствами практиче-
ски весь парк рефконтейнеров.

— В перспективе ближай-
ших лет какие направления и 
услуги, на ваш взгляд, имеют 
наибольший потенциал для 
роста?

— Будет увеличиваться экс-
порт того же краба и рыбы в 
Юго-Восточную Азию. Скорее 
всего, будет расти и импорт. В 
сфере морских перевозок про-
должится процесс замещения 
международных линий. Напри-

мер, российские линии уже захо-
дят в Латинскую Америку — либо 
напрямую, либо с трансшипин-
гом через Африку. Это означает, 
что мы сможем предлагать сво-
им клиентам больше вариантов 
логистических решений.

Мы всегда идем за клиентом. 
Это относится как к географии на-
шей работы, так и к сервисам, ко-
торые мы развиваем. Например, 
видим большую востребован-
ность услуги по ветеринарному 
оформлению, особенно для гру-
зов, которые экспортируются или 
импортируются. Соответственно, 
планируем в ближайшее время 
добавить ее в свой портфель.

Нас все чаще просят не толь-
ко перевезти рыбу из точки А в 
точку Б, но и принять ее в пор-
ту прибытия, найти склад для 
хранения, помочь с таможенным 
оформлением и так далее. Мы 
готовы участвовать во всех про-
цессах, связанных с логистикой 
и хранением, помогать, решать 
проблемы и делать для наших 
клиентов доставку грузов удоб-
ной и простой.

Помимо внутрироссийских перевозок в приоритетах — работа с Юго-Восточной Азией и Ближним Востоком

ООО «Полярная звезда»
Санкт-Петербург, Владивосток, 
Москва, Новосибирск
тел.: +7 921 355 05 00
polar-star.ru
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Новые принципы и подходы 
к управлению судами 
рыбопромыслового флота 
при решении задач поиска 
и облова косяков рыбы 

Еще в далеком 2012 году, когда не шло речи о санкциях и на все 
суда России устанавливалось импортное оборудование, да и сами 
суда в основном строились за рубежом, правительство России 
уже задумывалось об импортозамещении. Для этого открывались 
новые федеральные целевые программы (ФЦП), направленные на 
разработку и создание отечественного оборудования, в том числе 
для морских и речных судов.

Одним из результатов стала опытно-конструкторская работа 
«Разработка технологии создания автоматизированных систем 
управления технологическими процессами (АСУ ТП) судов 
промыслового флота, с разработкой технического проекта и 
действующего макетного образца», шифр «АСУ-ТП-СПФ», 
выполненная АО «Концерн «НПО «Аврора» в рамках ФЦП «Развитие 
гражданской морской техники на 2009-2016 годы».

Роман ПЕТРОВ,
директор научно-производственного центра 
«Автоматизация гражданских судов и кораблей»
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Целями работы стали:

1. Разработка технологии авто-
матизированных систем управле-
ния технологическими процесса-
ми перспективных (создаваемых) 
судов промыслового флота (АСУ 
ТП СПФ), обеспечивающей поиск 
и облов косяков рыбы, коорди-
нированное управление рыбо-
промысловым оборудованием, 
главными двигателями, электроэ-
нергетической системой, рыбопе-
рерабатывающим оборудованием 
и другими техническими средства-
ми судна, а также информирова-
ние персонала.

2. Сокращение численности 
и снижение интенсивности труда 
экипажа.

3. Повышение безопасности 
плавания судов промыслового 
флота.

4. Повышение качества уп- 
равления судном, комфортности 
работы операторов при работе 
в одиночку или в составе группы 
судов. 

Одной из основных задач про-
екта была интеграция всего обо-
рудования и всех систем судна в 
единый комплекс.

Созданная в результате АСУ 
ТП СПФ обеспечивает автомати-
зацию следующего оборудования 
и судовых систем СПФ:

• рыбопоисковый комплекс;
• рыбопромысловое оборудование;
• рыбоперерабатывающее обо-

рудование;
• главная энергетическая уста-

новка с винтом регулируемого 
шага и валогенераторами;

• судовая электростанция; 
• вспомогательные механизмы;
• технические средства управ-

ления движением и маневри-
рованием судна, в том числе 
навигационное оборудование и 
оборудование связи;

• система пожарной сигнализации;
• общесудовые системы.

Рыбопромысловые суда рабо-
тают в специфических режимах, 
отличающих их от других типов 
морских судов. В частности:

• вылов, переработка сырья 
и изготовление готовой продук-
ции (с целью недопущения порчи 
рыбы и других морепродуктов, 
свободные от вахты члены эки-
пажа могут привлекаться на под-
вахту);

• складирование и хранение 
готовой продукции в трюмах;

• перегруз в море готовой про-
дукции на транспортные суда или 
плавбазы с привлечением сво-
бодных членов экипажа на под-
вахту.

Кроме того, для рыбопромыс-
ловых судов характерна увели-
ченная численность экипажа. На 
некоторых типах крупнотоннаж-
ных судов она достигает 100 и 
более человек, большинство из 
которых — это специальный пер-
сонал для добычи и переработки 
рыбы.

Для добывающих судов на 
базе современного оборудования 
и средств промышленной автома-
тизации была разработана АСУ 
ТП, позволяющая контролиро-
вать различные процессы на опе-
раторских станциях с помощью 
модулей ввода/вывода, располо-
женных в машинных, грузовых от-
делениях судна.

Системная архитектура пос- 
троения АСУ ТП является децен-
трализованной для обеспечения 
безопасности и простоты мон-
тажа. При этом управление и 
эксплуатация всех элементов си-
стемы осуществляется централи-
зованно с операторских станций.

В состав АСУ ТП входят сле-
дующие функциональные подсис- 
темы:

• система «АСУ-ТП-СПФ-О» — 
интегрированная рыбопоисковая 
система (ИРПС), включающая в 
себя гидролокатор кругового об-
зора (ГКО) и систему контроля 
параметров трала (СКПТ);

• система «Улов» — системы 
формирования и ведения элек-
тронного промыслового журнала 
и передачи информации в бере-
говой центр;

• система внешней связи — 
система средств радиосвязи и 
навигации;

• система «Корракс-РМС» — 
система автоматизированного 
управления движением (САУД);

• ИСУ ТС «Авролог ТС СПФ» — 
интегрированная система управле-
ния техническими средствами;

• система «Авролог РПО СПФ» 
— система управления рыбопро-
мысловым оборудованием;

• система «Авролог НК СПФ» 
— система расчета безопасности 
судовождения и маневрирования.

СИСТЕМА «АСУ-ТП-СПФ-О» 
ИРПС решает задачи:

• поиск, обнаружение, сопро-
вождение (в том числе автомати-

ческое) рыбных скоплений;
• контроль параметров орудий 

лова.
Для этого она должна обеспе-

чивать сбор, обработку, передачу 
в АСУ ТП и отображение инфор-
мации от следующих систем:

• гидролокатора кругового об-
зора для поиска, обнаружения, 
сопровождения (в том числе авто-
матического) рыбных скоплений;

• гидроакустической систе-
мы контроля параметров трала 
(СКПТ) для контроля параметров 
орудий лова.

Наиболее полно выполнение 
задачи поиска, обнаружения, со-
провождения (в том числе авто-
матического) рыбных скоплений 
обеспечивается работой гидро-
локатора кругового обзора (ГКО) 
со сферической антенной, так как 
она обладает важнейшим преиму-
ществом — всенаправленностью. 
Это позволяет сформировать 
характеристики направленности 
(ХН) во всей нижней полусфере.

Поэтому сферическая антенна 
может быть использована сразу в 
нескольких режимах:

• горизонтальное сканирова-
ние (круговой обзор) ХН по всем 
направлениям в тонком слое (ши-
риной около 100 по вертикали) 
горизонтального кругового сек-
тора (на 3600), с возможностью 
наклона плоскости относительно 
горизонта от 0 до 900 (обнаруже-
ние косяков рыбы на различных 
глубинах, определение размера и 
формы косяка, слежение за ним, 
оценка биомассы);

• вертикальное сканирование с 
наклоном плоскости относительно 
горизонта от 0 до 900 и c возмож-
ностью поворота сектора вокруг 
вертикали на 3600 (определение 
размера и формы косяка, слеже-
ние за ним, обнаружение придон-
ной рыбы, оценка биомассы).

На основе полученных данных 
формируются изображения этих 
разрезов, а также может быть 
сформирована трехмерная кар-
тина подводной обстановки.

ИРПС должна обеспечивать:

• обнаружение рыбных ско-
плений с эквивалентным ради-
усом 2 м на дистанции не менее 
1400 м;

• определения дистанции до 
цели с погрешностью не более 2% 
от шкалы установленного диапа-
зона, направления — не более 50;
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• автоматическое слежение за 
рыбным скоплением;

• инструментальное определе-
ние плотности и объема биомас-
сы в обнаруженном косяке;

• возможность передачи дан-
ных от ИРПС в АСУ ТП.

СИСТЕМА «УЛОВ». 

Система ведения электронно-
го промыслового журнала (ЭПЖ) 
и передачи информации в бере-
говой центр (ПИБЦ) предназна-
чена для создания базы данных 
промысловых событий (установ-
ка/снятие рыболовной снасти, 
перегруз улова с судна на судно, 
выгрузка улова в порту и так да-
лее) с возможностью добавления 
записей и выдачи отчетов.

Электронная картографиче-
ская навигационно-информа-
ционная система решает следу-
ющие основные задачи:

1. Расчет и отображение по-
ложения центра плотности кося-
ка (ЦПК) рыбы и параметров его 
движения в географической си-
стеме координат с учетом скоро-
сти движения, крена, дифферен-
та и рыскания судна.

2. Вычисление координат точ-
ки отдачи кошелькового невода 
(ТОН) с учетом вектора движения 
обнаруженного рыбного косяка (в 
режиме автоматического сопро-
вождения косяка рыбопоисковым 
гидролокатором) и направления 
ветра. 

3. Вычисление рекомендуемо-
го курса судна в ТОН.

4. Расчет траектории замета 
кошелькового невода в условиях 
подвижного косяка и заданной 
длины снасти (рис. 1). 

5. Вычисление дистанции, кур-
са и скорости «забега» судна (в 
случае трала на борту) при трало-
вом пелагическом лове с учетом 
вектора скорости косяка и рас-
стояния до него.

6. Вычисление оптимальных 
значений курса судна и длины 
вытравленных ваеров при вы-
бранной скорости судна в случае 
прицельного облова подвижного 
косяка тралом (рис. 2). 

7. Определение границ зоны 
навигационной безопасности во-
круг своего судна при групповом 
траловом и кошельковом лове 
(рис. 3-4). 

8. Отображение 3D-модели 
морского дна, судна и орудий 

Рис.1 Видеокадр с траекторией замета и с отображением вертикальной проекции невода

Рис. 2 Видеокадр промысловой ситуации с отображением проекций при траловом лове

Рис. 3 Видеокадр отображения зоны безопасности при траловом лове
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лова. Трехмерный вид может быть 
совмещен с морской картой для 
оценки навигационной безопас-
ности. В отдельном окне отобра-
жается профиль дна вдоль диа-
метральной плоскости судна на 
основе данных от эхолота (рис. 5). 

9. Обеспечение безопасно-
сти судовождения и расхождения 
судов при групповом промысле. 
Предусматривает расчет и визуа-
лизацию зон безопасности вокруг 
судна без орудий и с орудиями 
лова. На экране отображаются 
границы зоны свободного манев-
ра (ЗСМ), зоны опасного сближе-
ния (ЗОС) и зоны навигационной 
безопасности (ЗНБ) (рис 6).

Входящая в АСУ ТП СПФ си-
стема управления техническими 
средствами позволяет обеспечить 
совместную работу с главными и 
вспомогательными двигателями, 
вспомогательными и общесудо-
выми техническими средствами, 
противопожарными средствами 
и якорно-швартовыми устрой-
ствами. Вся необходимая инфор-
мация представляется на едином 
пульте управления, находящем-
ся в навигационно-промысловой 
рубке. АСУ ТП СПФ разработана 
с обеспечением класса автомати-
зации AUT1, который не требует 
наличия постоянной вахты в ма-
шинном отделении и в ЦПУ, что 
обеспечивает сокращение чис-
ленности экипажа.

Совокупность характеристик 
АСУ ТП СПФ позволяет утвер-
ждать, что данная система яв-
ляется конкурентоспособной на 
внутреннем российском и зару-
бежных рынках. 

АСУ ТП СПФ обеспечивает 
оптимальное решение рыбопоис-
ковых задач, координированное 
управление рыбопромысловым 
и прочим оборудованием судна. 
Эта технология улучшает каче-
ство управления экипажем и его 
информирования, повышает на-
дежность и безопасность эксплу-
атации судна с учетом специфики 
района промысла.

Результаты выполнения  ОКР 
подтверждают возможность АО 
«Концерн «НПО «Аврора» изго-
тавливать и поставлять совре-
менные комплексные автомати-
зированные системы управления 
технологическими процессами 
для различных типов судов про-
мыслового флота. Они соответ-
ствуют лучшим мировым образ-
цам и удовлетворяют требованиям 
заказчиков.

Рис. 4 Видеокадр отображения зоны безопасности при кошельковом лове

Рис. 5 Видеокадр 3D-модели морского дна, судна и орудий лова совместно с ЭНК

Рис. 6 Видеокадр задачи обеспечения безопасности судовождения и расхож-
дения судов при групповом промысле
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В эпоху цифровой трансформации, когда рынок 
требует гибкости и скорости, платформа Fishplace.ru 
(«Фишплейс») предлагает уникальные решения для 
рыбной отрасли. Сервис стал полноценным цифровым 
рынком, где у каждой компании есть свой виртуальный 
офис с целым набором инструментов для успешной 
торговли и контроля товарооборота. В интервью 
журналу «Fishnews — Новости рыболовства» 
основатель платформы Юлия БЕЛИКОВА рассказала, 
что сегодня собой представляет Fishplace.ru и как 
именно цифровые инновации помогают бизнесу 
развиваться, оптимизировать процессы, снизить риски 
и расширить присутствие на международных рынках.

Арина БУРЛАКОВА

Цифровой рывок 
для российского 
рыбного бизнеса: 

как Fishplace.ru 
помогает 
преодолевать 
вызовы и 
открывает 
новые рынки

Юлия БЕЛИКОВА,
основатель платформы 
Fishplace.ru
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«навяжет» государство, будут 
ужасно неудобными.

— Как бизнес может пов- 
лиять на предлагаемые госу-
дарством сервисы?

— Задача бизнеса — актив-
но включиться в процесс раз-
вития «цифры». Мы можем уже 
сейчас выражать свое мнение, 
чтобы новые инструменты были 
не только полезны государству, 
но и помогали развиваться оте-
чественному бизнесу.

Например, правительство 
поставило задачу — создать 
до конца 2030 года единую 
цифровую платформу, кото-
рая будет представлять собой 
комплекс различных цифро-
вых инструментов, собранных 
в одном месте. По задумке, 
сервис объединит в себе все 
информационные ресурсы 
Минсельхоза и Росрыболов-
ства с электронными система-
ми других ведомств. Пока что 
проект находится на стадии 
разработки, и для предприни-

мателей это отлич-
ная возможность 
п р и с о е д и н и т ь с я 
к созданию ново-
го сервиса, чтобы 
конечный продукт 
решал задачи го-
сударства и был 
полезен разви-
тию бизнеса, а не 
усложнял работу 
«рыбникам», как 
«Честный знак». 
Эту тему мы обсу-
дили на собрании 
Ассоциации рыбо-

хозяйственных предприятий 
Приморья (АРПП). Я заяви-
ла, что готова вести рабочую 
группу по этому вопросу. Мы 
уже занимаемся проектной 
документацией и подбираем 
специалиста, чтобы начать ре-
гулярно проводить встречи и в 
результате совместной рабо-
ты бизнеса и власти создать 
программу, которая решает 
государственные задачи и по-
вышает эффективность ком-
паний.

Отмечу, что перед прави-
тельством стоит задача ввести 
«организованные торги», чтобы 
повысить прозрачность рынка и 
улучшить прослеживаемость по-
токов рыбопродукции. Fishplace.ru 

— Цифровизация про-
никла во все сферы нашей 
жизни, и рыбная отрасль — 
не исключение. Юлия Вик-
торовна, как эти изменения 
повлияли на отраслевой биз-
нес?

— С каждым днем мы погру-
жаемся в «цифру» все больше: 
появляются новые инструмен-
ты, сервисы. Все они старают-
ся сделать нашу жизнь лучше, 
даже если первое время нам ка-
жется, что это самая неудобная 
вещь на свете. И эти изменения 
неизбежны.

Когда-то мы ходили на почту 
и стояли там в огромных очере-
дях, чтобы оплатить квитанции. 
Сейчас же достаточно нажать 
одну кнопку в приложении теле-
фона. Помните, сколько пона-
чалу было недоверия к банков-
ским онлайн-приложениям? А 
сейчас мы уже не можем пред-
ставить себе мир без электрон-
ных помощников.

Потенциал «цифры» видит 
и государство. Сейчас оно ак-
тивно внедряет в 
работу бизнеса 
цифровые элемен-
ты. Отдельное вни-
мание уделяется 
цифровизации аг-
ропромышленного 
и рыбохозяйствен-
ного комплекса. 
Например, уже 
привычный для нас 
«Меркурий» или 
недавно появив-
шаяся неудобная 
маркировка «Чест-
ный знак». Одна-
ко, когда государство создает 
новый механизм, оно не всегда 
заботится об удобстве поль-
зования, и по итогу это может 
даже тормозить развитие биз-
неса. Вспомним время, когда 
только-только начали внедрять 
электронные промысловые 
журналы; рыбаки мучились с 
ними, но были вынуждены раз-
бираться.

Мы не можем отказаться от 
нововведений, но мы можем из-
влечь из них максимальную вы-
году. Мне кажется, что рыбному 
бизнесу пора начать принимать 
участие в создании и совершен-
ствовании цифровых продук-
тов. Если мы не пойдем в новое 
сами, то сервисы, которые нам 

поддерживает курс на развитие 
цифровизации, и наша команда 
уже реализовала большую часть 
того, что государство намерено 
создать и внедрить. Таким об-
разом, платформа может стать 
важным элементом в общей 
стратегии развития агропро-
мышленного и рыбопромышлен-
ного комплексов.

— Полезным и удобным 
сервисом захотят пользо-
ваться все. Но мало какой не-
давно созданный продукт мо-
жет похвастаться идеальным 
интерфейсом и отсутствием 
ошибок. Это может отпугнуть 
потенциальных пользовате-
лей. Как быть в этом случае?

— Действительно, создать 
с первого раза совершенный 
продукт невозможно. Для этого 
нужны время и вовлеченность 
пользователей, которые будут 
давать обратную связь.

Я могу рассказать об опы-
те нашего сервиса fishplace.ru. 
Сначала наши программисты 
сдали первую версию прило-
жения. Мы взяли выдуманные 
кейсы и посмотрели, как все 
работает. Тестирование про-
шло успешно. Но когда мы по-
пытались провести реальную 
сделку, то столкнулись с неу-
добствами в использовании. 
Мы сообщили о них програм- 
мистам, и те доработали сер-
вис. Затем мы снова протести-
ровали, снова нашли, что надо 
улучшить, и пошли к специали-
стам. И так повторялось до тех 
пор, пока функционал не зара-
ботал как надо.

Платформа «Фишплейс» 
существует всего 1,5 года. И 
много обновлений у нас вышло 
в этом году как раз в начале 
июля, когда поехала первая 
рыба с лососевой путины и мы 
начали проводить реальные 
сделки в большом количестве. 
Совершенствование продукта 
возможно только под нагрузкой. 
Даже когда мы строим завод, то 
изначально ставим оборудова-
ние по одной схеме, а потом, 
когда видим реальную работу 
линии и возникающие пробле-
мы, начинаем перенастраивать 
механизмы и потихоньку улуч-
шать качество производства. 
Точно так же строится работа 
над электронным сервисом.

Присоединяйтесь 
к рабочей группе 
«Единое окно» по 

QR-коду
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— Какие задачи fishplace.ru 
уже помогает решить компа-
ниям?

— Проблема ценообразова-
ния, сложность поиска новых 
клиентов, высокая зависимость 
от личных связей и ограниченно-
го круга постоянных покупателей 
— эти и многие другие вопросы 
сегодня эффективно решаются 
с помощью fishplace.ru. Плат- 
форма предлагает автоматиза-
цию процессов торговли и ло-
гистики, что значительно упро-
щает управление бизнесом и 
снижает операци-
онные риски.

Например, ког-
да продукция идет 
на экспорт, тамож-
ня может спросить, 
как сформирова-
лась цена в кон-
тракте. В этом слу-
чае «Фишплейс» 
выступает откры-
тым рынком: про-
давец выставил 
лот в своем цифро-
вом офисе, собрал 
заявки и из них 
выбрал наиболее 
подходящую. Тогда указанная 
цена подтверждается уже до-
кументально. Помимо таможни, 
мы здесь также снижаем риск 
претензий налоговой, ФАС. Так 
платформа решает проблему 
ценообразования. Это особен-
но актуально для крупных ком-
паний.

Кроме того, сервис помогает 
найти новых клиентов. Многие 
компании сейчас делают упор 
на личные связи. Допустим, у 
них есть два-три постоянных 
клиента, с которыми они ра-
ботают уже много лет. И эти 
клиенты могут начать манипу-
лировать ценой. Рынок узкий, 
новых заказчиков найти сложно 
— приходится идти на уступки.

Но ведь есть и другие кли-
енты — покупатели ваших по-
купателей. И им было бы даже 
выгоднее брать товар напря-
мую у поставщика. Каждый 
посредник добавляет к стоимо-
сти продукта свой финансовый 
интерес, который отражается на 
цене для конечного покупателя. 
Сократив цепочку товаров, вы-
году получат все: и поставщик, 
и заказчик, и конечный потре-
битель.

Однако мы столкнулись с 
проблемой: продавцы говорят, 
что придут, только когда поя-
вятся покупатели, а покупатели 
заявляют, что присоединятся 
после того, как платформа на-
полнится предложениями. Соп- 
ротивление, при котором все 
друг друга ждут, сильно затруд- 
няет развитие платформы.

Поэтому сейчас мы пригла-
шаем рыбные компании откры-
вать цифровые офисы и попол-
нять каталоги товаров. Конечно, 
если вы сегодня завели акка-

унт, это не значит, 
что уже завтра вам 
начнут прилетать 
сотни заявок. Для 
насыщения вирту-
ального рынка не-
обходимо время. 
Чтобы появились 
покупатели, дол-
жен появиться про-
дукт. Люди не при-
ходят в магазины с 
пустыми полками. 
Когда вы выста-
вите рыбу на сай-
те, предложение 
увидят как ваши 

старые партнеры, так и другие 
пользователи. Открывается 
доступ к ресурсу, появляются 
новые игроки, цена растет. Всё 
просто!

— Как вы собираете об-
ратную связь от пользовате-
лей, чтобы узнать, что нужно 
улучшить?

— С командой разработчи-
ков можно связаться напрямую 
по телефону или почте, чтобы 
задать интересующие вопро-
сы, сообщить об ошибке или 
указать, что можно усовершен-
ствовать. Также для пользо-
вателей Fishplace был создан 
чат в Телеграме, где в режиме 
реального времени участники 
могут оставлять 
свои предложения 
и комментарии по 
поводу сервиса.

Кроме того, я 
сама являюсь ре-
альным участни-
ком рынка оптовой 
торговли рыбной 
продукцией и про-
вожу сделки через 
fishplace.ru, поэ-
тому по личному 

опыту знаю, с какими сложно-
стями могут столкнуться посе-
тители сайта. Я вижу, где на 
пути клиента происходит сбой и 
что необходимо улучшить, что-
бы коммуникация между пар-
тнерами была успешной.

Главная сила Fishplace в 
том, что наша команда очень 
быстро реагирует на запро-
сы пользователей и постоянно 
улучшает платформу, выпуская 
обновления еженедельно. Мы 
не пытаемся загнать людей в 
готовый продукт. Мы постоянно 
адаптируем сервис, продолжа-
ем инвестировать в него, чтобы 
сделать платформу удобной и 
функциональной.

— Расскажите о том, как 
уже проходят реальные 
сделки.

— Например, в этом сезоне 
компания «Тройка» всю свою 
рыбу реализует через цифро-
вой офис на fishplace.ru. Когда 
звонит потенциальный покупа-
тель, менеджер скидывает ему 
ссылку-приглашение на свой 
профиль — цифровой офис 
«Тройки» — и предлагает озна-
комиться с электронным катало-
гом на сайте, который заменяет 
бумажный прайс и отправку фо-
тографий продукции в мессен-
джерах. В нем есть вся интере-
сующая клиента информация. 
Там указано, какая рыба и какой 
ее объем доступен к покупке, 
где она находится, расписаны 
характеристики товара, прикре-
плены фото и документы.

Если клиента заинтересо-
вала определенная рыба, он 
здесь же нажимает на кнопку и 
отправляет заявку на покупку, 
в которой указывает, сколько 
продукта и по какой цене он хо-
тел бы приобрести. Если вдруг 
нужного товара сейчас нет, по-
купатель может «подписаться» 

на эту рыбу, и, ког-
да продукция по-
явится в продаже, 
ему придет уведом-
ление. Такой ме-
ханизм обеспечит 
встречу спроса и 
предложения.

Менеджер ком-
пании видит новую 
заявку и может 
принять ее, а так-
же отклонить или 

Дать обратную 
связь и оставить 

свои предложения 
пользователи Fishplace 

могут в этом чате

Так выглядит 
цифровой офис 

рыбной компании 
на fishplace.ru
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направить встречное предложе-
ние, если выдвинутые клиентом 
условия не устраивают компа-
нию.

При этом в любой момент 
здесь же на сайте покупатель и 
продавец могут написать друг 
другу сообщение в личный чат — 
это как раз одно из недавно вы-
шедших обновлений. Оно поз- 
воляет в онлайн-режиме зада-
вать вопросы, уточнять детали 
и выдвигать свои предложения.

После партнеры заключа-
ют договор, и рыба из личного 
кабинета компании переходит 
в кабинет покупателя. Дальше 
клиент может также продавать 
ее через свой цифровой офис 
или снять с продажи, если он не 
планирует реализовывать куп- 
ленный товар.

Помимо «Тройки», цифро-
вые офисы на «Фишплейсе» 
открыли и Рыболовецкий кол-
хоз имени В.И. Ленина, ООО 
«Викта», ООО «Корякморепро-
дукт», а также другие рыбопро-
мышленники и трейдеры. Наш 
маркетплейс они используют 
для продажи своей продукции, 
улучшения коммуникации с по-
купателями и оптимизации про-
цессов.

— Как проходит внедрение 
инструментариев Fishplace в 
бизнес-процессы компаний?

— Есть те, кто еще сопро-
тивляется, но если в прошлом 
году было тотальное отрица-
ние, то сейчас люди стали от-
носиться к «цифре» лояльнее. 
Они уже готовы познавать но-
вое пространство. Возможно, 
ажиотажа пока не появилось, 
но нам приятно видеть, как ру-
ководители рыбных компаний 
поручают менеджерам внед-
рять fishplace.ru в свои биз-
нес-процессы и действительно 
повышают эффективность ра-
боты предприятия.

Развивая Fishplace, мы по-
няли, что наибольшие сложнос- 
ти возникают не в процессе 
пользования продуктом, а на 
психологическом уровне. На 
наш взгляд, главная проблема 
кроется в непринятии нового 
программного продукта менед-
жерами, которые рассуждают 
так: «У нас уже выстроен про-
цесс, зачем менять то, что и так 
работает».

Для роста бизнеса и даже для 
того, чтобы оставаться на плаву, 
надо постоянно находить новые 
решения и внедрять их. Поэтому 

иногда приходится принуждать 
своих сотрудников использовать 
в своей работе новые инстру-
менты. Практически все новое 
приживается через сопротивле-
ние. И лишь небольшой процент 
людей легко переключается на 
инновации. Но только так проис-
ходит развитие.

— Что сегодня «Фишплейс» 
может предложить своим 
пользователям?

— В первую очередь мы 
за один день даем компаниям 
цифровой офис — это, по сути, 
полноценный интернет-магазин 
каждой оптовой компании, где 
представлен каталог рыбы, на 
основе которого можно фор-
мировать заявки и направлять 
товары покупателям. При этом 
для создания личного интер-
нет-магазина предприниматель 
должен потратить много вре-
мени и денег: найти програм-
мистов, придумать дизайн, на-
полнить сайт информацией и 
постоянно вкладываться в его 
дальнейшую поддержку. А на 
fishplace.ru всю техническую 
сторону работы сайта возь-
мет на себя уже сформирован-
ная команда IT-специалистов. 

Команда «Фишплейс» провела независимый анализ рынка и пришла к выводу, что fishplace.ru соз-
дает новый сервис, инструменты которого сочетают в себе традиционные методы и современные 
инновации. Платформа имеет огромный потенциал для развития как на российском, так и на между-
народном рынках.

Так, Экосистема Fishplace помогает каждой оптовой компании, торгующей рыбой:

получить собственную организованную торговую площадку;

упростить и ускорить процессы торговли и логистики;

снизить риски претензий контролирующих органов, связанные с ценообразованием 

и соблюдением законодательства;

повысить уровень контроля собственников и топ-менеджмента за сделками;

найти новых клиентов и расширить рынок сбыта;

найти более выгодное предложение;

открыть альтернативные каналы сбыта, расширив географию поставок, 

в том числе на международные рынки;

внедрить передовые технологии в условиях глобальной конкуренции;

быть на шаг впереди в цифровой трансформации отрасли;

получить инновационные решения для укрепления связей с международными 

партнерами и развития бизнеса в условиях новых вызовов.

Если вы хотите эффективно адаптироваться к современным условиям и вывести свой бизнес на 
новый уровень, не упустите шанс воспользоваться всеми преимуществами тех, кто в числе первых 
займет свою нишу на цифровом рынке fishplace.ru. Зарегистрируйтесь на платформе уже сегодня и 
освойте новые горизонты для вашего бизнеса вместе с открытием цифрового офиса!

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•
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Обновление на fishplace.ru выходят еженедельно: одно из последних позволило 
существенно упростить процесс регистрации

Компании останется просто ве-
сти бизнес.

Также сервис выступает в 
роли своеобразной биржи. Каж-
дый отдельный цифровой офис 
— это торговая площадка, где 
выставляются лоты. По факту 
каждый «рыбник» ежедневно 
торгуется по телефону, предла-
гает свои условия, совершает 
сделки. Но теперь все эти про-
цессы перейдут в цифру, эконо-
мя время и ресурсы.

Помимо поиска склада и со-
вершения сделок купли-прода-
жи, сервис также помогает вести 
учет рыбопродукции на складах 
через личный кабинет менедже-
ра и позволяет в онлайн-режиме 
видеть актуальные остатки. Об-
щаясь с сотрудниками разных 
компаний, мы узнали, что это 
— одна из трудностей их рабо-
ты, особенно если речь идет о 
малых и средних предприятиях. 
Чтобы составить отчет об остат-
ках, необходимо созвониться со 
складами, логистами, бухгалте-
рами. Это отнимает много вре-

мени и сил. Если же проводить 
все свои сделки через Fishplace, 
то данные по остаткам сервис 
будет актуализировать автома-
тически без прямого участия 
работника. И в личном кабине-
те можно будет в любое время 
увидеть, сколько вашей рыбы 
на каком складе сейчас нахо-
дится.

Еще мы доработали систе-
му коммуникации с клиентами. 
Сегодня менеджеры компаний 
преимущественно общаются с 
клиентами через личные стра-
ницы в мессенджерах. Это удоб-
но, но небезопасно. Собствен-
ники бизнеса в таком случае 
сильно зависят от работников. 
Менеджер уволился или ушел 
в отпуск, и переписка пропала 
вместе с ним.

Чтобы избежать подобных 
проблем, на fishplace.ru поя-
вился чат, о котором я уже упо-
минала. Доступ к нему есть и у 
менеджеров, и у руководителя. 
В любой момент можно про-
смотреть историю переписки, 

понять, как строился диалог и к 
каким договоренностям в итоге 
пришли стороны.

Из последних важных улуч-
шений: мы существенно пере-
делали процесс регистрации. 
Покупатели рыбопродукции 
у поставщиков рыбы — обла-
дателей цифровых офисов на 
«Фишплейсе» могут бесплатно 
пройти короткую регистрацию, 
ознакомиться с ассортиментом 
рыбопродукции и купить без 
скрытых комиссий, отправив 
онлайн-заявку в три клика.

— Выход каких обновле-
ний ожидается в ближайшее 
время?

— Еженедельно выходят 
обновления с улучшенным 
функционалом. Заходите на 
платформу и посмотрите сами. 
Начинайте пользоваться, при-
сылайте нам ваши предложе-
ния, и тогда мы вместе сделаем 
то, что вам будет удобно.

fishplace.ru
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Арип АБДУЛАЕВ, 
начальник Терско-
Каспийского филиала 
ФГБУ «Главрыбвод»

Надежная опора 
для рыбы Кавказа
С чем Терско-Каспийский филиал Главрыбвода 
встречает свои 90 лет

История Терско-Каспийского филиала ФГБУ «Главрыбвод» началась 
в 1934 году. Тогда для единого руководства рыбными ресурсами страны 
в составе Наркомпищепрома создали специальный главк (Главрыбвод), 
одним из подразделений которого на Каспии было Дагестанское отделение 
Южкаспрыбвода. Сейчас, после многих реорганизаций и смен статусов 
учреждения, в зону деятельности филиала входят Дагестан, Ингушетия 
и Чеченская Республика.

В этих регионах Терско-Каспийский филиал ежегодно выполняет работы 
по искусственному воспроизводству водных биоресурсов, государственному 
мониторингу ВБР и среды их обитания, а также по рыбохозяйственной 
мелиорации. О том, как рыбоводы помогают восполнять запасы осетра, 
каспийского лосося и кутума, а также о том, как специалисты прокладывали 
воде путь на нерестилища, представители филиала рассказали 
«Fishnews — Новости рыболовства».

Анна ФИЛИППОВА
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ОТВЕЧАЯ ЗА РЫБУ 
ТРЕХ РЕСПУБЛИК

Искусственным воспроизвод-
ством занимаются пять рыбово-
дных заводов в составе филиала 
— Терский, Приморский экспе-
риментальный, Дагестанский, 
Бирюзякский, Мехтебский, а так-
же Аракумское и Нижне-Терское 
нерестово-выростное хозяйство. 
Для выполнения государственно-
го мониторинга у филиала есть 
пять обособленных подразделе-
ний по рыболовству и сохране-
нию водных биоресурсов.

В фонд водных объектов 
рыбохозяйственного значения, 
обслуживаемый Терско-Каспий-
ским филиалом, входят 36 ос-
новных рек, 9 озер, 4 водохрани-
лища. Их общая площадь — 4874 
га, совокупная протяженность 
рек — 3734 км. В зону ответ-
ственности филиала также вхо-
дит прибрежная часть акватории 
Каспийского моря протяженно-
стью 580 км и площадью 26,1 кв. 
км: от границы Азербайджана на 
юге и до реки Кума с двумя зали-
вами на севере.

ВОСПОЛНЯЯ ЗАПАСЫ 
ОСЕТРА

Для восстановления попу-
ляций осетровых видов рыб 
Терско-Каспийскому филиалу 
ежегодно начиная с 2019 года 
устанавливается государствен-
ное задание по выпуску молоди 
русского осетра.

В этом году в рамках выпол-
нения госзадания в Каспийское 
море отправили более 100 тыс. 
штук молоди этой рыбы средней 
навеской 2,4 грамма. Проводи-
лись и выпуски для восполнения 
ущерба, наносимого хозяйству-
ющими субъектами. В дикую 
природу переселили более 250 
тыс. «компенсационных» осетрят 
средней навеской не менее 3 
граммов, отдельные экземпляры 
молоди достигали веса 5–6 грам-
мов.

В связи с зарегулированием 
стока рек и отсутствием естест- 
венных нерестилищ для осет- 
ровых остро встал вопрос о соз-
дании собственного ремонтно- 
маточного стада. Работа над 
этим началась в 2010 году, когда 
на предприятия филиала завезли 
молодь русского осетра. Сейчас 
особи ремонтно-маточного ста-

да содержатся на Дагестанском, 
Мехтебском и Приморском экспе- 
риментальном рыбоводных за-
водах. Это осетры в возрасте от 
2 до 14 лет (то есть часть из них 
уже достигла половозрелости).

«Многолетние усилия наших 
рыбоводов увенчались успехом: 
в этом году мы уже получили 
икру от собственных производи-
телей, вырастили из нее молодь 
и пополнили запасы Каспийского 
рыбохозяйственного бассейна», 
— подчеркнул начальник филиа-
ла Арип АБДУЛАЕВ.

тие рыбохозяйственного комп- 
лекса РФ» для восстановления 
популяций осетровых видов. 
Предприятие сдали в эксплуа-
тацию в 2018 году. В нем при-
меняют самые современные 
технологии, например установку 
замкнутого водоснабжения. С 
помощью УЗВ завод можно ис-
пользовать как полносистемный 
воспроизводственный комплекс 
с содержанием ремонтно-маточ-
ных стад русского осетра и белу-
ги. Также на территории завода 
находятся нерестово-выростные 
водоемы.

Проектная производственная 
мощность предприятия по выпу-
ску молоди, полученной завод-
ским способом, составляет 13 
млн штук: 2 млн экземпляров мо-
лоди осетровых и 11 млн экзем-
пляров молоди частиковых ви-
дов рыб (кутума, сазана). Также 
Мехтебский завод может ежегод-
но выпускать более 50 млн штук 
молоди частиковых, полученной 
от самозахода и естественного 
нереста.

ПОДДЕРЖИВАЯ
ПОПУЛЯЦИЮ ЛОСОСЯ

Филиал занимается воспро-
изводством и «краснокнижной» 
рыбы — каспийского лосося 
(кумжи каспийского подвида), 
который находится под угрозой 
полного исчезновения. При-
морский экспериментальный 
рыбоводный завод (ПЭРЗ) — 
единственное предприятие в 
Дагестане, которое выращива-
ет молодь каспийского лосося 
в рамках выполнения государ-
ственного задания, а также вне-
бюджетной деятельности.

Эту деятельность ПЭРЗ ве-
дет с 2002 года — там сфор-
мировано собственное ремонт-
но-маточное стадо. За годы 
работы специалисты предприя-
тия накопили колоссальный опыт 
по искусственному содержанию 
производителей, а также отлади-
ли технологию воспроизводства 
кумжи. На сегодняшний день ма-
точное стадо представлено осо-
бями возрастом до семи лет. 

Для получения жизнестой-
кой молоди и исключения инбри- 
динга Терско-Каспийский фи-
лиал периодически обменива-
ется производителями лосося с 
Северо-Кавказским филиалом 
Главрыбвода.

«Доили» осетров на Мех-
тебском рыбоводном заводе, 
применяя метод прижизненного 
получения И. В. Подушки. Этот 
способ состоит в минимальном 
подрезании яйцевода, в резуль-
тате особи остаются жизнеспо-
собными и готовыми вновь да-
вать икру через два-четыре года 
(в зависимости от вида).

Мехтебский завод построен 
в рамках госпрограммы «Разви-

Молодь осетра русского
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ПОМОГАЯ КУТУМУ
«МОЛОДЕЖЬЮ»

Одна из самых ценных про-
мысловых рыб Каспия — кутум. В 
прошлом его запасы на дагестан-
ском побережье поддерживались 
за счет естественного размноже-
ния в пойменных озерах дельты 
Терека, родниковых ручьях дель-
ты Самура и нагула в Каспийском 
море. Но из-за антропогенного 
воздействия этот вид оказался на 
грани вымирания. 

Промысловые запасы куту-
ма с 2014 по 2024 год снизились 
с 797 до 254 тонн. В последние 
пять лет они стабилизировались 

на низком уровне — 250–260 
тонн. На состояние популяций 
в основном влияют эффектив-
ность естественного и искус-
ственного воспроизводства, а 
также добыча.

Искусственное воспроизвод-
ство этой рыбы в регионе нахо-
дится в стабильном состоянии: 
ежегодно предприятия Главрыб-
вода выпускают в водные объ-
екты от 9 млн до 13 млн штук 
молоди кутума. Однако эффек-
тивность естественного воспро-
изводства этой рыбы за период 
с 2019 по 2024 год снизилось с 
104 млн до 65 млн экземпляров 
покатной молоди.

Искусственным воспроизвод-
ством кутума занимаются При-
морский экспериментальный и 
Мехтебский рыбоводный заводы 
филиала. В этом году в рамках 
выполнения госзадания они вы-
пустили более 9,5 млн штук его 
молоди.

СПАСАЯ НЕРЕСТОВЫЕ
УГОДЬЯ

Серьезный удар по популя-
циям кутума и других рыб нанес 
паводок 2016 года, который на-
рушил гидрологический режим 
Аракумских и Нижне-Терских 
нерестово-выростных водоемов. 

Кормление каспийского лосося. Приморский экспериментальный рыбоводный завод

Экземпляр ремонтно-маточного стада осетра русского
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Это крупнейшие дагестанские 
нерестилища общей площадью 
более 36 тыс. га — обвалован-
ные естественные угодья в ниж-
нем течении Терека.

Водоемы введены в эксплуа-
тацию в 1970-х годах, они явля-
ются источником сохранения и 
пополнения видового разнообра-
зия для экосистемы Северного 
Каспия в границах Дагестана.

Вода на нерестилища идет 
сначала через Гудийскую про-
току Терека, а затем — по Зен-
ковскому, Ждановскому и Си-
ражудиновскому каналам. Эти 
каналы находятся в ведении Тер-
ско-Каспийского филиала Глав-
рыбвода.

В 2016 году они были практи-
чески полностью заилены. Озера 
оказались под угрозой высыха-
ния, требовались масштабные 
мелиоративные работы.

Расчисткой каналов в течение 
пяти лет занимались специалисты 
филиала — в рамках основного 
и дополнительно увеличенного 
госзадания по рыбохозяйствен-
ной мелиорации. В совокупности 
удалили более 1 млн кубометров 
грунта. Однако заполнить не- 
рестилища все равно не уда-
лось: была заилена и Гудий-
ская протока.

В 2021 году Росрыболовство 
совместно с представителями 
органов власти Дагестана рас-
смотрели варианты обводнения 
нерестилищ на специальном со-

вещании. В итоге специалисты 
приняли решение о частичной 
расчистке протоки.

Затем были выполнены рабо-
ты по топографической съемке 
дна Терека, получены высотные 
отметки дна реки с определени-
ем уровня его заиления, подго-
товлена проектно-сметная до-
кументация. Непосредственно 
расчистка стартовала только в 
2024 году.

«Работы проводились на 
участке протяженностью 11,3 км 
— от начала протоки до водоза-
борных сооружений Зенковско-
го, Ждановского и Сиражуди-
новского каналов. Всего изъяли 
около 800 тыс. кубометров ила.

Было задействовано 12 экс-
каваторов, 25 самосвалов и три 
бульдозера. Получившийся ка-
нал способен обеспечить про-
пуск воды в объеме 75 кубоме-

тров в секунду. Ширина канала 
составляет от 25 до 51 метра, 
высота — 1,5–2 метра», — рас-
сказал Арип Абдулаев.

Расчистка велась в течение 
66 дней и 21 июня была завер-
шена. Все каналы наполнились 
водой и понесли ее дальше — к 
нерестово-выростным водое-
мам. Специалисты филиала 
объехали озера и убедились, что 
вода поступает в достаточном 
количестве.

Обводнение нерестово-вы-
ростных водоемов позволит воз-
обновить работу Бирюзякского 
рыбоводного завода, располо-
женного рядом с Гудийской про-
токой.

«Производственная мощ-
ность этого предприятия состав-
ляет 8–10 млн штук молоди ча-
стиковых видов рыб, — обратил 
внимание начальник филиала. — 
У нас там есть довольно широкая 
выростная база прудов. Мы пла-
нируем вновь запустить завод со 
следующего года».

В филиале подчеркивают: 
важно проводить такие мели-
оративные работы регулярно. 
Специалисты рассчитывают на 
ежегодные задания и средства 
для расчистки каналов и Гудий-
ской протоки. Тогда Аракумские 
и Нижне-Терские водоемы боль-
ше не будут под угрозой. И рыба 
начнет полноценно нереститься, 
увеличивая свои популяции для 
природы и людей.

Получение икры от собственного 
ремонтно-маточного стада. 

Мехтебский рыбоводный завод

В 2024 году в рамках выполнения государственного задания в Каспийское море отправили более 100 тыс. штук 
молоди осетра русского средней навеской 2,4 грамма






